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COMPOSITION OF THE COMMITTEE ON GOVERNMENT ASSURANCES 
1990 91 

CHAIRMAN 

1 Mobhammed Aslam Khan 

MEMBERS 

2 Sh Makhan Singh 

3 डा Bhagwan Sahar Rawat 

4 Sh Satbir Singh Kadian 

5 Sh Buta Singh 

6 Dr Reghuvir Smeb Kadian 

7 Sh Rattan Lal Kataria 

*$ Sh Bhagi Ram 

**9 Sh Des Raj 

SECRETARIAT 

Sh Sumit Kumar Secretary 

Sh 5 5 Ahlawat Additional Secretary 

¥Sh BhagiRam M L A resigned from the membership of the Committee w e f 28th, May 1990 
on his appointment as Minister of State Haryana 

**Sh DesRay M L A resigned from the membership of the Commuttee w 6 f 2800 May 1990 
on his appomtment 85 Minster of State Haryana 

The following Members were nomunated to the Commuttee agamst the vacancies for remaimng 
६1107 of the year 1990 91 — 

1 Sh Sachdev Tayagt M L A was nonunated w 6 है 5th September 1990 and resigned 1) 
the membership of the committee w e f 17th October, 1990 ¥ 58 rom 

2 Sh Om Parkash Bhardwa) M L A was nommated w e f 15th October, 1990 and resigned 
from the membership of the Committee w e f 13th November 1990 on 115 appomt’mgnt ag M,m:tegr of 
Harvana 

3 Sh Balbir SinghSawt M L A was nommated w 6 f 5th November 1990 and resigned from 
the membership of the Commuttee w e f 14th November 1990 on his appomtment as Minister of Haryana
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INTRODUCTION 

1 The Charrman of the Commitiee on Government Assurances for the year 1990-91 having 
been authorised by the Committee था. this behalf present the 22nd Report of the Commuttee 

2 The workdone by the Commuttee after फिट presentation of the 21st Report on 20th March 
1990 1s set forth in this Report 

3 A brief record of the proceedings of each mceting of the Commuttee for the year 1990 91 bas 
been kept पा the Haryana Vidhar Sabha Secretarat 

4 Tbe Commuttee 15 grateful to the representatives of vanous Deparimerts who appeared before 
1t for oral exammation and rendered useftd help m 15 work 

5 The Committee places on record 1ts thanks and lgh appreciation of the whole hearted 
co operation apd assistance rendered by the concerned Branch staff of the Haryana Vidhan 
Sabha Secretariat in 1ts deliberations 

SHIMLA - MOHAMMAD ASLAM KHAN 

THE 21ST FEBRUARY 1991 CHAIRMAN
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REPORT 

The Committee on Government Assurances for the year 1990 91 corsisting of nme Members 
was nomunated by the Hon Speaker Haryana Vidhan Sabha on the 30th Aprl 1990 5th September 
1990 15th October 1990 and 5th Novembzr 1990 respect vely Shri Mokammad Asam Khan M L A 
a Member of the Committee was nominated as Chairman of the Commuittee by the Hcn Speaker 

SITTING OF THE COMMITTEE 

2 The Commutt.e held 42 sittings during the year 1990 91 (tul finahsation of the Report) 

3 The Commuttee scrutimsed the statements made by the Mmuisters on the floor of the House during 
the Session held in the Month of September 1989 January 1990 and Budget Session 1990 The statements 
which 1n the opinion of the Committee constituted assurances weie sent to the Admmstrative Secretaries 

concerned for intimat ng the manner in which and the extent to which the Govt has imp'! mented 
the same 

4 The Committee scrutimsed घाट replies received from the Govt from time to time 1n regard 10 
the 1mplementation of the assurances shown as outstanding m Appendix I to the 21st Rerort A statement 
showing the total number of assurances dropped and the number pending assurances is at Appendix-II 
The Committee noted that 1n many cases %t e Govvernment had taken urdue 100 time for 1mple 
mentation The Committee have made certain observationsin respect of same of the replies s~rutinised 
by 1t 1n order toelicit further wformation from the Government and dropped the rest 

5 The statement showing the number of assurances etc given by the Mmisters on the floor 
of the House Lpto the Session held 1७. the Month of March 1990 departmentwise which are vending 
implementation 1s given m Appendix I to the report 

ORAL EXAMINATION 

6 Wth a view 10 expedite action and ensure prompt imp'ementation of the outstacding assir 
ances the Commttee orally examuned the represcrtat ves of the Educatien Transpert and P W (B&R) 
Departments Dt ring the course of oral examuation of the representatives of the above said Departments 
the Commuttee felt that the Departments were unable to implement certain assurances given by the 
Ministers on the floor of the House because 8५ per verson of the iepreseniativ s एव the Government 
1t become difficult to implement these assurarces for certamn reasons which are beyond the control of 
the Government 

7 ‘The assurances which has outlived their utility due to passage of time or inrespect of which 
Committee felt satisfied with the action taken by the Govenment implement to them have been dropped 

The Government departments are not requured to send replies m respect of those assurances which 
do not fmd place m ths report 

GENERAL OBSERVATION IN REGARD TO IMPLEMENTAT.ON ASSURANCES 

8 The Commtiee recommended fhat normally the assurances should be implemented by the 
Government within three months from the date on which फिट assurances are given In case it 1s not possible 
to 1mplement an assarance withm this period the cause of delay should be communicated to फिर Commuttee 
o that 1t may judge whether the reasons given for the delay are justified or not 

The above recommendation was not also retterated by the Commuittee पा. its previous Reports 106 
Commuttee 1s pamed to observe that despite its repeated recommendations m thewr earlier Reports the 
Government departments do not seem to have properly realised the urgency and mmportance of the need for 
mmmediate action for the implementation of the Assurances Timely action 1s very essemtial so that the 
problems are promptly solved without any delay as assured by the Mimsters on the floor of the House and 
if this 15 lacking on the part of the Government Admumstrative machmery thereis no sancfity left for the 
august House and for Hon Mimsters who give an assurance on the floor of the House with full respon- 
bility Sometimes this undue delay mav tantamount to the breach of फ़िर rights of the Members The Commttee 
would therefore like to impress upon the Government agamn that there 15 need to alert फिट Departments 
concerned pertodically for expeditious disposal of all pending assurances of over one year and above 

The Commmittee further urge the government to 1ssue strict instroction n this behalf 

9 The Commiitee mnvite the attention to para of Annexure 1 of UO No 638 P-60 dated the 
29th November 1960 1ssued by the Chief Secretary to Governmeat Punjab and circulated by the Chief 
Secretary to Government Haryana रत UONo 1914 (6) 73 dated the 4th/8th October 1973 to 
all the Admumstrative Secretaries Wheremn 1t was impressed upon —
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“That if an assurance 1s received by the Admmstrative Secretary who 1s not concerned with the part: 
cular assurance 1t should be transferred demn officially to the Admmistrative Secreta\y concerned mnder mtima tion to फिर Haryana Vidhan Sabha Secretariat who will then pursue the matter with शीट Admmmstrative 
Secretary comcerned 

Inspite of the mstructions 1ssued vide U O mentioned above and subsequent reminders thereof some of the Dcpartments simply informed Haryana Vidhan Sabha Secretariat that particwar assurance did not rclate to them The Commuttee agam recommend that if an assurance vo not relate fo 3 articelar Department the same should be transferred to the Department to which 1t relates withn a fortmght 05 tivery on the recerpt of the assurance wunder mtimation to the Haryana Vidhan Sabha Secretamat Chief Secretary to Government Haryana This will obviate unnecessary delay and corr.spondence 

10 The Commuttee recommend that Government should 1ssme instracaons to ail concerned that all letters sent by the Haryand Vidhan Sabha Secretariat om beha'f तर the Comm tee to vanous 
Government Departments shoa d mvanably be acknowleged by them well 1 time 

11 The Committee have .om 0 the irresistible conclusion that some of the assurances given several years back have not been 1mplemented by the Government so tar However the Commuttes realised that therc may be some genuine case where the implementation of assuran e 1s bound to take a long time because of varlous factors involved but that cannot be true m tll cases The Commuttee, therefore, recommend that the Government should take necessary steps so that these may b unplemented as far 25 practicable within the period of three months from the date of presentation of the R port 

12 _ The Committec regret to note that some of the Departments of the Government have been very slack 10 sending the replies to the Commuittee Inspite of 1ssuing repeated reminders by the Haryana Vidban Sabha Secrerariat The Commuittee considered that this type of attitude by those Departmentsis flagrant disregard of the instructions 1ssued by the Chief Secretary to Government Haryana in thys regard The Committee expect that the government Departments will take expendittous steps m the matter of mmple mehentatxon of assurances m future and that the Chief Secretarys mstructions are mplemented strctly and meticulously 

[y
 r
.



(x) 

APPENDIX 1 

Sr No Name of Department Sr No of outstanding Pages 
Assurances 

1 General Admumistration 1—6 1—4 

2 Home 
7—19 5—16 

3 Agriculture 20—23 17—20 

4 Co operation 24—30 21-26 

5 Revenue 31—46 27-34 

6 Industries ) 47—50 35—38 

1 Transport 51—60 39—44 

8 Irrigation 61—94 4558 

9 Electricity 95—106 59—64 

10 PWD (B&R) 107—116 65—10 

11 P W D (Public Health)' 117—130 71—82 

12 Education 131—177 83—102 

13 Development and Panchayat 178—180 103—106 

14 Health 181—187 107—110 

15 Local Government 188—198 111—116 

16 Town and Country Planning 199-—205 117—124 

17 _Socml Welfare 206—210 125126 

18 Fmance 211—213 127—128 

19 Tourism 214—218 129—132 

20 Animal Husbandry 219—221 133136 

21 Techmcal Education 222225 137—140 

22 Industrial Development 226—228 141—142 

23 Forest 229— 143—144 

24 Fisheries 230— 145—146 

25 Planning 231—233 147—150 

26 Science and Technology 234— 151—152
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APPENDIX वा 

STATEMENT SHOWING THE NUMBER OF ASSURANCES AND REPLIES RECEIVED 

FROM THE GOVERNMENT IN RESPECT OF PENDING ASSURANCES OF 

21ST REPORT AND THE SESSION HELD IN SEPTEMBER 1989 
JANUARY 1990 AND MARCH 1990 

Tctal number of Assurances [21st Report 

sent to the Government 
durmg 1990 91 | Session September 1989 

Session January 1990 

Session March 1690 

Total 

Assurances droppea by the Committee L 

है [थि st Report 

Session September 1989 

Session January 1990 

Session March 1990 

Total 

OUTSTANDING ASSURANCES IN THE 22ND REPORT 234 
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APPENDIX 

OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

GENERAL ADMINISTRATION DEPARTMENT 

\ 

Note —Incase an assurance shown outstsnding agamnst a particular Department does not relate to it, the 
same may be transferred to the Department concerned under mtimation to the Haryana Vidhan Sabha 
Secretariat



कऋ्रमाक 

-—— 

सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की डिप्पणी 
गई कायबाही 

1 2 3 4 5 

24—2-89 

1. ताराकित प्रश्न सख्या 873 पर st मेंने यह कहा है कि यहा पर g नहीं उत्तर प्राप्त नद्दी हुआ | 

काित प्रकाश भलला द्वारा पूछा गया. बताया जा रहा हे। यह जरूर है कि हमारे 

अनुपूरक प्रश्न-' अध्यक्ष महोदय कई यहा पर जो धार्मिक स्थल हे. जिनकी 
दफा उप मुख्य मत्नी महोदय की. आमदनी ज्यादा है, उनका इ तजाम ठीक हो ! 

तरफ से भी श्रौर रैबेयू मिनिस्टर जाए, इसके लिए सरकार कानून बनाते पर 
की तरफ से भी यह घोषणा हुई है विधार कर रही है । ] 

कि हरियाणा में जो धार्मिक स्थल थी 

यानि रिलिजियस इस्टीस्यूशन्ज हे 
उनके लिए ट्रस्ट T बनाए जाएंगे - - - T रा. 
जैसे जम्मू कश्मीर सरकार ने बनाए 
&) में मन्नी जी से जानना. चाहता 

हू कि हरियाणा मे जो रिलिजियस 
प्लेसिज, जसे मदिर आदि है, क्या ) 
उनके लिए ट्रस्ट बर्गरा बनाए 
जाएंगे ? व - B 

14-3-90 - T - पद 

3 

99 1990 91 का बजट भाषण | 

बष 1990-91 का बजट भाषण | 

हरियाणा पहला ऐसा राज्य है जहा चौथे उत्तर प्राप्त नह्दी हुआ | 

बेतन आयोग की सिफारिशों के आधार पर 

अपने कमचारियो को सशोधित वेतनमान 

दिया गया | बेतनसानों में पाई गई विसग- 

तियो को दूर करने के लिए गठित श्रायोग 

की सिफारिशों पर विचार किया जा रहा 

हे और हम आशा करते है कि जल्दी ही 

आयोग की सिफारिशों बारे निणय ले लिया 

जाएगा |+ 

३4-3-90 

हमारे बहुत से ऐसे कमचारी है जो पर्याप्त उत्तर प्राप्त नही हुभा 
पदोचति के अवसरों के अभाव मे अपने ही 

बेतनमान मे झटके रहते है। इस तथ्य - 

को ध्यान में रखते हुए, राज्य सरकार ने 

ऐसे कमचारियों की कठिनाईयो को दूर 
करने हेतु एक 'समयबद्ध एडवासमैंट स्कीम 
शुरू करने का निणय लिया है। यह सुविधा 
1099 की. सेवा W&ty A 20 W 
की सेवा अवधि पूरी होने पर दी जाएगी । 
इससे यह सुनिश्चित हो जाएगा कि किसी 

भी कमचारी को उसकी सेवा अवधि में



कऋरमाक सदभ आश्वासन सरकार द्वारा को 

गईं कायवाही 

टिप्पणी 

3 4 

4 ताराकित प्रश्न स0 1124 के सदभ 

¥ श्री राम बिलास शर्मा द्वारा पूछा 

गया अनुपुरक प्रश्न” अश्पक्ष महोदय, 

महदद्रगढ जिले मे सैनिकों की तादाद 

देखत हुए सैनिक स्कूल सैक्शन हुआ 

था | में मुख्य मंत्री महोदय से A 

जानना चाहुगा कि. क्या उनकी 

सरकार की तरफ से केद्र सरकार 

को इस जिले मे सैनिक स्कूल खोले 
जाने का कोई प्रस्ताव रखा गया 
हु?” 

5 ताराकित प्रश्न स0 1124 के सदभ 

में श्री केलाश चद्ध शर्मा द्वारा पूछा 

गया अनपुरक T “अध्यक्ष महादय, 

मै माननीय मूय्य मत्नी सहोदय से 

जानना =g कि हरियाणा सरकार 

ने जा सैनिक स्कूल खोलने की 
तजवीज् भेजी हैं उसके अलावा क्या 

नारनौल या महेद्रगढ मे भी ऐसा 

स्कूल खोलने के बारे मे केद्र सरकार 

को प्रपोजल भिजवाने की कृपा 

करेगे ?”” 

6 ताराकित प्रश्न स0 1124 के सदभ 

मे श्री कैलाश चद शर्मा द्वारा पूछा 

गया YT प्रश्त “अध्यक्ष महोदय, 
में आपके द्वारा झादरणीय मसुय्य मत्नी' 

जी से पूछना चाहूगा कि जिस जिले 

¥ भूतपूव सैनिकों की सख्या ज्यादा 

हो क्या उस जिले मे सैनिक स्कूल 

खोले जाने में क्या. कोई प्रायरिटी 

दी जाएगी ? 

कम से कम दो एडवासमेंट' का लाभ मिले | 

यह सुविधा “प्रोमोशर्नल बेतनमान' के रूप 

मे उपलब्ध हागी | इससे राजकीय कोष 

पर चार से पाच करोंड रुपए का अतिरिक्त 

बोझ पड़ेगा । 

29-3—90 

इत स्कूल (सैनिक स्कून) के लिए 

हरियाणा सरकार से जमीन श्र बिल्डि 

(¥z सरकार द्वारा) मागी गई थी | 

फिलद्दाल एक सनिक स्कूल बी प्रपोजल 

हरियाणा सरकार की तरफ से भजी गई है 

उसको L करना या न. करना IR 

सरकार के अधिकार क्षेत्र में आता है। 

केद्र सरकार की तरफ सं जो नजबीज़ बनी 

है उस पर सरकार कमेटी के माध्यम से 

काय करेगी । 

29-3-90 

अध्यक्ष महोदय मै. आपके माध्यम से 

माननीय सदस्य को यह ॒ बताना =g 

कि हरियाणा सरकार के सामने किसी 

विशेष जिले का सवाल नहीं है। सरकार 

के लिए 16 के 16 जिले बराबर हे और 

जिस जिले के लिए वात उपयुक्त सोची 

जाएगी, उस पर हो निणय लिया जाएगा o 

29-3-90 

अध्यक्ष महादय, सैनिक स्कूल बनाने के लिए उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 
पुराने सैनिको की वात को ध्यान मे नहीं 

रखा जाता । मेरे विचार से नए सैनिक 
जहा से ज्यादा भर्ती हो वहा सैनिक स्कूल 
खोलने के बारे मे विचार किया जा 

सकता & 

उत्तर प्राप्स् नदी हुआ | 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ।
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OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

HOME DEPARTMENT 

Note —In ८856 an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate 10 1t, 

the same may be transferied to the Department concerned under mtimation to the Haryana Vidhan Sabha 

Secretariat 
2



%0 सदभ सरकार द्वारा की गई सरकार द्वारा की टिप्पणी 

g0 कायवाही गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

22-2-89 

6 ताराकित प्रश्न सख्या 798 पर श्री. हम इसको oW से जल्द बनाने की कोशिश जिला नगर योजनाकार कमेठी इस आश्वा- 
A सैंन द्वारा पुछा गया अनुपुरक करेगे । करनाल ने बताया है कि सन के बारे मे 

प्रश्न-“स्पीकर साहब अभी मेरे थोग्य थाना करनाल के निर्भाण लेटैस्ट पोजिशन 

दोस्त ने बताया कि चौधरी साहब के हेतु तैक्टर-16 करनाल जानना चाहेंगी । 
साथ बे (सेठ लछमन दास बजाज) ¥ 4 एकड़ भूंसि रखी (31-10-80) 

उन दिनो में वहा & | (करनाल थाना) गई है। इस भमि का 
अब ये सोच रहे है कि काग्रेसी या ले आऊट पलान झनु- 

दूसरे लोगो को वहा भेजने के लिए मोदन' हेतु सीनियर 

खुली जगह होनी चाहिए (हसी) आर्चीटैक्ट पचकूला को 
तो यह थाना कब तक बना देगे ? ” भेजा हुआ हूं ज्योहि हुडा 

द्वारा इस जमीन का 

कब्जा दिया जायेगा इस 
ला नाना e “लाल नाना ला - -- -थाने के निर्माण हेतु राशि... - .. -- 

नल न- - उपलब्ध करने. बारे 

बिचार किया जायेगा श्रौर 
- इस थाने वा. निमाण 

- ~ ..... हरियाणा पुलिस हाऊसिंग 

कारपोरेशन द्वारा किया 
g ST T T TR T T o T s s e~ जायेगा - (6 £90) ™ ~—r— — 

= - 

- 1-3-89 - . ~ - 

8 पढित वासु देव शर्मा तथा श्री हीरा राज्य भ्रष्टाचार उमलन All the 18 cases dete The Committee 
g द्दी o भ्रष्टाचार T वोड॒ द्वारा cted by the Ant1 Cor  decided to ora T AW द्वारा पूछा गयां ताराकित अ्रष्टाचार से श्रन्तग्रस्त पता लगाए गए 18 ruption 80वीं were  lly  examme - - got registere the 1256 प्रश्न से 792-क्या मख्य WAl कृपया मामलों मे से 13 मामलों में अदमपत्ता है M Flymg sqmuuad"h tafives  Home - o H: Th 8-4-88 & wufw ताराकित (अनट्रेंसड ) sFedie “यायालयों को भैज & गदकपकि बाकि बार लत 

प्रस्त सख्या 549 के संदभ मे. गई हे । मामले मे चालान न्यायालय मे. (255 ०88६४ 15. given  equent meet - 
5 TRt कि भ्रष्टाचार उमूलन बोड प्रस्तुत कर दिया गया है श्रौर शेष 4 दी छू, अश्यश्यक  (31101950) 

oa ar a2 1 द्वारा प्रष्टाचार से श्रत्तग्रस्त पता. मामले की भी अभी तफतीस की जा. 10 caser कम 
लगाए गए 18 मामलों मे से प्रत्येक रही. हे । il of पड Food 

ment registered after ST का क्या परिणाम रहा तथा उन मिल महा red, 8167 

T क्या कायबाही की गई | - verious rice shellers 
of Haryana with the 
help of sem:or officers 
of the Food & Sup 
pliesdepartment The 
raids were conducted 
on rehable informa 
tion that the officials 
of the Food & Supp 
६४5 Department had 
got wrong classifica 
tion of the rice 
variety of Punjab No p 
1 done with a wview 
tfo allowmg to rice 
shellters easy sale of 
nice m the open 
market The detail



%0 सदभ झाश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 
गई कायवाही' 

1 2 3 4 5 

[ 

of these cases are as 
under — 

St Fire No Under Sectionf Present 

No & dated Name of position 
Police station 

1 139dt 71055EC Untrance 
1312 87 Act 419 420 report 

468 471 IPC 
PS Dhan 

2. 46761. do PS do 

151287 Nissing 

3 294dt do PS Under 
161287 Invest: 

Thapesar gation 

4 [वी ता: do PS Untrace 
16 12 87 Dhand  report 

5 1414t do PS do 

1612 87 Dhand 

6 375dt do PS do 
16 12 87 S.dar 

Panipat 

7 376dt de PS do do 

16 12 87 

8 736 dt do PS Oty do 
19 2 87 Karna} 

9 7501 do PS Gy do 
1912 87 Pampat 

10 730 dt ic PS Gty [ 
21,12 87 Pampat 

Out of these 10 ८8५८५ untraced reports 
पा mne (9)cases have been scxt 10 the 
courts through the concerned District 
Superintendents of Police Onlyonecase 

at Sr No 31s stll under mvestigation 

Ope case FIR No 13 dated 81 88 

UJs 5(2)47PC Act PS City Jind was 
registered by the CM s Flymg Squard 

Haryana against Shri Har1 Ram the then 

Jont Director (Precurement) Food and 

Supplies Department for possessing 

assets disproportionate 10. his known 

sourcesof income 

Affer investgation 1n this case the 
CM s Flying Squad suggested that this 

officer maybe proceeded against under 

rule 7 of the H.ryana Civil Services 

(Pumshment and Appeal) Rules 1987 
This suggestion of the CM s Flving 

Squad was approved by the Chuef 

Minister and thereafrer the Food & 

Supplies Department was requested 10 
take action accordingly In this case 
untraced report has beensent to con 
20ct&:zmesgd Superintendent of Police on 

- 

On secret 1nformation that whole 
sale hiquor veders were 1n lea with 

the Exercise & Police ofiicafie s wh 

obtazned periodic payments from thern 

the CM e Flymg Squard conducte 
raids on whele sale liquor vendersw 
the help of semor officersof the Exerc
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4 

9 श्री कलाशचद शर्मा द्वारा पूछेगए, (क) जी, हा। 
ताराकित प्रश्न स0 764 के भाग (क) 

[} 

14-3-1989 

Department and got the follow 
g Gcases registered— 

1 FIRNo 15 Us5(2 PS 
dated 6288 PC Act Kalka 

2 FIR No 41 —do— P S Rai 
dated 6 2 88 

3 FIRNo 39 —do— P 8 
dated 6 2 88 Gohana 

4 FIRNo 94 —do— P S Cuy 
dated 6 2 88 Panipat 

5 FIRNo 59 —do— P§S 
dated 6 2 88 Sadar 

Gurgaon 

6 FIRNo 74 —do— P C 
dated 6 2 88 City 

Yamuna 
Nagar 

In all these 6 cases untrac 
ed reports have been sent to 
the Courts through concerned 
District Supermtsndent of Police 
The department has been asked 
to take departmenial action दा 
respect of Sca es 

One case FIR No 33 dated 
1388 U/S 264/265/26'!{ 420/120 B 
IPC Police Station Sad r Thane 
sa1 1nvolving the staff of Coopera 
tve Sugar Mills at Shahabad 
(cl:courukshe'ra) and the staff of the 

ntroller of Weights and 
Measures was registered at 
Thanesar This case was 
registered on secret jnformation 
that the farmers were not gett 
ing their due on aceount of under 
weighment of sugar case at the 
various weighing centres On the 
completion of the investigation 
challan 1n this case was put था 
the court on 309 88 and the case 
15 under घाव 

(6 4-90) 

जिला महेद्रगढ के गाव 
(@) भूमि झभिग्रहण करने के लिए. नसीबपुर तहसील नार- 

तथा (ब]) के उत्तर मे क्या जिला जेल झभिग्रहण प्रधिनियम की धारा ४ श्ौर 6 के नौल मे जिला जेल के 
की नई इमारत के निर्माण का कोई अधीन अघिसूचनाए जारी हो चुकी है । 
प्रस्ताव सरकार के विचाराघीन है ? 

निर्माण हेतू भूमि भ्रभि- 
ग्रहण के लिए सूचनाएं 
जारी हो चुकी है | लेकिन 
जिला राजस्व अधिकारी 
एवं भूमि अभिग्रहण 

कमेटी इस A 

बासन के बारे में 

लेटैस्ट पोजिशन 
जानना चाहगी 1 

(31-10-90) 

¥ 

पु
 

Fa
l



™
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10 ताराकित प्रश्न स0 764 पर श्री AT करनाल में भी नई जेल बनाने के बारे & 

14-3~19589 

सैन द्वारा पूछा गया अनुपूरक प्रश्त- मामला विचाराधीन है ? 

“यह सवाल तो महेद्रगढ नारनौल मे 

जेल बनाने के बारे मे है लेकिन मैं 

आपके द्वारा WA जी से जानना 
चाहता § कि क्या करनाल मे भी जेल 

बनाई जाएगी | - 

कलेक्टर ने AW पत्न 

क्रमाक 392/डी 0प्रार0 
आओ0 दिनाक 21-5 89 
द्वारा (जिसकी प्रति 
कारागार महानिरीक्षक' 

हरियाणा तथा उपायुक्त 

मह्ेद्रगढ स्थित नारनौल 

को भेजी है ( राज्य सर- 

कार को पुन अधिसूचना 
धारा 4 व 6 अपर- 
जैसी जारी करने हेतू 
अनुरोध किया गया हे, 

ताकि अवाड सुनाया जा 

सके | क्योकि पहलें जारी 
अधिसूचना के बाद घन 
अभाव/श्रप्रयाप्त बजट 
व्यवस्था के कारण दो 

I तक श्रवाड नहीं 

सुनाया जा सका | 

(25~4-90) 

करनाल मे नई-जेल के 

निर्माण g वास्तुकला 
विभाग द्वारा आवश्यक 

ड्राईग कायकारी अभि“ 

=T प्रोबिनसियल डिव- 

जिन लोक. निर्माण 

विभाग भवन तथा 

सडक शाखा करनाल को 

IR ऐस्टीमेट 

तैयार करने हेतु भेज 

दी गई है। तथा राज्य 

सरकार के यु0 Yo ऋ0 
31/9/85 जेनजे० ( 9) 
दिनाक 2-2-89 द्वारा 

राजस्व विभाग को 

आवश्यक घन राशि की 

व्यवस्था. करने का 

अनुरोध किया गया है। 

(24-4-90) 

कमेटी इस आशए- 
वासन के बारे में 

लेटैस्ट पोजिशन 
जानना चाहेंगी । 

(31-10-90)
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टिप्पणी %0 सदभ ऑ्राश्वासन सरकार द्वारा को 
g0 गई कायबाही 

कि 2 - -3 s\ 4 5 
S - - 

14-3-99 

11 ताराकित प्रश्न स0 764 पर श्री वह भी अड़र कसिडेशन है । 
योगेश चद्र शर्मा द्वारा पूछा गया 
झनुपूरक प्रश्न-मैं आपके द्वारा मत्नी जी 

मे जानना चाहता हू कि क्या फरीदाबाद 
मे भी डिटिक्ट जेल बनाने के लिए 

सरकार विचार कर रही है क््याकि 

पहले फरीदाबाद गुडगाव मे डिस्ट्रिक्ट 
के साथ श्रटचड था । 

14-3-89 
- 

12 ताराकित प्रश्न स0 764 पर थी रतन कुरक्षेत्र मे जेल की घाउ डरी वाल पूरी हो 
लाल कटारिया द्वारा पूछा गया भ्रनुप्ूरक गई है श्रौर वह जेल जल्दी ही तैयार हो 
प्रश्न-मैं श्रापके ट्वारा मत्नी जी से जाएगी। 
जानना चाहता § कि क्या कुसक्षेत्र मे 
कोई जेल बन रही है, श्रगर बन रही है 
तो यह कब तक पूरी हो जाएगी । 

जिला कारागार फरीदा- 

बाद के निमाण हेतू 
दिनाक 11789 को 

झायुक्त एवं सचिव 
हरियाणा सरकार गह 

(जेल) विभाग चडीगढ 

द्वारा फरीदागाद मे बुलाई 

गई एक बेठक मे जिला 
गुडगाव मे सोहना सडक 
पर, जो फरीदाबाद से 

लगभग 10/11 किलो 

मीटरकी दरी पर g, 

गाव पाली मे नई भूमि 
का चयन किया गया है 

जिसके फ्लस्वरूप टाउन 
एण्ड कटरी प्लानिंग 

फरीदाबाद तथा एस0 

डी0. झ्ो0 (सिविल) 
बल्लबगढ के माध्यम से 
झावश्यक कायवाई की 
जानी है | 

(24-4-90) 

जिला जेल, कुरुक्षेत्र की 
चार दिवारी का काय 
पूर्ण हो चुका है प्रशा 
सनिक ब्लाक में 55 

प्रतिशत ईटो का तथा 

75 प्रतिशत स्लंब और 
पलस्तर काय. और 

रिहायशी भवनों मे दर 
बाजो तक का काय 
बन चुका है। पर्याप्त 
धन 'राशि मिलने पर 
जेल निर्माण काय शीघ्र 

पूरा हो जायेगा। 

(24-4-90) 

The Commuttee 
decided to ora 
lly examme 
the represen 
tatives of the 
Home Depart 
ment 1n one of 
1ts subsequent 
meeting 

(67 90) 

The Comm 
ttee decided to 
orally examine 
the repre 
sentatives of 
the Home De 
partment m 
one of 1ts subse 
quent meetings 

(6 790)
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14-3-89 

13 ताराकित प्रश्न स0 764 पर श्री कुदन स्पीकर साहब, वह अडर कलीडेशन है| 

लाल भाटिया द्वारा पूछा गधा अझतुपूरक कोशिश करेंगे कि सारी फारमेलिंटीज जल्दी 

प्रश्न-मैं झापके द्वारा WA जो से जानना पूरी हो और उसके बाद वहू बननी शुरू 

चाहता हू कि फरीदाबाद जेल कब तक हो जाए। 

कम्पलीट हो जाएगी | 

14-3-89 

14 ताराकित प्रश्न स0 764 पर चौधरी इसी प्रकार से झाई0 ठी0 झाई0 ¥ जिस प्रकार 

कुलबीर सिंह मलिक द्वारा पूछा गया. की ट्रेनिंग होती है उसी की ट्रेनिंग कैदियों 

अनुपूरक प्रश्न-मै आपके द्वार! मत्नी के लिए जेलों में शुरू करने जा रहे है । 

जानना चाहता हु कि चौधरी देवी 

लाल जी की सरकार आने के बाद 

में कैदियों को क्या-कंया रिलीफ 
मिलें है। 

जिला कारागार फरीदा- 

बाद के निर्माण 89 

दिनाक 11 7-89 को 

आयुक्त IR सचिव 

हरियाणा सरकार g 

(जेल) विभाग चंण्डी 
गढ़ द्वारा फरीदाबाद 

मे बुलाई गई एक बठक 

मे, जिला गुडगाव मे 

सोहना सडक पर जो 

फरीदाबाद से लगभग 

10/ 11 किलोमीटर की 

दूरी पर है, गाव पाली 
¥ नई भूमि का चयत 

किया गया है. जिसके 

फलस्वरूप टाऊन एण्ड 

कटरी प्लानिंग फरीदा- 

बाद तथा GOS0 0 

(सिविल)  बल्लबगढ 
के माध्यम से झ्रावश्यक 

कांयवाही की जानी 

हैं। 

(24-4-90) 

चौधरी देवी लाल जी 

कीं सरकार आने के 

बाद कैदियों को निम्न 

हक रिलीफ मिले 

(1) सरकार ने अपने पत्र 
क्रमाक 36/11/8686 जे जे 

(2)दिनाक 28-1 1-88 

के अधीन जारी की गई 

हिदायतों के अतगत 

आजीवन कारावास 

बादियों की समय QT 

रिद्वाई हेतु नई नीति 
अपनाई है जिसके अधीन 
श्पूनतम 14 वष के 

The Commi 

ttee decided to 
orally examine 
the repre 
sentatives  of 
the Home De 
partment जा 009 
of 1ts subsequ 
ent mestings 

(6790) 

The Commutttee 
decided to 
orally examme 
the representa 
tives of the 
Home Depart 
ment जा one of 
1ts subsequent 
meetings 
{6 790)
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4 

मूलदण्ड & विरूद्ध 
बादियों की समय पूव 
रिहाई पर इससे पहले 

ही. नविचार किया 

जायेगा । महिला तथा 
किशोर बादियों की 
समय पूव रिहाई पर 
उन द्वारा 6 वर्षों का 

मूलदण्ड काटने पर 

तथा छूट afg 10 वष 

की जवधि पूरी करने 
पर " विचार. किया 

जायेगा. और  व्यस्क 
बनादयो के समय @ 

रिहाई के केसो पर 

8 वष 6 मास का 

मूलदण्ड तथा छूठ 

सहित्त 14 वष की 

कुल अवधि पूरी करने 
पर घिचार किया 

जायेंगा | 

(1) आई0 टी0 आई 
के समान बादियो को 

ट्रेमिंग देने का मामला 

विचीराधीन है । बतमान 

में बदियों को जेलो 

के उद्योगो मे सलग्न 

लिस्ट & अनुसार 
प्रशिक्षण दिया जाती है। 

(2) हरियाणा सर- 
कार के यादी क्रमाक 

41/1/88 जे जे 0 ( 2) 
दिनाक 10 5-78 के 

अनुसार जेलों में परि- 
रुद्ध सभी प्रकार के 

st को प्रति दिन 

250 ग्राम दूघ दिया 
जा रहा है। 

o
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0 सदभ झाश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 
गई कायवाही _ ___ 

"1 2 
3 4 - - - 5 _ 

JAJLWISE DETAILS OF INDUS 

TRIES BEING MANAGED IN 

THE CENTRAL/DISTRICT
 J AILS 

IN HARYANA AS ON 
JANUARY 1988 

Sr Name Nature of Indus 

No of the tries being mana 

Jail ged 1 each jaill 

1 Central 

Jail 

Ambala 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

Wooden Crates 

Steel Almrah 

Cotton Durries 

Tape & Niwar 

Office Furniture 

Caning of Cha- 

isffurniture 

Tron-pipe Beds 
& Chawrs 

Tasla Khurpa 

Kass1 Trays 

Trunk Dolls& 
Baltiesetc 

Bamboo Chicks 

Chalk-Industry 

Shoes Belts 
Chappals 

Brooms 

13 Tents/Tarpaulins 

2 Central 1 

Jail 

Hisar 2 

3 

एम
 

के
 

[
 

3 Borstal 

उप 

Hijsar 

W
™
 

हि
 

०0
 

नय
 

9 

10 

11 

Tents/Tarpau- 

lins 

Niwar 

Office furmiture 
(Wooden) 

Chholdaries 

Caning of Cha— 
ws/furniture 

Tron-pipe Beds 
& Chasrs 

Steel Almirah 

Ground Sheets 

Wooden Crates 

Basta 

Duster 

Dasut: Cloth 

CottonDurrics 

Tape & Niwar 

Office Furniture 
(Wooden) 

Camng of Cha- 
ws{Furniture 

Shoes & 
Chappals 

Tron pipe Beds/ 
Chaars 

Stichmng of 
Prison clothings 
Bed Sheets for 
H pitals
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गई कायवाही 

1 2 3 4 - 5 

12 Wooden Crates 

Barmbed Wire 

4 Distriet Basta 

3 

1 

Jail 2 Scap & Phenyle 
3 Karpal Canng of Cha 

rs/furniture 

4 Iron pipe Beds 
& Chairs 

5 Strching of pri- 
son clothings 

Tape & N1 var 

Wooden Crates 

5 Dastrict 

Jail 

Rohtak 

Tents;Tarpaulins 

Tape & Niwar 

Office furniture 
(Wooden) 

4 Canmgof Cha 
trs/furniture 

5 30०50 & Phenyle 

6 Iron pipe Bed 
& Charr 

7 MunjMats & 
Jute Mats 

8 Wooden Crates 

9 SchoolTat Patt: 
(Hand Made) 

6 Distiet 1 School Tat Patti 
Jail (Powerloom 
Bhiwant made) 

6 

7 

8 Dusters 

1 

2 

3 

2 Cottos/Woollen 
Durries 

3 Woollen Bar 
rack Blankets/ 
Hospital Blan 
kets 

4 Al types of 
chicks 

5 Tape & Niwar 

6 Wooden Crates 

7 District 1 Barbed Wire 
Jail 2 Tags & Laces 

Gurgaon 3 Ghalks 

4 Black Boards 

1 8 Dastrict Handloom 
Jail made School 
Mohinder Tatpatti 
garh 2 58080 & Phenyle 

3 Caning & 
Furaiture 

9 District 
Jail 
Jind 

(24 4590) 

e



पद
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%0 सदभ - आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

10-3-89 

15 

16 

17 

ताराकित प्रश्न स0 792 W श्री. अध्यक्ष महोदय, कई केसिज मे रूल 7 और उत्तर प्राप्त नही हुआ 1 
योगेश चद शर्मा द्वारा पूछा गया 
अभुप्रक प्रश्त-“अध्यक्ष महोदय, अभी 
मत्नो महोदय न बताया कि केसिज 

मे ऐवीडेसिज नही मिल सकी लेकिन 

जो अधिकारी '्राष्टाचार (भ्रष्टाचार 
उमूलन वोड द्वारा भ्रष्टाचार के 
FAAT पता लगाए गए. 18 

मामले) के केसिज से सबधित थे, 

क्या उनके खिलाफ सरकार ने 

विभागीय कायवाही करने की कोई 

प्रोपोजल बनाई है ताकि उनके खिलाफ 

सय्त कायवाही की जा सके और उन्हे 

सजा दी जा सके ? 

ताराकित प्रश्न सख्या 1029 

पर श्री हीरा नद WA द्वारा पूछा 

गया अनूपूरक प्रश्न-“पूलिस रूल््ज 

Wit के जमाने के बने हुए है | 
और काफी पुराने हो चुके हैं 1 

बया सरकार रिनूटमेट और सर्विस से 

सबधित o बदलने के लिए विचार 

करेंगी या कररही है ?' 

ताराकित प्रश्न सय्या 1029 पर 

श्री वीरेंद्र सिह द्वारा पूछा यया 
अनुपूरक प्रशन-“मन्त्री महोदय ने 
बताया है कि कुछ शिकायते (पुलिस 
¥ भर्ती बारे) मीसुल हुई थी और 

उन पर ऐक्शन लिया गया था। क्या 

Tt महोदय बताने की कृपा करेंगे 

कि कितनी शिकायतें मिली थी वे 

किस प्रकार की शिकायते थी झ्रौर 

जन पर क्या ऐक्शन लिया गया ? ” 

8 के तहत्त विभागोय कायवाही रिक्मेंड की 
गई हे S वाकायदा कायवाही चल रही 

है। 

13—-3-90 

I महोदय, श्री होरा नद आय इस उत्तर प्राप्त नही हुआ | 
सदन के बहुत सीनियर मेंम्बर हूं । इस 

बारे मे ये जो भी सुझाव देंगे उन पर 

हम जरूर विचार करेगे | 

13-3-90 

मेंने पहले ही कह दिया है कि गवनमैट उत्तर प्राप्त नही हुआ । 
के यास कोई शिकायत नहीं आई थी श्रौर 

नही किसी मैंम्बर ने लिख कर कोई 
शिकायत की थी नीचे डिस्ट्रिट लेवल पर 
शिकायत आई थी और उन पर कायवाही 

की गई थी जो शिकायत आई थी | ने बोगस 
सर्टीफिकेटस के बारे मे थी । इस वारे मे हमने 
यह फैसला लिया है कि आईन्दा के लिए पुलिस 
मे भर्ती के समय जो मेट्रिक का सर्टिफिकेट 
लिया जाएगा हम उस सिफिकेट को बोड 

से वैरिफाई करवाएगे |



0 

go 

आश्वासन सरकार द्वारा की feoqufy 

गई कायबाह्दी 
[] 

3 4 5 

18 श्री उदय भान हारा पूछा गया 

19 

ताराकित प्रश्न स0 183-- 

&) क्या जिला फरीदाबाद के 

I क्षेत्र को भौद्यौगिक 
दष्टि से पिछडा क्षेत्र घोषित 

करने का कोई प्रस्ताव सरकार 

के विचाराधीन है » तथा 

(®) यदि ऐसा है तो पूर्वोकत' क्षेत्र 
के कब तक घोषित किए जाने 
की संभावना है 77 

16-3-90 

(=) मामला विचाराधीन है । उत्तर प्रोप्ते नही हुमा । - 

29-3-90 

s LY कप्टन अजय सिंह यादव द्वारा पूछा (%) 1 धारूहेडा (2) जाट्साना g, उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

गया अताराकित प्रश्न स0 19 2-+ 

(%) क्या रिवाडी निर्वाचन क्षेत्र मे 

निम्नलिखित थातो के लिए 

परन्तु इस समय उचित भूमि उपलब्ध 

नही है । 

नई इमारतों के निर्माण का (@) जब कभी उचित भूमि उपलब्ध होगी, 
कोई प्रस्ताव सरकार के 
विचाराधीन है -- 

निर्माण काय फण्डज की उपलब्धि 

के प्रावधान उपरात शुरू किया 

जाएगा | इस तरह इस समय यह 
बताना कठिन है कि इन पुलिस थानों 
के भवनों का किस तिथि तंक निर्माण 

होगा | 

[
ल
े
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 
गई काय वाही 

1 2 3 4 5 

(23-8-88) 

20 श्री हीरा नद श्राय द्वारा पूछा गया. जी हा । इस समय के दौरान इस विषय... उत्तर A नहीं हुआ 1 

ताराकित प्रश्न @ 569--क््या पर दो पत्न प्राप्त हुए हे | पहला पतन 

कृषि 7l कृपया बताएंगे कि क्या श्रष्टाचार विरोधी बोड को भेज दिया गया 

सरकार को 1 1 1988 से लेकर है जिसके निष्कष श्रतीक्षित है तथा आगामी 

आाज तक के समय के दौरान राज्य कायवाह्दी इसके निष्कर्षों की रोशनी मे की 

मे किसानो की घटिया फूबारा जाएगी । 10 8 88 को प्राप्त हुए दूसरे 

सिंचाइ सठा की सग्लाइ बारे पत्र ¥ दिए सुझावों तथा टिप्पणियो का 

शिकायत|/प्रतिबेदन प्राप्त हुआ है. निरीक्षण किया जा रहा है तथा उपयुक्त 

यदि हा, तो उस पर यदि कोई कायवाही कर ली जाएगी | 

कायवाह्ी की गई था की जानी 

. प्रस्तावित हे तो क्या ”? ' o _ 

(10-3 89) . 

21 198081 ¥ 1987 88 तक की यह ताराकित प्रश्न (स 903) 10 माच, उत्तर प्राप्त नही हुमा । 

अवधि के दौरान खाद, वीज तथा 1989 को उत्तर दिए जाने के लिए निश्चित 

कीटनाशकों की बिक्री के लिए... क्या गया हे । 1980 81 से 1987-88 

लाइसैस देने सबधी श्री सुरेद्र तक की अवधि के दौरान खाद, बीजों तथा _ वि 

कुमार मदान द्वारा पूछा गया... कीटनाशक दवाइयों की बिकी के. लिए जिला- 

ताराकित प्रश्न सय्या 903 IR जारी किए गए लाइसेसो की सख्या 

(1-3 83) 

22 ताराकित प्रश्न स0 769 पर < ARl तक इ होने गवनर एड्रैस की बात कण्डी प्रोजैक्ट बिश्व The Commu- 

श्री जगपाल सिंह चौधरी द्वारा 

पुछा गया झनुपूरक प्रश्न-- 

“स्पीकर साहब गवनर एड्रेस 
का जवाब देते हुए माननीय 

मुख्य Wt जी ने कहा था कि 40 

करोड रु० का कण्डी ऐरिया 
प्रोजेक्ट मजूर कर दिया गया है । 
कया मतन्नी जी बताएंगे कि उसमे 

मिनी डैमज कितने बनेगे AR 
यह प्रोजैक्ट कब तक शुरू हो 
जाएगा ?”' 

कही है, वह बिल्कुल पक्की बात है । चौधरी 

देवी लाल की सरकार मे ऐसी कोई बात 

नही है जिसमे किसी शक की गूजाईश हो । 

400 करोड रु० का बैक ऐडिड प्रोजेक्ट है | 
उम्मीद है कि जनवरी, 1990 तक इस पर 

काम शुरू हो जायेगा । शिवालिक की 

पहाडियो मे जो काम शुरू होना हे वह 

सारा कडी एरिया प्रोजैक्ट के aga वल्ड 

बैक की मदद से होना है । हम उम्मीद 
करते है कि जनवरी, 1990 तक यहू 

काम शुरू हो जाएगा | 

बैक की सहायता से 16८.  decided 

जिला श्रम्बाला व to orally ex 

यमुना नगर के शिवा- 88 the 

लिक की पहाडी के dt  Departmental 

¥ 158 करोड 27 लाख representat: 

की राशि की लागत ४८४ m one of 

के सात साल के लिए 18 subsequent 

चलाया जाएगा | माच.. meetings 

1990 से यह प्रोजेक्ट 

शुरू हुआ हैं । वष 

108091 ¥ तीन 

करोड का प्रावधान रखा 

गया है। इस प्रोजैकट 

के तहत भिन्त-2 भूमि 

सरक्षण काय के साथ-द2 

प्रदशन प्लाट, बागवानी, 

पौधा रोपण व पशुधन 

(17 1 90) 

rh
 

L
4
 

s
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%0 
g0 

सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

गई कायवाह्ी 

3 4 5 

23 

के विकास पर ध्यान 

दिया जायेगा तथा आठ 

मीनी S बनाये जायेंगे | 

इस प्रोजक्ट के कायवन्त 

होने पर काण्डी क्षेत्र का 

विकास होगा तथा बहा के 

लोगो की आर्थिक दशा 

में काफी सुधार होगा | 

(31 10 90) 

{12-9-1989) 

श्री हुरनाम सिह ढारा पूछा गया. (क) जीडह्ा। उत्तर प्राप्त नही हुआ) 

झरवाराकित प्रश्न स0 160-- (@) 

(F) क्या शाहबाद तथा इसमाईला 
बाद माकिट कमेटी के क्षेत्र के गावो 

को जोड़ने के लिए कोई सडके निमित 

की जानी प्रस्तावित है; तथा... 
(@) यदि ऐसा है तो उनके नाम क्या 

हूँ तथा उनके कब तक निभित 

किए जाने की संभावना है । 

इन निम्नलिखित सडको का निर्माण 
एक वष के अन्दर पूरा g की 
सभावना है-- 

(1) गाव हरीपुर से सराइसुखी तक 
(20 गाव हलदाहेढो & &R 

बरवालीयान तक 

(3) सूदपुर से अ्जराणा कला तक 
(4)  बम्बाला हिसार सडक से सब 

याड-ठोल की पहुंच तक 

(5) डेरा मुहम्मद शाह से ठरका 

मिराजी तक 

(6) शातिनगर से गाव विज्जरपुर तक 

-



OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

CO OPERATION DEPARTMENT 

Note —In case assurauce shown outstanding against a particular Department does not relate to 1t the same may be transferred to the Department concerned under imntimation to the Haryana Vidhan Sabha Secretariat 

21



22 

%0 सदभ आपवासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 
गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

54 88 
i 

94 कैथल ¥ सहकारी बक की इमारत स्पीकर साहब फरवरी 1988 में इस केद्रीय वक कैथल की. 206 o 

के निर्माण सबधी श्री सुरेद्र कुमार बिल्डिंग (कैथल & सहकारी बैक भवन बिल्डिंग बताने बारे नक्शा १० पणण्ण 0 

मदान द्वारा पूछा गया ताराकित प्रश्न निमाण) को बनाने की आार0 सी 0 एस0 ने. श्रभी तक नगर पालिका and the reasons 

T 466 परमिशन दी थी आर उसी समय यह नक्शा कैथल से स्वीकृति o= the fctohnstbrumcl 
10n O e 1 

भेजा गया था | पसनल रिलेशज से तथा. नहीं हुई हे । dung oKalfCethntrlal 
- 

1tha 

दूसरे तरीके अपना कर यानी बातचीत करके (4-12-90) Ban 
(18 190 

25 

26 

ताराकित प्रश्न स0 795 पर AT 

जगपाल सिंह चौघरी द्वारा पूछा गया 

झनुपूरक प्रश्न-'“स्पीकर साहब, मैं 

मातनीय W जी से यह जानना वाटर भी बहुत डीप है । एरिया को डिवैल्प 

चाहता हू कि कया इनके नोटिस मे यह करने पर बहुत खच' पड़ेगा | इन बातो को 

बात है कि झाधे से ज्यादा झम्बाला 

जिले मे प्राइवेट कुल्हाडियो वाले. गवनर्मैट के पास पैडिंग पडी हुई हे 1 जब 

किसानों से 18 से 19 रुपय के भाव इस पर डिसीजन होगा, माननीय सदस्य को 

से गना खरीद रहे है । भ्रम्बाला 

जिले मे कुल्हाडियो को बेचें जाने 

वाले गने की सिकदार इतनी ज्यादा 

है कि उससे एक नई मिल लगाए 

जाने की बात जस्टिफाई होती हैं । 

क्या A& महोदय बतायेगे कि इस 

एरियें मे गन्ना मिल लगाने का कोई 

प्रस्ताव विचारधीन है ? 

राज्यपाल के अभिभाषण पर चर्चा के 

दौरान मुख्य मत्री द्वारा दिया गया 

उत्तर । 

हफते दो हफते मे इसका स्कंच प्लान मगा 

लिया. जाएगा | उसके बाद यह बिल्डिंग 

बना दी जाएगी | 

4—2—-1989 

7 %l 

-~ 

नारायणगढ W< शहजादपुर के एरिया मे 

पोटेशियल इतना नहीं हे जा शुगर मिल की 

रिववायरमट को पूरा कर सके | भेडरग्राउड 

मद्देनजर रखते हुए यह ऐप्लीकेशन अभी 

बता दिया जाएगा । 

24 2-89 

का फैड पर कुरप्शन के जो वाईल्ड एलीगेशन्ज 

लगाये गये है, वे गलत तथा बेबुनियाद है । 

सारे मामले की पुरी छानबीन की जा रही है। 

The Commuittee राज्य सरकार ने निणय U 1८० (0 
लिया है कि नारायण koow the 12६८5: 

position 

के पास सहकारिता क्षेत्र मे... (18 1900 

एक चीनी मिल स्थापित - 

की जावे। झत इस बारे - 

नारायणगढ मे एक चीनी 

मिल सहकारी समिति का 

गठन किया गया है R 

भारत सरकार से चीनी 

बनाने के लिए आश्य @@/ 

लाईसैन्स प्राप्त करने हेतु, 
प्राथना-पन्न भेजा जा 

रहा है। 

(4-1 2-90) 

The Commuttee 
would hke to 
know the latest 
position 

(181 90) 

उस समय के Y9 

निदेशक को निलम्बित 
कर दिया गया था । उस 

द्वारा की गई भर्ती बारे 

जाच पुण करके सरकार 

को भेज दी है जिसपर
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सख्या 

सदभम आश्वासन सरकार द्वारा 
गई कायबाह्ी 

टिप्पणी 

3 4 

27 

सरकार ने नियम-7 & 

अधीन कायबाही करने 
का निणथ लिया है जोकि 
कायवाही अधीन है । 

2 कम्बल कपड़ा तथा 

तरन सोप के बारे मे 

विशेष श्राडिट करवा 
N लिया गया हे तथा 

जाच रिपोट सरकार को 

भेज दी है जिसपर 

सरकार ने निणय लिया 
। हैं कि नियम-7 के 

अन्तगत कायवाही की 

जायें । दोषी अधिकारी 

को आरोप पत्न देने की 

श्रक्रिया चालू है । 

4-1 2-90 
16 1 90 

श्री रतन लाल कटारिया द्वारा पूछे 

गए ताराकित प्रश्न सख्या 1001 

का शाग (क) तथा (@) -- 

(क) राज्य मे इस समय सहकारी 
विभाग तथा सहकारी सस्थानो 

% दैनिक मजदूरी, नियमित/ 
अस्थायी आधार पर कायरत 

व्यक्तियों की कुल सख्या 
कितनी कितनी है तथा ऊपर 

निषिष्ट व्यक्तियों मे से उनकी 

सख्या कितनी हे जो अनु- 

सूचित जातियों तथा अनुसूचित 

जन जातियों से सबधित है, 

तथा 

(@) क्या. अनुसूचित जातियो के 
लिए आरक्षित पदों मे कोई 
बैकलाग है; यदि हा, तो 
सरकार द्वारा इसे पूरा करने 

के लिए क्या पग उठाए गए 
या उठाए जाने प्रस्तावित 
हे? 

के के % & = 

सारे राज्य मे स्थित सहकारी सस्थानो से 
वाछित सूचना इकटठी की जा रही है। 
सूचना बहुत विस्तत हे तथा सूचना को 
इकट्ठा करने तथा पूरा करने में लगभग 
दो महीने का समय लगने की सभावना R L 

शो धीरपाल fag, सहकारिता मत्नी हरियाणा द्वारा दिया व्यक्तव्य 

सहकारिता सहकारी कुल 
विभाग मे oo मे 

(क) (ए) दनिक मजदूरी पर कायरत व्यक्ति। 3 1568. 1571 
(n) नियमित्त/अस्थाई आधार 2154 16999 19153 

पर कायरत व्यक्ति 1 
जोड़ 2157 18567 20724 

(पा) दैनिक मजदूरी पर कायरत 1 311 312 
अनुसूचितजातियो/श्ननुसूचित 
जन जातियों से सम्बाघित व्यक्ति ) 

(1४) नियमित्त/ अस्थाई आधार पर 
कायरत अनुसूचित जातियो/ 

- अनुसूचित जन जातियों & 
सम्बाधित व्यक्ति। 

जोड 394 2104 2498 

(@) जी हा बैकलाग पूरा करने के लिए सभी सम्बाधतत को हिदायते 
जारी की जा चुकी हैं। (23-7-90) 

393 1793 2186 

The Cammittee 
considered the 
assurance and 
found that no 
answer was re 

ceyved by the 
Committee 
The Governmedt 
15 well aware 
that the rephes 
of the Assu 
ranees are sent 
to the Secretary 
Haryapna Vidhan 
Sabha—Commi 
ttee on Govern 
ment Assurances 
who deals with 
tbe  subject 
But पा the pre 
sent case the 
reply has not 

been sent to the 
Commuttee The 
Committee has 
therefore taken 
a very serious 
view of this 
lapse on the 
part of the 
Government and 
desires that the 
relevant reply 
of the assurance 
should be sent 
to the Commt 
ttee on Govt 
Assurances 
immedrately 

(23 1 90)
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क्रम सदभ आइवासन सरकार द्वारा टिप्पणी 

सख्या की गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

16-1-90 
प्रोजेक्ट की बायबिलिटी  The Comouties 

28 श्री भागी राम द्वारा पूछे गए प्रोजैक्ट की वायबिलिंटी परीक्षणाधीन है। का परीक्षण कर लिया हम 68 latest 

अताराकित प्रश्न सख्या 170 का जसे ही यह स्थापित हो जाती है, आगामी गया है शभ्ौर राज्य (8190) 

समाग (क) तथा (ख)-- कायवाही की जाएगी । सरकार के स्तर पर 

(क) क्या जिला सिरसा में चीनी 

मिल स्थापित करने का कोई 
प्रस्ताव सरकार के बिचाराधीन 

g, तथा 

(=) यदि ऐसा है, तो उक्त चीनी 

मिल के कब तक स्थापित 

किए जाने की सभावना है 7 

यह निणय लिया गया 
है कि सिरसा क्षेत्र में 

एक सहकारी चीनी मिल 

स्थापित की जावें | 

अत इस बारे सिरसा 

मे एक चीनी मिल 

सहकारी समिति का 
गठन किया गया है 

और भारत सरकार से 

' चीनीं थनाने के लिये 

झाइय पत्र /लाइसस 

प्राप्त करने हु आाथत्ता 

g भेज दिया गया 

g1 

( 23—-2-90) 

N 3—3—90 

29 श्री मनी राम द्वारा @ गए 
ताराकित प्रश्न सख्या 1023 के 

उत्तर मे-- 

क्या डबवाली निर्वाचन क्षेत्र मे 
सहकारी क्षेत्र मे कताई मिल स्थापित 

करने का कोइ प्रस्ताव सरकार के 

विचाराधीन है, तथा यदि ऐसा है, 

तो पूर्वोक्त मिलन के कब तक स्था- 

पित किए जाने की सभांवना है 

तथा उसे किस स्थान पर स्थापित... * 
किया जाएगा * 

हैफेड द्वारा एक कताई मिल डबवाली के 
निकट लगाने का प्रस्ताव विचाराधीन है। 
इस मिल को फिजिविलिटी एव प्रोजक्ट 

रिपोठ बनाई जा रही है! इसनिए इस 
समय यह बताना सभव नहीं है कि मिल 

कब तक लग पाएंगी । 

उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

30 99 1990 91 का बजट भाषण । ° x * ¥ * 
> £ - & | 

कृपि आधारित उद्योगो को बढावा देने के 

लिए जादूसाना में एक “बालें ,माल्ठ- 

उत्तर प्राप्त नही हुआ।
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क्रम सदभ आश्वासन सरकार द्वारा टिप्पणी 

सख्या को गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

प्लाट” चालू किया गया हे । एन०सी० 

डी०सी०--4 परियोजना के झन्तमत अनेक 
कृषि आधारित यूनिट स्थापित करने का 
प्रस्ताव हे * ¥ F * 
# * L % ® 

अगले वष कथल, भूना और महम मे तीन 
ओर चीनी मिले चालू होने की सम्भावना 
g1



(o4
 

OUTSTANDING ASSURANCES 

Relatmg to the 

REVENUE DEPARTMENT 

Note —In case an assurance shown outstanding agamnst 8 particular Department does not relate to i, the 

same may be transferred to the Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan 

Sabha Secretanat 

(27)
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कम सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
सख्या गई कायवाह्दी 
1 2 3 4 5 

23 8 88 

31 

32 

33 

अतिरेक/कस्टोडियन भूमि की अलाट-  ***** अत उनसे अनुरोध है कि उक्त उत्तर प्राप्त नहीं हुआ। 
मैंड सम्बधी श्री रतन लाल कटारिया प्रश्न का उत्तर तैयार करने हेतु T आाफ 
हारा पूछा गया ताराकित प्रश्न SRR एड कडक्ट आप बिजनस इन 
स0 638- दी हरियाणा विधान सभा के नियम 41 के 

परतुक (2) के अनुसार कम से कम 15 
दिन की बढौतरी दी जाए । 

2 3 89 

थी टेक चद नैन द्वारा पूछा गया जीहा। 
ताराकित प्रश्न स0 836— लगभग एक बष क्योकि प्रारूप बिल भारत उत्तर प्राप्त नहीं हुआ। 
(क) क्या राज्य में किसानो का. सरकार को भेजना होगा तथा बाद मे पुन 

उनकी भूमि धारण के सम्बंध राष्ट्रपति के विचाराथ प्रस्तुत करना होगा ) 
मे पास धुक जारी करने का 
कोई प्रस्ताव सरकार के 
विचाराधीन हे , तथा 

(=) यदि ऐसा हे, तो उक्त प्रस्ताव 
के कब तक कार्यावितत किए 

जाने की सभावना है ? . 

15 3 89 

श्री उदय भान द्वारा पूछा गया. T का पुनगठन करने के लिए सरकार 1 उत्तरप्राप्त नही हुआ । 
ताराकित प्रश्न स0. 782-कया को परामश देने हेतु सरकार द्वारा एक कमेंटी 
राजस्व मत्री कृपया बताएगे कि राज्य गठित की गई है । ऐसे मामले अब उक्त 
मे अगले घष के दौरान जिन उप- कमेटी के विचाराधीन है श्रौर इसकी रिपोट 
तहसीलो का दर्जा बढाया जाना' अभी तक प्रतीक्षित gt 
प्रस्तावित है उनके नाम क्या हूँ ? 

15 3-89 

34 ताराकित प्रश्न T 782 पर--श्री. उपाध्यक्ष महोदय, g ठीक बात है कि उत्तर प्राप्त नही हुआ । 
भगवान सहाय रावत द्वारा पूछा गया. इस समय एक एम एल ए को काम के 
अनूपूरक T महोदय, लिए 3-3 ब्लौक्स मे जाना पडता है। अब 
इस समय जिलो के पुलिस स्टेशन कही. यह कमेटी एडमिनिस्ट्रेटिंव कन्विनियेंस की 
पर हैँ, ब्लौक्स कही पर है श्ौर सारी चीजों को ध्यान मे रख कर ही 
दूसरे एडमिनिस्ट्रेटिन थूनिटस कही. फैसला करेगी ' 
पर है। @t यह जिला पुनगठन 
समिति बनाई हुई है क्या यह अपना 
निणय देते समय इस बात का ध्यान 
रखेगी कि सभी जिलों के ब्लौन्स, 
पुलिस स्टेशन i दूस” ऐडमिनिस्ट्रे 
टिंव यूनिटस एक ही 7. पर g
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0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा टिप्पणी 

स0 की गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

12 9-89 

35 सेठ लछमन दास बजा 5 गए शहरी The Commutteo 
बजाज हारा पूछ गए हरी सम्पदा करनाल के. 28 e Somumitte 

अताराकित प्रश्न स 155 के भाग सैक्टर 12 (भाए 1). know thelatest ) 

(*)"W शहरी सम्पदा करनाल मे (क) जी हा। मे नया लघ मु सचिवालय सम्यपदक 1n this 

मभिनी सचिवालय की नई इमारत बनाये जाने का निणय.... L 
बनाने का कोई प्रस्ताव सरकार के दिनाक 29 2 1988 

विचासधीन & 
को लिया गया था । 

हरियाणा शहरी सम्पदा 

विकास प्राधिकरण ने 

इस काय के लिए 25 

एकड भूमि सैक्टर 12 
(भाग-1) करनाल में 
आरक्षित की थी कितु 

बार बार अनुरोध करने 
पर भी हरियाणा शहरी 

सम्पदा विकास प्राधि- 

कारण ने यद्द भूमि 

राजस्व विभाग को 

अलाट नहद्दी की झौर न 

ही इस भूमि की कीमत 

सूचित्त की | कितु मई 
1990 मे. हरियाणा 

शहरी विकास प्राधि- 

करण ते यह सूचित - 
किया कि बे उक्त कोय 
के लिए केवल 10 एकड 

भूमि ही आरक्षित कर 

सकेंगे | क्योकि 10 एकड 
भूमि इस काय के लिए 

- पर्याप्त प्रतीत नहीं 

समझी गई थी, इसलिए 

इस मामले मे प्रमुख 
अभिय ता, लोक निर्माण 
विभाग (भववच तथा 

सडके) W@ मुख्य 

) वास्तुक हरियाणा की 

टिप्पणी मागी गई है 
कि कया 10 एकड भूमि 

लघु सचिवालय करनाल 
के लिए पर्याप्त होगी 

{
¢
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कर्म सदभ 

सख्या 

आश्वासन सरकार ढवारा की 

गई कायवाही 
टिप्पणी 

36 जिला भिवानी, महेद्रगढ, हिसार, 
जींद तथा तहसील झझर, नाहुड तथा 

कोसली के काफी भू भाग मे वर्षा न 
होने के कारण खरीफ की फसल 
तबादद होने सबधी ध्यानाकषण सूचना 

सख्या 3 के उत्तर में | 

12989 

मास अक्तूबर मे गिरदावरी होगी श्रौर s 

खराबा नामज के अनुसार पाया गया तो 

आबियाना के स्थगन मुआफी व सहकारी 

ऋणो के परिवतन बारे विचार किया 
जाएगा | 

* + 1 ने 

सूखा व बाढ़ से फसलों को नुकसान होने 
की सूरत मे कृषि इनपुट सब सिडी दी 

जाती है श्रौर गिरदावरी के परिणाम व 

उत्पादन के W प्राप्त होने पर ऐसी 
झदाथगी पर विचार किया जाएगा।* * 

मै इस अवसर पर इस महान सदन को 

विश्वास दिलाना चाहुगा कि कृषकों व 
कृषि मजदूरों की कठिनाईयो को दूर करने 
के लिए राज्य सरकार ने हर सम्भव प्रयत्न 
किए है ok ऐसे प्रयत्त किए नाते 
रहेंगे । 

मुख्य वास्तुक ने सूचित 

किया है कि. लघु 

सचिवालय, करनाल के 

लिए 25 एकड भूमि 

की ग्रावश्यकता हे । 

इस मामले मे अभी 

प्रमुख अभिय ता लोक 

निर्माण विभाग (भवन 

तथा. सड़कें) की 
टिप्पणी प्रतीक्षित है ) 

उनका उत्तर AT पर 

मामले में झ्रागामी 

आवश्यक कायवाही को 
जाएगी । 

(31-8-90) 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ ।
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%0 सदभ आधवासन सरकार द्वारा टिप्पणी 
स0 की गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

13 9 89 
37 ध्यानाकचण स0 10 श्र 7 के जवाब 

पर श्री हरनाम सिंह दारा पूछा गया 
प्रशन- स्पीकर साहब जिन यावो & 
ट्यूबबैलो को (वर्षा से). ह्वानि हुई है 
क्या वहा पर जिस तरह से पिछले साल 
ट्यूबवैलो के बिल माफ किये गये थे इस 
बार भी बिल माफ किए जाएगे। उन 
TR की मुरम्मत करने के लिए क्या 
इस साल भी सहायता दी जाएगी क्योकि 

सरकार ने पिछली दफा यह सहायता दी 

थी अब जो-2 चीजें यहा पर कही गई है 
उनमे ट्यूबबैलों के बारे मे सहायता शामिल 
नही है । क्या पिछले साल की तरह से इस 
बार भी टू्यूबवैलो पर सहायता दी जाएगी 1 

38 ताराकित प्रश्न सख्या 1006 के ऊपर 

श्री लछमन सिंह कम्बोज द्वारा पूछा गया 

अनूपूरक प्रइ्न- “अध्यक्ष महोदय, 
हरिजनो को 1967 =X 1968 मे 

कुछ जमीन अलाठ की गई थी। 
TRV उस्रकी एक एक, दो दो और 
तीन-तीन किस्ते भी दी थी, लेकिन फिर 
जी जमीन उन हरिजनों को अलाट की 
गई ? 

39 श्री सीता राम सिंगला द्वारा पूछे गए 
ताराकित प्रश्न सख्या 1041 के उत्तर मे- 

(क) कया यह तथ्य हैं कि सरकारी 

कार्यालय पंचायत भवन, [ मे 
स्थित है, तथा 

(&) यदि ऐसा है, तो क्या ऊपर के 

भाग (%) मे यथानिदिष्ट इन कार्यालयों 
को लघु सचिवालय 99y, गुडगाव मे 
स्थान देने का कोई प्रस्ताव सरकार के 

बिचाराधीन है ? 

स्पीकर साहब, रिपोट आने पर जिस तरह उत्तर प्राप्त नही हुआ । 
की सहायता पिछले साल दी गई थी' उस 
किस्म की. सहायता लाजमी तौर पर दी 

जाएगी । 

17 1 90 

अगर वह जमीन दरिया से रिकवर हो गई है... उत्तर प्राप्त नही हुआ । 

भौर उनके नाम पहले अलोटिड है तो उन्ही 
को देंगे | 

13 3 90 
उत्तर प्राप्त नही हुआ । 

लघु सचिवालय गुडगाव ot पूरा बनाया 

जाना है। अभी केवल लघु सचिवालय का 
न्यायिक... कम्पलैक्स ही बनाया गया है। 
- प्रशासकीय बलौक झौर इजीनियरिंग - 

बूलौक अभी बनाए जाने है ।- उपलब्ध - 

भवन मे इस समय, पंचायत भवन से स्थाना- 
न्तरित होने वाले सरकारी कार्यालयों को 
स्थान देने के लिए कोई ooy, नही है तथापि 
प्रशासकीय बुलौक का निर्माण काय 14 90 
से आरम्भ होने वाले आगामी वित्तीय चष 
मे आरम्भ किया जाएगा, जिसके लिए पहले 
से ही कायवाही शुरु कर दी गई है ।
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क्रम सदभ आश्वासन सरकार द्वारा 
“पा स्पेस 

सिकारआस की... हिसगी.. डिप्पणी 

स0 
गई कायवाही 

| 2 3 [ S S 4 5 

13- 3-90 

40 बष 198900 F सप्लीमेंटरी * * - * उन्होंने (श्री किशन सिंह उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

ऐस्टिमेट्स (दूसरी किस्त) पर हुई सागवान) एक बात यह कहीं कि जब 

बहस के उत्तर में । 

41 सवबखी सीता राम सिंगला, योगेशच द 
शर्मा, झजय सिंह यादव, हरपाल सिंह, 

सुरेद्र कुमार मदात, महेद्र प्रताप सिंह 
तथा श्री राम विलास शर्मा द्वारा पूछा 

गया तायाकित श्रश्न स0 1100] 

(क) क्या सोहना, जिला गुडगाव मे एक 

सनोरजन पाक डिजनीं लण्ड स्थापित 

करने का कोई प्रस्ताव सरकार के 

विचाराधीन है, यदि ऐसा है, तो उसका 
ब्यौरा क्या है तथा 

(ख) क्या ऊपरके भाग (क) मे यथा 
निरिष्ट प्रस्ताव की पहल इस सरकार 

द्वारा की गई या पिछली सरकार 

द्वारा की गई? 

किसान पटवारियों के पास नकल लेने जाते 

है तो उनसे पटवारी लोग लूटखसूट करते है 

यानि पटवारी किसानों से नकल के लिए 

रिश्वत लेते है। मै अपने माननीय सदस्य 

को बताना चाहूगा कि सरकार ने उस 

रिश्वत को बद करने के लिए ag तय किया 

है कि किसानो के लिए एक पास बुक तैयार 

की जाए जिसमे उसकी सारी जमीन का 

पूरा विवरण हो ताकि उसको बार-बार 

पटवारी के पास खसरा न0 या नकल लेने 

के लिए न जाना पड़े । जिस समय श्री 

सूरज भान थी राजस्व मत्नी होते थे उस 
समय राजस्व विभाग की तरफ़ से थे 

प्रोपोजल केद्वीय सरकार को भेजी गद थी 

लेकिन वहा से उसकी सविकृति नही मिली । 

16-3-90 

(%) हा, सोहना' जिला गुड़गाव में रुक 
मनोरजन' पाक बनाने का प्रस्ताव हे, 
जिसके लिए भूमि अधिप्रहण अधि- 
नियम की धारा 4 के AT 
दिनाक 9 जनवरी, 1990 की 

अधिसूचना जारी की गई है । 

(@) मनोरजन पार्क की स्थापना का विचार 
बतमान सरकार का नहीं हे। यह 

प्रस्ताव पिछली' सरकार दारा दिया 

गया था | 

उत्तर प्राप्त नही हुआ ।
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F0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा टिप्पणी 
स0 की गई कायवाहीं 

1 2 3 a 5 

16—3-90 

42 ताराकित T स 1100 पर कामरेड < * ! P उत्तर प्राप्त नही हुआ | 
हरपाल सिंह द्वारा पूछा गया अनुपुरक 
प्रश्न-“अध्यक्ष महोदय मुख्य मत्नी जी 
इस  एम्पूजमैट पाक, जो. गड़गाव 

सोहना एरिया मे बनाया जा रहा है 

के बारे मे विस्तार से ब्यौरा दे कि 

इसके लिए कितने एकड जमीन की 

आवश्यकता होगी, इसको कैसे कैसे 
पुरा किया जाएगा और इससे कितनी 
इकम होगी और इस चारागाह मे 

कौन-कौन जाएंगे ।” 

43 ताराकित प्रश्न स0 1100 पर 

थी राम बिलास शर्मा द्वारा पूछा गया 

अनुपूरक प्रश्त-“क्या मुख्य महत्नी महोदय 
एक बात बताने की कृपा करेंगे । 
उद्दोने खुद फरमाया हे कि उनसे 
सैकडो किसान और कई पचायता के 

सरपच मिले g उनकी माग को देखते 
हुए क्या मुय्य AT जी यह समझते हे 

कि वहां पर एम्यूजमंट पाक की 

आवश्यकता है। अगर AT et जी 

यह समझते हे कि इस एम्यूजमंट पाक की 
झावश्यकता नहीं हे तो मुय्य war 

महोदय इस मामले पर पुन विचार 

करने की कृपा करेगें | 

44 तहसील नारनौल मे 11 719, 1990 
का बोलावष्टि से हुई फसलों की क्षति 

सवबधी सबश्री केलाश चद शर्मा तथा 

राम बिलास शर्मा का ध्यानाकषण 

प्रस्ताव स0 10 तथा 12 

जहा तक खच का तालुक हे टूरिजम 

डिपाटमेट की प्रोपोजल हे श्र टूरिजम 
डिपाटमेट की थभपनी एक अथारिटी 

बनाने की योजना है । इस अथारिटी 

के तहत टरिजम डिपाटमेट इस बात के 

लिए सक्षम होगा कि उसे जितनी धन 
राशि इसके लिए चाहिए उतनी ही 

धनराशि उसे अपने सोसिज मिल जाए । 

16-3-90 
न » * I 

जहा तक एम्यूजमैंट पाक का ताल्लुक है, 

सरकार की इस बात की पुरी कोशिश 

होगी कि यह उसी भूमि पर बनाया जायें 
जो जरखेज नहीं है उपजाऊ नह्दी है । 
> - मे नह 

इसके इलावा सरकार की यह सोच होगी 
कि उस भूमि पर ही यह मनोरजन पाक 

बनाया जाये O बजर है बेकार है श्र 

पह्टाड पर है। उसका एक फायदा आर 

भी होगा । दिल्ली पर्वावरण मलन्नालय की 
तरफ से हरियाणा सरकार को 138 करोड 

रुपया नये दरखत लगाने के लिये दिया 

गया है । प्रदूषण को रोकने के लिये जो 
यह पैसा दिया जा रहा है, उसका फायदा 
भी पहुचेगा | 

16 3 90 

* के * * मैं इस अवसर 

पर पुन इस महान सर्दन को भ्राश्वासन देना 

चाहुगा कि सरकार द्वारा निर्धारित मानदण्ड 

नाम के अनुसार ओलावष्टि से प्रभावित 
झेत्नो के प्रभावित किसानो/मूजारों तथा कृषि 
कामगारो (हरिजना) की कठिनाईयो को 

दूर करने के लिए राज्य सरकार द्वारा 
भ्रत्येक प्रयत्न किया. गया है तथा किया 

जाएगा 1 

उत्तर प्राप्त नही हुआ 

उत्तर प्राप्त नह्दी हुआ |
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कर्म सदभ आश्वासन सरकार द्वारा 

स0 
की गई कायवाही 

1 2 3 —_— i 

19 3 80 

अत उन गावो के सबध मे जो उनकी आम. उत्तर प्राप्त नही हुआ । 
45 असधघ उप मण्डल के कुछ गावो को 

जिला करनाल मे मिलाने सबधी श्री जय 

fag राणा, एम0 एल0० ए0 द्वारा दिया 

शया ध्यानाकषण प्रस्ताव 

46 = परमान द द्वारा पूछा गया ताराकित 

प्रश्न स0 1057 

(%) क्या 1985-86 से 1989 90 
तक के पथक पथक वर्षों के दौरान 

राज्य मे सरकार द्वारा कोइ सरकारी 

नजूल भूमि बेची गई, यदि ऐसा है, तो 
उसका जिलावारब्योरा कया है, तथा 

(ख) ऊपर के भाग (क) मे यथा 
निर्दिप्ट भूमि की बिक्री की वसुली से 
बष वार कितनी राशि प्राप्त हुई ? 

सूची मे नहीं है. करनाल W पानीपत के 

उपायुक्त से स्पष्टीकरण लेना आवश्यक § 

इसलिए, राज्य सरकार इस विषय की जाच कर 

रही है। ग्रौर यावो का हस्तातरण जिलो के 

वीच तथा जिलो के अदर करने सबधी अप 

पचायतो और कुछ ॒ सरकारी व गैर सरकारी 

निकायों के प्रतिनिधि भी मिलेहै। यह 

सभी प्रस्ताव राज्य सरकार के विघाराधीन 

है--- 

मैं इस [T सदन को यह आश्वासन 

देना चाहूगा कि जब प्रशासनिक/राजस्व 

इकाईयों की सीमा का पुन समायोजन करने 

की अनुमति होगी, तो लोगो की अभिलाषा 

और सुविधा को ध्यान मे रखा जाएगा | 

20 3 90 

के मे £ पी ने = की A 

वष 1985 86 से 1989 90 के दौरान 

राज्य मे वेची गई सरकारी चजूल भूमि 
सबधी उत्तर हरियाणा विधान सभा मे 

20 3 90 को दिया. जाना हे। 

इस सबधमे मुझे आप को यट् सूचित 

करना है कि वाछित सूचना राज्य के उपायुक्तो 
से एकत्रित की जा रही है भौर इसमे कुछ और 

समय लग जाने की सभावना है । इसलिए, 

मेरा आप से निवेदन है कि 3 सप्ताह का 

समय बढाने की कृपा करे । 

उत्तर प्राप्त नही हुआ |
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090 सबदभ झाश्वासन सरकार द्वारा की गई 

कायवाही 

टिप्पणी 

3 

47 श्री परमानद द्वारा पूछे गए ताराकित 
प्रवन स0 325 का भाग (7) — 
“क्या उपर के भाग (ग) मे यबा- 
निर्दिष्ट कमचारियों को (उन कमचारियों 
की सख्या कितनी है जो चम शोधन 
लिमिटेड जीद मे बेरोजगार, हो गए 
है) भ्रन्य विभागों मे नमाहित (्रावजव) 
करने का कोई प्रस्ताव सरकार के 
विचाराधीन है ? 

28 माच, 1988 
इस इकाई के मामलों तथा काय प्रभाली जोकि 
घाटे मे जा रही है का अध्ययन हाई पावड 
कमेंटी द्वारा किपा जा रहा है इसकी रिपाट 
शीघ्र ही आने को सभावना | 

राज्य सरकार द्वारा 

सिंतस्वर 1987 मे श्री 

वो डी. गुप्ता, उप 
मुय्य AL, (अब मुय्य 
मत्नी) हरियाणा की 

अध्यक्षता मे भठित उच्च 

स्तरीय समिति की सिफा- 

रिशो के झनुसार राज्य 
सरकार ने इस इकाई 

को वद करने तथा 

द्विस्सा पूजी को बेचने 
का निणय लिया ) 

11168 से इस इकाई 

को वदकर दिया हे । 

इस इकाई को बद करने 

¥ लिए इड्रस्ट्रीयल 

डिस्पयूट्स एक्ट 1947 
के अतगत सचिव श्रम 

विभाग हरियाणा सरकार 

की अनुमति प्राप्त की गई 
थी | कुत्त 157 कमचा 

रियो का इकाइ बद 

करने पर प्रभाव पढ़ा 

सभी कमचारियों को 

राज्य के श्रय मण्डलो 

एव निगमो मे लगाने का 
प्रयास किया जा रहा है। 
157 कमचारियों मे से 
2 कमचारी कम्पनी के 

पास स्थायी तौर पर 
काम कर रहें हेजो कि 
कम्पनी का बचा ह्झा 

काम देखते है । अभी 
तक राज्य सरकार ने 
95 कमचारियो को 

विभिन बोड भर कार 
पोरेशन मे नौकरी दिलाने 

की पेशकश की है । दो 
कमचारियों की 7y हो 
चुकी है श्ौर एक ने नौकरी 
छोष्ठ दी है । बाकि बचे 

The Committee 
would like ta 
know the latest 
position 1s this 
regard 

%21 11 90)
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5090 सदभ माश्वासन सरकार द्वारा की गई 
कायवाह्दी 

टिप्पणी 

4 

48 ताराकित प्रश्न स0 206 पर कामरेड 
हरपाल सिंह द्वारा पूछा गया अनु 
पूरक प्रश्न--"'स्पीकर साहब, मैं श्रापके 
माध्यम से सन्नी जी से जानना चाहता 
हू कि टोहाना के भझ्दर आई टी 
आई कब तक चालू कर दिया 
जाएगा ।” 

49 उपरोक्त तेल शोधक कारखाने (तेल 
शोधक कारखाना, करनाल) के कब 

तक स्थापित किए जाने तथा काम 
भारम्भ करने की सभावना सबधी श्री 
रणजीत सिंह द्वारा १छे गए ताराकित 
प्रश्न स० 601 का भाग (&) 

ताराकित प्रश्न स० 846 पर श्री 
जय सिंह राणा द्वारा पूछा गया Ay 
पूरक प्रश्न--मैं मत्नी जी से जानना 
चाहगा कि क्या स्माल स्केल इडस्ट्रीज 
का श्रलग से डायरैक्टोरेट बनाया 
जाएगा ?” 

50 

(6-4-1988) 

स्पीकर साहब, यह मैंने पहले ही बता दिया 
है कि टोह्ाना मे भाई टी. आई चालू है। 
माननीय सदस्य का दूसरा सबाल यह था कि 
वहा o & आई के लिए बिल्डिंग कब 
तक बन जाएगी | झानरेबल मैम्बर को मै 
बताना A कि वहा पर झ्राई टी आई 
की बिल्डिंग बनाने के लिए 8 एकड जमीन 
हुडडा से लेने के लिए कायवाही चल रही है 
ज्यो ही जमीन मिल जाएगी बिल्डिंग बनाने 
के लिए कायवाही शुरू कर दी जाएगी इसके 

इलावा मैं यट्द बताना चाहता हू कि उस 
बिल्डिंग को बनाने के लिए अगले साल मे 15 
लाख रुपये का प्रोबिजन रखा है । 

(26 8 88) 

हुए 59 कमचारियों के 

नाम एच बी पी इ के 

पास नौकरी लगाने के 

लिय भेज दिये है । 

(14-10-90) 

यह परियोजना मई, 1992 तक पूरी होनी झादरगीय gor म थी जी 
निर्धारित है 1 

13 माच 1989 

स्पीकर साहव, इसके बारे मे जांच पढताल उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

करवा रह है । जेसे भी उचित होगा, 
कायवाही करेंगे। 

ने पुन श्री एम एस 
भुरुपदमस्वांमी,  कैद्वीय 

पैट्रोलियम एव 'रसायन 
मत्नी को दिनाक 9 3 90 
को अ0एस0 पत्नाक हारा 

शीक्ष इस परियोजना को 
कार्यास्वित करने के लिए 
निवेदन किया है । 

(11-10 90) 

The C mmittee 
would lke to 
know the steps 
taken fo esta 
blish the o1l 
refinery at 
Karnal withn 
three  wecks 
positively 

(21 11 90)
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क्रम स0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा टिप्पणी 

की गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

27 फरवरी, 1986 

51 सेठ राम दास धमीजा का ताराकित जी हा। बस अड्डा अगले वित्तीय वष के लोक निर्माण विभाग से... While (96 
Commuittee was मश्न स0 1095 W परिवहन दौरान बदलते जाने की सभावना है | अनुमान प्राप्त हो चुके हू सी सी o 

W मत्नी कृपया बताएंगे कि क्या श्रम्बाला और इन अनुमानो को. ० the दुनब्य्य 
- ment 1t Cl छावनी बस we® को उसके विद्यमान स्वीकृति परिवहन बोड 86 to mspect स्थान से किसी अय स्थान' पर बदलने से अगली बैठक मे करवा. e ड 80 gn का कोई प्रस्ताव सरकार के बिचारा- ली. जायेगी. जसे जे. एव व४ prog घीन है, यदि ऐसा है, तो बस' अडडे फण्डस उपलब्ध होते. टवडव्म्ण would का कब तक नए स्थान 9 बदलने को जायेंगे, काय को शीघ्र लिए on संभावना 1 ~ - The Co है 

सम्पन करवा दिया ttee fuerthel'mdmel 
जायेगा | sred that some 

amount should 
(23-8-90) be earmarked 

to start the 
work for shift 
ng the bus sta N _ - nd of - Ambala 

ही Cantt atsut 
able place मी 
possible during 
thecurrent fin 
antal year or \ 
ifnot था the 
next fmancia 
yaar 

(9191) 

22289 

उपलब् The (वार्ता 52 ताराकित प्रश्त संख्या 815 पर स्पीकर साहब, पहले 60 बसिज फण्डस उपलब्ध होने पर. The Commi 
मिनी बसे 1 जगपाल सिंद चौधरी द्वारा पूछा गया. इसलिए खरीदी गद्द थी ताकि इन बसिज के श्लौर बसे खरीदी सफाई किट उर्फ 

अनुपूरक प्रश्न-“स्पीकर साहब; पिछले बारे मे देखा जा सके कि ये कामयाब हे. घायेगी और नारायणगढ  ment  desired 
सैशन मे मैने कहा था कि अम्बाला जिले या नहीं। जसे कि मैंने बताया है कि हम की माग भी पूरी कर दी पका बभपूद उप 
का छछरौली SR नारायणगढ बगैरा जल्दी ही 100 बसिज श्रौर खरीदने वाले जायेगी। St धर का ऐरिया सब माउटेनियर' है, वहा है, उस मे से नारायणगढ एरिया को भी... (23-8-90) हटा oras canly 
पर मिन्नी बसिज ज्यादा कामयाव है “ ये बसिज दी जाएगी , के ragar 
क्योकि इनके लिए बहा पर नाले वर्गरा गान, b 
कौस करना ईभी है। उस वक्त यह अष् tohen o अश्योरंस दिया गया था कि हमे this regard 0७ 
मिन्नी बसिज जरुर दी जाएगी ) अभी फटकार 
तक वहा यहमिनी बासिज आई नहीं 
हैं। मे जानना चाहता हू कि कब तक 
यह बसिज भा जाएगी” 

»
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क्रमाक सदभ आश्वासन सरकार द्वारा 

की गई कायवाही 

4 

14—3—89 

53 श्री मोहिदुर सिंह दहिया द्वारा पूछा हा । इस समय इस weg के निर्माण की 

गया ताराकित प्रशन संख्या 899~ श्रवधि बतासा सम्भव नही | 

क्या जिला सोनीपत के रोहुट निर्वा- 

99 क्षेत्र मे खरखोदा § एक बेस 

अड्डे के निर्माण का कोइ प्रस्ताव 

सरकार के विचाराघीन हे, यदि ऐसा 

है ता इसके कब तक निमित किए 

1 जाने की सभावना हे 7 

13-3-90 

54 3 1989-90 के सप्लीमैंटरी * * * * बसो के बारे मे कहा 

एस्टिमेटस (दूसरी किस्त) पर हुई गया कि बसों की कमी है | अध्यक्ष महोदय, 

बहस के उत्तर मे । 500 के करीब हम मिनी-बसे खरीदना 

चाहते है । यद्द बसे खरीदी जाने के वाद 

हमारे यात्रिया को काफी सहुलियत मिल 

जाएगी | 

14-उ-90 

ke ok x अ ¥ w आ 
55 वष 1990-91 का बजट भाष 

चालू वष के दौरान 16 करोड रुपये के 

- खर्चे से 387 पुरानी बसो को बदलने के 

अतिरिक्त 200 नई बसे खरीदी जा रही 

है । वष 1990-91 के दौरान 18 करोड 

रुपये के परिव्यय से 313 पुरानी बसों को 
बदलने के अतिरिक्त 126 और नई बसे 

लेने का प्रस्ताव है । दिसम्बर, 1990 के 

अत तक हमारा सभी गावो तक बस सेवायें 
प्रदान करने का कायक्रम है । मददत्वपूण 

स्थानों पर आधुनिक बस अडडे बनाये 

जारहे है। भ्रंच्छी किस्म की खाद्य सामग्री 

उचित दरो पर उपलब्ध करवाने के लिये 

चरणबद्ध कायक्रम के रूप मे खान-पान सेंवाये 

हरियाणा पयटन निगम को सौपी जा रही हैं । 

महाश्रब घक, हरियाणा 

राज्य परिवहन, सोनीपत 

से कहा गया है कि बस 

स्टड खरखौदा के लिये 

38 कनाल दो मरले 

भूमि अधिग्रहण करने 

हेतू  सेक्शन-4 के 
कागज भेजे इसके पश्चात 

ही सरकार हारा G- 

4 की अधिसूचना जारी 

की जायेगी 1 
(23-8-90) 

उत्तर प्राप्त नही gAT 

उत्तर प्राप्त नही gAT | 

The Commit 
tee desired that 
steps taken 1n 
this regard may 
be communi 
cated to the 
Commuttee with 
in 1x months 

(9191)
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क्रम संदभ विनाक/झरामवासन सरकार द्वारा टिप्पणी सब्या - 
की TS कायवाही 

1 2 - 3 4 5 

15-3-90 

56 ताराकित प्रश्न सख्यग 1048 पर * ¥ * जो बसिज दोनों कडीशज उत्तर प्राप्त नही हुआ । 
श्री भगवान सहाय रावत द्वारा पूछा पूरी कर चुकी है उनको 30 WU तक 
गया अनुयूरक प्रक्न--भ्रष्यक्ष महोदय रिप्लेस कर देगे और जिन डीलक्स वसिज 
अभीमत्री जी ने बचाया है कि बसों की कडीशन अच्छी g लेकिन वे दोनो कडी- 
की लाईफ या तो 6 लाख किलोमीटर शन पूरी कर चुकी है उनको आडिनरी 
चलने पर खत्म होती है या 8 साल. बसिज मे बदल देंगे । - 
के बाद खत्म होती है श्र उसके 
बाद उनको कडैम कर दिया जाता 
हैं। में भन्नी जी से जानना चाहगा 
कि जौ बस दोनो कडीशज पूरी कर 
लेती है तब उन का कडम कर दिया 
जाता है या इन मे से एक कडीशन 
पूरी होने पर कड़म कर दिया जाता 
— 

15-3-90 

57 वाराक्ति श्रश्नस० 1076 काउत्तर श्रत मेरा श्राप से निवेदन हे कि इस उत्तर प्राप्त नहीं हुआ । 
देने के लिए समय मागन॑ सबधी | प्रश्न का उत्तर देने के लिए 3 सप्ताह का 

A समय दिया जाए । 

19-3-90 

58 परिवहन विभाग मे चालकों तथा. यह जानकारी हरियाणा रोडवेज के विभिन उत्तर प्राप्त नही हुआ। 
परिचालकों की भर्ती सबधी श्री डिपुझो से एकट्नित की जानी है क्योकि 
योगेश चद शर्मा द्वारा पूछा गया चालकों तथा परिचालको की नियुक्ति का 
ताराकित प्रश्न स० 1099 अधिकार महा प्रबंधक को है। इन परि 

स्थितियों में मेरा श्राप से निवेदन है कि 
इस प्रश्न का उत्तरदेने के लिए 3 सप्ताह 
का श्र समय दिया जाए । 

\ 
- 

20-3-90 

59 श्री आत्मा सिंह गिल द्वारा पूछे गए (@) चडीगढ दिल्ली राज माग पर शाह उतर प्राप्त नहीं हुआ। 
ताराकित प्रश्न स० 1114 के उत्तर बाद बस अडडे की दुकानों को 
मे-- हरियाणा पयटन निगम को सौंपने के 
(%) क्या सरकार को इस तथ्य की सदभ मे मामला सरकार के विचारा 

जानकारी है कि चण्डीगढ-दिल्ली धीन है। 
राजमाग पर बस श्री की - 

दुकानों के ठेकेदार याहि. से
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क्रम सदभ 

सख्या 

गाश्वासन सरकार दढारा पास पेसकेसन  सस्कार दारा की. दिसणी 

गई कायवाही 

डिप्पणी 

4 

खाद्य बस्तुझ्नो पर बाजार भाव 

को तुलना मे अत्याधिक दरे वसूल 

करते हैं, तथा 

(ख) यदि ऐसा है तो इस बारे & 
यदि कोई कायवाह्दी की गई या 

की जानी प्रस्तावित है तो क्या ? 

60 श्री मात्मा सिंह गिल हारा पूछा गया 
तारांकित प्रश्न स0 1115 

(क) क्या राज्य मे बस यात्रियों 
की खानपान की झावश्यकताओ 

को पूरा करने के लिए चण्डीगढ- 

दिल्ली राज माग पर बस अडडो 

पर पयटन निगम द्वारा काउ ठर 

खोले जाने का कोई प्रस्ताव 

सरकार के विचाराधीन g, 

तथा 

(ख) यदि ऐसा है, तो पूर्वोक्त 

कांउटरो के कब तक खोले जाने 

की संभावना है 7 

(20-3-90) 

(%) जी हो । 
(ख) बस स्टैण्ड पिपली तथा पानीपत की 

सभी दुकाने पहले ही. हरियाणा 
पयटन निगम को बस यात्रियों की 

सुबिधा के लिए सौपी जा चुकी हैं । 
चडोंगढ दिल्ली राजमाग के शेष बस 
अ्डडो को भी विभित्न चरणों मे 

हरियाणा पयटन निगम को सौंप दिया 

जाएगा | 

उत्तर प्राप्त नही हुआ |



[ 2
] 

OUTSTANDING ASSURANCES - - 

Relating to the 

IRRIGATION DEPARTMENT 

Note —In case था. assurance shown outstanding against a particular Department does not relate to 1t, 

the same may be transferred to फिट the Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan Sabha 

Secretariate 

45)
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सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 
गई कायबाही 

टिप्पणी 

2 3. 4 

61 

62 

15 3 88 
श्री किशन सिंह सागवान द्वारा पूछा (क) हा। 
गया अताराकित N स. 41--... (ख) मामला विचाराधीन है। 
(%) क्या सिंचाई त्था बिजली मत्नी 
कृप्या बताएंगे कि क्या यह तथ्य है 
कि निम्नलिखित पाच पुल जीण-श्वीण 
अवस्था मे है जिसके कारण हरियाणा 
राज्य परिवहन उन पर अपनी बसे 
नहीं चला रहा है 

1 भालोट उप शाखा पर हाई लेवल 
पुलजसिया रिठाल सडक क्रासिंग 

पर। 

2. भालोट उप शाखा पर हाई लेवल 

पुल कसढा-सरगथल सडक 

क्रार्सिंग पर। 

3 भालोट उप शाखा पर हाई लेवल - 

पुल खानपुर मौई सडक कार्सिंग 
पर। 

4 खानपुर रजवाह्ः पर हाई लेवल 

पुल गोहाना बडादा जलाना सडक 

कार्सिंग पर। 

5 भिवानी उप शाखा पर हाई लेवल 

पुल गोहाना बडोंदा सडक क्रासिंग 
पर । 

@) यदि ऐसा है, तो उपरोक्त पुललो 

की भुरम्मत कराने के लिए यदि 

कोई पग उठाए गए या उठाए 

जाने प्रस्तावित है, तो क्या ? 

18 माच, 1988 
ताराकित प्रश्न संख्या 460 पर श्री स्पीकर साहब, केवल पत्न-व्यवह्वार ही नहीं; 
रत्न लाल कटारिया द्वारा पूछा गया. बल्कि मीटिंगज भी होती है। सरकार पूरा 
अनुपूरक श्रश्न-- जोर लगाएगी कि इसको जल्दी पूरा किया 
***कया मल्नी महोदय बताने की कृपा जाए। श्रभी कोई एक या डेढ महीने पहले 
करेंगे कि दादुपुर-नलवी नहर के निर्माण मीटिंग हुई थी | 
के मामले पर प्रदेश सरकार का केद्र 
के साथ पत्न-व्यवहार हुआ है प्रौर उस 
पत्न-्यवहार की अन्तिम तिथि क्या 
g7 

उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

The clearance of 
Shahabad Nalvi sche 
me was discussed by 
Chief Engineer/R&D 
Irmigation Department 
Haryana with Chaxr 
man Central Water 
Commussion (CWC) 
on 8 1 90 and 8 rev: 
sed project costing 
Rs 43 60 crore was 
submitted to CWC 
0० 7290 CWC 
has however notapp 
roved the project yet 
and instead sought 
certam clarifications 
with पिला" letter of 
18th May 1990 which 
are under process 
(28 8 90) 

The Comm;) 
ttee Iike 10 know 
the latest 0051 
tion with regard 
to the assurance 
(31 10 90)
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क्रम सदभ आश्वासन सरकार द्वारा डिप्पणी 
-स0 - - _ - की गई कायवाह्ी 

1 - 2 _ 3 -y s 2 4 5 

29 माच 1988 

63. रणजीत सिह द्वारा पूछा गया ताराकित (क) जी हा तथा 

श्रश्त सख्या 415— , 

(F) क्या यह तथ्य § कि जिला सिरसा 

के रोडी निर्वाचन क्षेत्र के निम्नलिखित 

(ख) घग्गर नदी मे बाढ़ के पानी को डालने उत्तर प्राष्त नही हुआ | गावों अर्थात सुरति, रोडी, W 
मलेडी भनवा, थघिराज, 1@ देसू, 
झोराड ALY पजवाला, झीडी, तथा 

रोहन की भूमि निरतर सेम के कारण 

के लिए रोडी, घग्गर ड्रेन की एक स्कीम 

मुलप्त अनुमोदित की गई थी। यह स्कीम 

सशोधित की जा चुकी' हे। अब इस क्षेत्र मे 

कृषि के अ योग्य तथा अनउपजाऊ हो गहरी ड्रेने खोदने तथा पम्प द्वारा पास की 

गई है जिसके परिणामस्वरूप इन गादो 
के किसानों को आर्थिक रूप से हानि 

हुई है, तथा 

(@) यदि ऐसा हे तो उक्त गावों 
तथा उस क्षेत्र के अन्य गावो [मे सेम 
को रोकने के लिए यदि कोई पग उठाएं 

या उठाए जाने प्रस्तावित है, तो क््य। ? 

सिंचाई चैनलों मे उप सतह/बाढ के पानी को 

डालने का प्रस्ताव है | 

29 माच, 1988 

64 ताराकित प्रश्न सख्या 415 पर श्री. स्पीकर साहब, इस स्कीम से सम्बधित पेपज 

रणजीत सिंह द्वारा पूछा गया अनुपूरक सेक्रेटरी साहत्र के पास झा चुके हे भौर बहुत 

65 

o — 

“FEqEr महोदय मैं आपके माध्यम से 

जत्द ही इस स्कीम को सैक्शन कर दिया 

जाएगा झौर फाइनैस विभाग से इसके लिए 

इस सदन मे यह बताना चाहता हूँ कि पैसा सैक्शन करवा लिया जाएगा | 
मेरे इलाके मे कम से कम 15 गाव 

ऐसे है जो कि फलड की वजह से 

बिलकुल 

श्री_ मग्ल सन द्वारा पूछा गया. रावी यास जल आयोग की रिपोट प्राप्त उत्तर प्राप्त नही हुआ । 
ताराकित प्रश्न 90 616— 

¢ "क्या पजाब समझौते के तहत पानी 

के बटवारे के बारे मे इराडी भायोग 

की सिफारिशे प्राप्त हुई है, यदि 
ऐसा है; तो आयोग की शिफारिशों 

यर क्या कायवाही की गई या की 
जानी प्रस्तावित है ?” 

24 8 88 

हुई है । राज्य सरकार ने रिपोट पर विचार 
किया. भौर अतर्राज्यीय जल विवद 

भ्रघिनियम, 1956 की धारा 5 (3) के 

तद्वत ट्रिब्यूनल को इसका हवाला दिया है। 
मामला झायोग के बिचाराधीन § 7k इसकी 

झागामी रिपोट वाछित है | 

उत्तर प्राप्त नही हुआ |
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W0 सदभ आश्वासन 
स्व फिेमेययएएए सिकार कयको _ दिसगी हारा की टिप्पणी 

w0 
गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

(22 8 88) 

g6 v के निर्माण सबधी चौघरी किशन हा, एक प्रस्ताव इस सबघ मे जाचाधीन उत्तर प्राप्त नहीं हुआ । 

87 

68 

सिंह सागवान द्वारा पुछा गया ताराकित 

प्रश्न स0 641— 

“क्या गाव रिठाल (गौहाना) से गाव 

कलोई (रोहतक) तक एक ड्रेन के 

g 

निर्माण का कोई प्रस्ताव सरकार के 

विचाराघीन है ” 

ताराकित प्रश्न से0 804 पर श्रीं 

हरनाम सिंह द्वारा पूछा गया भ्नुपूरक 

प्रश्न-“स्पीकर साहब, मत्नी जी ने बताया 

है कि रगोई नाले की' WS एक 

हजार क्यूसिक्स से 4 हजार i 

तक बढ़ाने की सैक्शन फल्ड BRI बोड 

से ले ली गई है लेकिन कई जगहों पर 

लोगो ने उस एरिया मे जमीन लेवल 

करके इस्तेमाल कर ली है। मैं आपके 

द्वारा मन्नी जो से जानना चाहता हू कि 
जहा जहा पर लोगों ने जमीन लैवल 

A3 

ताराकित प्रश्न स0 804 पर श्री 

रणजीत सिंह दारा पूछा गया 

झनुपुरक प्रबन-“स्पीकर साहब फल्ड 

के कारण केवल रतिय हल्के को 

दी नुकशान नहीं होता बल्कि फते- 

हाबाद भर सिरसा हलके के गावों 

को 10-12 हजार एकड जमीन 

पर भी काफी इफ्क्ट पडता है | 

जब पिछली बार फंल्ड आया तो 
उस समय पानी जी 0टी0 रोड को 

क्रौस कर गया था A गांवों के 

लोग हथियार ले नर खटे हो गए 
और कहने लगे कि हम उस पानी 

को आगे नहीं जाने देंगे म॑ मत्नी 
जी से जानना चाहता हूँ कि बयां 

केवल रगोई नाले को खोदने तक 
की बात है या फल्ड को भी कट्रोल 
किया जाएगा 7” 

1 3 89 

स्पीकर साहब, रगोई नाला बहुत पुराना नाला. उत्तर प्राप्त नहीं हुआ । 

है। कई जगहों पर लोगो ने जमीन लवल 

करके उसका इस्तेमाल भी कर लिया 3 

यह बहुत उपजाऊ जमीन है । झगर वहा पर 

फल्ड नहीं झ्राता है तो बडी जबदस्त पैदावार 

होती हे। इस वार वहा पर फल्ड की 

बहुत ज्यादा मार हुई जिसके कारण फतेहाबाद 

अर सिरसा के इलाके में बहुत ज्यादा 

नुकसान हुआ | इसलिए हमने उस नाले 

की कपसिंटी को बढाने की जरूरत महसूस 

की हे। इस नाले की एक करोड चालीस 

लाख रु0 वी टोटल स्कीम है श्रौर इसका 

काम पोजिज मे परा किया जाएगा। काम 

बहुत जल्दी शुरु कर दिया जाएगा । 

स्पीकर साहुब, फल्ड कटोल बोड की 31 1 89 

को मीटिंग हुई थी और उस मीटिंग मे सारे 

इरियाणा प्रदेश में जहा जहा ड्रे्ज की जरूरत 

हैं उनके लिए एक नई स्कीम सैक्शन की गई 

है। म॑ यह बात हाउस मे पहले भी बता 

चुका हूँ कि लगभग 25 करोड रु0 का काम 

हमन करना हे लेकिन हमारे पास बजट मे 

केवल 13 करोड रुपये का हीं प्रोबिजन | 

उस 13 करोड रु0 के काम के टैडर रिलीज 

किए जा रहें हे और फौरी तौर पर काम 

शुरु किया जाएगा । 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ।
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69... ताराकित प्रश्न @ 804 पर श्री “***वहां पर डाइवशन डन बनाने की भी उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

बलबीर सिंह चौधरी द्वारा पूछा गया. प्रोपोजल है जिससे घग्गर नदी में पानी डाला 

अनुपूरक प्रश्न-' स्पीकर. साहब, जाएगा श्रोर इस काम पर 30 लाख रंपय 

खनौरी हैड से टागरी, घग्गर और खच करने की प्रोपीजल g1 

मारकडा नदियों का पानी इकटठा हो 

कर निकलता है भ्रौर आगे घरगर नदी 

की कपेसटी काफी ज्यादा है जिसके 

कारण रगोई नाला पानी से फूल हो 
जाता है। मैं मन्नी जी से जानना 

चाहता हू कि क्या उस पानी को 

निकालने के लिए कोई बाई पास 

ड्रेन निकाली जाएगी ताकि वह पानी 

रतिया से आगे जा कर घग्गर में 

चला जाए श्रौर फतेहाबाद, सिरसा 

के इलाकों को फल्ड से नुकसान न 

हों। 
1-3-द89 

70. ताराकित प्रश्त स 804 पर श्री दुर्गा स्पीकर साहब, WA वाली बरसात से पहले उत्तर प्राप्त नही हुमा | 

दत्त @t द्वारा पुछा गया म्नुपूरक पहले संभी & T A खुदाई झवश्य मुकम्मल 

भ्रश्न-'स्पीकर साहब, मे आपके कर ली जाएगी | 

माध्यम से मत्नी जी से जानना चाहता 

g कि क्या आने वाली बरसात से 

पटले हरियाणा प्रदेश की सभी g1 

की खुदाइ AT करवा दी 

जाएगी ? 1-3-89 

71 ताराक्ति ST स 804 पर श्री अध्यक्ष महोदय, जिस काम के लिए 24 करोड उत्तर प्राप्त नहीं हुमा । 

हरनाम सिंह द्वारा पूछा गया अनुपूरक 
प्रश्न-“अभी थोड़ी देर पहले मत्ती 
महादय ने बताया है कि बाढ़ की रोक- 

थाम के लिए अगले साल 1 3 करोड रु0 
खच करने के लिए रखे g1 स्पीकर 

साहब, बारिश भाने मे सिफ साढें 

तीन मह्दीने का ही समय रह गया 

है 1 मे मत्नी जी से जानना चाहुगा 
कि कितनी स्कीमो पर काम शुरू 

किया जा चका है AR जिन पर 

काम शुरु हो चुका हे क्या उन 

का काम बारिश आने से पहले 

पहले पूरा कर लिया जाएगा ताकि 

पानी भागे निकल सके ?” 

रु0 की झ्रावश्यकता हो उनके लिए यदि 
हमे सिफ 13 करोड रु0 ही मिले तो सब 
स्कीमो पर काम शुरु नहीं हो सकता। 

प्रायरटी निर्धारित की जाएगी भौर जहा 

जट्दा ज्यादा बाढ झाने की सभावना होती है 

वहा 30 जुन तक काम कम्पलीट करने की 

कोशिश की जाएगी ।



%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा को fecquiy 
o 
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1389 Tt 
72 TWOT0HO 8047 श्री भगवान 

सहाय रावत द्वारा पूछा गया अनुपूरक 
प्रश्न-''में मत्नी महोदय की जानकारी 

मे लाना चाहुगा कि पिछले सालो में 
ड्रेनो की जो खुदाई की गई बह कई 
स्थाना पर राजनीतिक कारणों से भी 

की गई जिसके कारण उनका पानी 
प्राकृतिक बहाव की तरफ न जाकर 
उल्टी जा रहा है। इसके अलावा खुदाई 

के बाद उनकी कोई कटाई छटाई भी 
नहीं की गई ताकि उनसे पानी आसानी 
से श्रागे निकल सके । ऐसी एक कोट 

बही लिक ड्रेन मेरे हल्के मे भी है। 
मैं मत्ती जी से जानना चाहता हु कि 
क्या ऐसी ड्रेनो की तरफ ध्यान दिया 
जाएगा ताकि उनसे पानी आसानी से 

निकाला जा सके ।”” 

73 ताराकित प्रश्न 90 904 के सदभ 
मे शो भागी राम द्वारा पूछा गया 
अनुपूरक प्रश्न-“अध्यक्ष महोदय, में 
आपकी माफत मत्नी महोदय से यह 
पूछना चाहता हू कि क्या इस 
एन जी सी पैरेलल नहर का काम 
अब चल रहा है या नही, अगर नही 
तो यह कब बद हुना 7 

74 99 1989 90 का बजट | 

“ 

अध्यक्ष महोदय इस ड्रेत को चर्चा माननीय उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 
सदस्य ने मुझ से की थी कि इस ड्रेन का 
पानी प्राकृतिक बहाव की तरफ न जाकर 
उल्टा चलता G | मै इस I को दिखावाऊगा 
श्र यदि उसकी सफाई भ्रादि नही हुई होगी 
तो उसकी तरफ भी देखा जाएगा । 

9389 

“स्पीकर साहतर, ज्ञो28 8 किनोमाटर उत्तरप्रा न नही हुमा o 
नहर बनी है वह भी फेजिज मे बनी है। कई 

जगह यह छटी हुई है। कचहरों की तरफ से 
हमे यह श्रादेश हुए हैं कि 30 9 1980 तक 
सारा मुझावजा हमें किसानो को देना है। 
नवम्बर, 1988 से सैक्शन 4 की कायवाडी 

करने के बाद जमीन की एऐक्वीजीशन की 

कायवाही सैक्शन 6 के ्रडर भी हो चुकी है । 
यह प्रोसस पूरा हो चुकने के बाद ही काम ._ 
शुरू करने का विचार g ।” 

8 3-89 
T सरकार के विशेष खादयानन उत्तरप्रा न नही हुआ | 
उत्पादन कायक्रम के अधीन 6 47 करोड की 
लागत 10 TG की लाईनिग का काय 
जून, 1989 तक पूरा हो जाएगा जिससे 
6630 हैक्टेयर भूमि में अतिरिक्त सिंचाई 
क्षमता उत्पन होगी | अगले वष इन सभी 
योजनाझओ के अधीन 20,000 हैक्टेयर भूमि 
मे अतिरिक्त सिंचाई क्षमता पैदा करने का 
हमारा प्रस्ताव है | हमारी योजना की एक और 

महत्वपण बात यह है कि हुमे अपने इजी नियरो 
को जल प्रबध की आधुनिकतम तकनीकों तथा 
सिद्धात्तो मे उच्च स्तरीय प्रशिक्षण देना 1



L]
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76 

77 

गया अताराकित प्रश्न सख्या 151— 

क्या नोलथा निर्वाचन क्षेत्र मे 1-झार 

भाइनर को पक्का करने को कोई योजना 
सरकार के विचाराधीन है, यदि ऐसा 

है, तो उक्त माईनर को पक्का' करने 

का काय कब तक पूरा किए जाने की 
सभावना है 7 

ध्यानाकषण स0 10 श्रौर 7 के जवाब 

मे श्री हरनाम fag द्वारा पूछा गया 

MR- स्पीकर साहब एक टागरी 
डाइवशन बाध है। इसके नाम से दी 

जाहिर होता है कि इसे किस लिए 

बनाया गया है | इसमे जोहुड नाला 
WY & | स्पीकर साहब, यह मोहडडी के 

साथ है और आपके हल्के मे भी इसका 

एरिया आता है। इन दोनो टागरी 

भर जोहड नाला के लिए डाइवशन 

बाघ तो बना दिया गया लेकिन 

उसके पानी को निकालने के लिए 
डेन नाम की कोई चीज ही नही है। 

क्या यह बात सरकार के दिवालिएपम 

की सूचक नहीं है कि दोनो नालों का 

पानी तो रोक लिया गया लेकिन उसके 

निकास के लिए कोई 3 नहीं बनाई 

गई। इस बारे मे मत्नी क्या कहना 
Y ८ 

चाहेंगे । 

कप्टन अजय सिंह द्वारा @ गए 

ताराकित प्रश्त संख्या 1018 का भाग 

(%) तथा [(ख)-- 

(क) क्या जिला रिवाडी तथा महे द्रगढ 

के किसानो को नियमित नहर सिंचाई 

सुविधाए प्रदान करने की कोई योजना 
सरकार के विचाराधीन है, तथा 

(=) यदि ऐसा है, तो उसका ब्यौरा क्या है ? 

1-झार माइनर को पर्वका करने की योजना 
को TG0 के आधुनिकीकरण की परियोजना 
(फेक्-ए) मे शामिल किया जा रहा है । 
उक्त माईनर को पूर्णतया पक्का किए जाने 

की तिथि बारे कहना सम्भव नही है क्योकि 
यह धन की उपलब्धता पर निभर करता 

g 

13 9-89 

स्पीकर साइदब, डाक्टर साहुब मेरे चैम्बर मे 

आए थे, और उ होने इस बारे मे जिक्र किया 

था। मैंने चीफ इजीनियर डेनेज को इस 

इलाके मे भेजा था। वह रिपाट कल मूझे 
प्रस्तुत की गइ हैं। उस पर हम जरूर एक्शन 

लेंगे । 

17-1-90 

(%) हा 
(ख) जवाहर लाल नेहरु नददर तथा 

जवाद्वर लाल नेहरु उठान सिंचाई 
परियोजना 

सिस्टम । 

की. महद्देद्रगढ नहर 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

उत्तर प्राप्त नही हुआ । 

%0 सदंभ झाश्वासन सरकार द्वारा टिप्पणी 

स0 की गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

1 2- 9-89 

75 चौधरी सतबीर सिह कादिया द्वारा पूछा हा, इसराना बिन्रिका से निकलने वाली. उत्तर अभी प्राप्त नहीं हुआ ।



0 सदभ ™ झाधवासिन' ' सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स0 गई कायवाही 

1 - 2 3 4 " 

17-1-90 

78 तारारति प्रश्न संख्या 1018 के. स्पीकर सर, उस ऐरिया में इत कैनाल के उत्तर प्राप्त नही हु आ। 

79 

80 

ऊपर श्री राम बिलास शर्मा द्वारा. लिए 97 पम्प हाऊसिज लगते g जिनमे से 
पूछा गया अनुपुरक प्रश्न — हमते 54 को AR करके ऐपरजाईज क़र 

की के करन के रत के * दिया. है । बाकी जो पम्प हाऊसिज रह 
महेद्रगढ ऐरिया मे जो पम्पहाऊस रहे है उन पर लगभग 20- 
बालू नहीं हुए है उन को क्या 25 करोड रुपये का खर्चा होगा | उसको 
मत्ती महोदय प्राथमिकता के WG हम फेज्ड प्रोप्राम में कर रहे है 6 W 
पर चाल करवाएगें ताकि टेल तक. पम्प हाऊस हम बहुत जल्दी ही ऐनरजाईज 
पानी पहुचाया जा सके ?* करने वाले हे । मुख्य मत्नी महोदय जी 

का उधर का प्रोग्राम बना हुआ हे । 26 

तारीख से पहले पहले हम 6 Wi पम्मु 
हाऊसिज को वहां पर ऐनर्जाईज करेंगे | 

17-1-90 
ताराकित प्रश्न सख्या 1018 F हम लखनऊ जाने वाले है (यू0 पो.0 चोक उत्तर प्राप्त I हुआ | 
सदभ से श्री भगवान सहाय रावत मिनिस्टर के साथ मीटिंग करने के लिए ताकि 
हारा पूछा गया अनुपुरक प्रश्न--. झागरा कनाल का कट्रोल हरियाणा प्रात को मिल 

जाये 1) मैं हाऊस को यकीन दिलाना चाहता गा 
सककर व. नेक कम्नहुरियाणा हू कि हम अपनी तरफ से कोई कसर नहीं 
के समस्त किसानो को नियमित छोड़ेगें कि फरीदाबाद जिले के लोगो को 

रूप से नहरी सिंचाइ के लिए पूरा पानी मिले, सही मित्रे झार उनकी 
सुविधा प्रदान करने के लिए क्या. डिस्ट्रीब्यूटीज झऔर माईतज की प्रोपर 

सरकार के पास कोई सलीम मेटीवस हो । 
विचाराधीन हे ? व इलाके जहा - 
पानी की सुविधाएं उपलब्ध नहीं 

है क्या वहा तक पानी पहुंचाया 

जाएगा 77 

17-1-1990 

ताराकित e सख्या 1018 के. स्पीकर साहब, oI को मंजूरी के लि उतर था ते तड़ी हुआ । 

सदभ मे श्री हीरा नद झाय W मुख्य मृत्नी जी 19 तारीख 
हारा पूछा गया A प्रश्न -- (19-2-90) को देहली जा रहे ह श्र 

इस बारे मे जो भी बात होगी वह 
“किकरकमि आपके द्वारा मस्ती जी अगले आने वाले मार्च सैशन मे बता दूगा । 

से यह जानना चाहता हू कि कया 

इस काम को फेज्ड प्रोग्राम (रिवाडी 
WX महेड्रगढ में बाकी के पम्प 

हाऊसो को चलाने के लिए) मे 

पुरा करने के लिए पैसे का प्रोविजन 
रखा गया है कि किस-किस साल मे 

कित्तना कितना घन उपलब्ध होगा ?” 

L
2



) 

%0 सदभ SIS सरकार द्वारा को टिप्पणी 
स0 गई कायवाही 

1 2 3 o सा सर T 

17-1-90 गए गए वन व 

81 श्री हीरा नद झ्राय द्वारा पूछे (ख) परियोजना अधिकारियों ने यह सूचित उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

गए ताराकित प्रश्न सख्या 1010 किया है कि यहूं नहर वष 1990 N 

का भाग (%) तथा (°@)— के झत तक पूरी कर ली जायेगी । 

फिर भी, राज्य सरकार 30-6-90 
(%) एस0 वाई0 एल 0नहर के निर्माण... तक इसे पूरा करने के लिए दबाव 

की वतमान स्थिति क्या है, डाल रही है । 

तथा ली - 

(@) इस के कब तक पुरा होने e 
की Ty है ? - - - - 

17-1-90 - T 
82 ताराकित प्रश्न सय्या 1010 के... ”. बह कमेटी 28-1-90 को मौके प्र उत्तर प्रात नही हुआ । 

सदभ मे श्री राम बिलास शर्मा. श्रा रही है । सी0 डन्यू0 सी0 के एक 

द्वारा पूछा गया म्रनुपूरक प्रश्न-- मैम्बर उस कमेटी के चेयरमैंच होगे । सी0 

“ g सभी चाहते हैं कि एस0 S0 सी 0 के चीफ इत्जीनियर साथ झायेगे 

बाई0 एल0 नहर जल्दी से बच कर और पजाब तथा हरियाणा के इजीनियर 

तयार हो ताकि इस्यिणा की भी साथ होगें । वे देखेंगे कि इस काम 

धरती की प्यास बुझ सके । इस मे स्लीपेज न हो, में इस बात को टैक्नीकल 

a मे हमारी सरकार के पास. तौर पर भी देखेगे । जो रिपोट झायेगी, 

ऐसे कौने कौने से ककरीट सुझाव उसकी जानकारी WL मुख्य मत्री जो प्रधान 

हू जो केद्र की हमारी अपनी मत्नी जी से मिल कर झायेगे, उसका विवरण 

सरकार को देने जा रहे है AR अगले सैशन मे दे ह्िया जाएगा 1 लेकिन 

कितना पसा माग रहे हैं W सुझाव हम इस मुमब्े मे T की 
यह नहर जल्द से जल्द कम्पलीट सरकार को देने जा रहे हू उसकी जाने 

हो सके ?” कारी देना g स्टेट के इटैस्ट मे 

नही.हैं।”  _ 

17-1-90 

83 ताराकित प्रश्न सख्या 1010 ¥ स्पीकर सर, तीन तारीख को मोटिग मे उत्तर प्राल नहीं हुआ । 

सदभ मे श्री हीरा नद श्राय द्वारा मैंने वाटर रिसोसिज मिनिस्टर से इस बारे 

पूछा गया AL T — मे माग की थी कि हरियाणा टैरीटरी में 

“स्पीकर साहब पजाब मे जो एस0. एस0 बाई0 एल0 पोशन के बनाते पर जो 

बाई0 एल0 नहर का निर्माण 30 करोड स्पये खच हुए हैं उनको भी 

काय हो रहा है, उस का सारा... सटर सरकार हमे दे । उन्होंने हमे इस 

खच केद्वीय सरकार वहन कर... बात को ऐग्जामिन करने की अश्योरेश दी है। 

रही है क्या हमारी सुरकार ने 

केद्वीय सरकार से इस बारे मे 

झज की हे कि हमारे हरियाणा 

मे बनी नहर का खर्चा भी वह 

वहन करे 7 अगर नहीं की है



54 

- 

F0 सदभ झआाश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 -5 _ 

तो क्या हमारी सरकार यह सवाल 
उनके सामने 'रखेगी कि हरियाणा 

मे जो एस0 वाई0 एल0 का हिस्सा 
बन चुका है WK उसमे पानी न 

आने की वजह से जो रख रखाव 
के लिए खच हो रहा है, उसको 

वह वहन करे ? क्या इस बारे 

में थे भी केद्रीय सरकार को ऐप्रोच 

करेगे ?”” 
17-1-90 

झध्यक्ष महोदय, संवाल यह पूछा गया था. उत्तर प्राप्त नद्दी हुआ 1 ताराकित प्रश्न सख्या 1019 के 
सदभ में कैप्टन अजय सिंह यादव 

ह्वारा पूछा गया झनुपूरक प्रश्न - 

“क्या T महोदय, बताने की 
कृपा करेंगे कि जब से यह डिस्ट्री- 

ब्यूटरी (लाढुवास/वुधापुर डिस्ट्री 
ब्यूटरी बनी है तब से ले कर 

झाज तक इसकी टेल (श्रन्तिम 

छोर) पर पानी क्यों नहीं पहुंचा 
और पानी कब तक इस डिस्टी 

ब्यूटरी के भ्रन्तिम छोर तक पहुंच 
जाएगा ?” 

84 

h Y 

85 राज्यपाल महोदय के श्रभिभाषण 

पर हुई चर्चा ! 

/ 

86 ताराकित प्रश्न सख्या 1065 के सदभ 

में श्री भगवान सहाय रावत द्वारा 

पुछा गया झनुपूरक T — 

“झ्रध्यक्ष महोदय, इस नहर (झागरा 

कैनाल के नियत्रण) के बारे में 

कि क्या कोई मोधा बद हुआ हे भर 
इसका जवाब दिया गया है कि कोई मोघा 

ब्लाक नहीं है | जहा तक टेल पर पानी 

न पहुचने का सबध है, मेरे ख्याल मे यह 

दिवाना डिस्ट्रीब्यूटरी की बात है । दिवाना 

डिस्टीब्यूटरी की सफाई के शझादेश दे दिए 
गए है । बहुत जल्दी सफाई हो जाएगी 

आर टेल तक पानी पहुच जाएगा 

17-1~1990 

ऊन bkt में इरीगेशन की स्कीम का 

उन्होंने जिक्त किया जो oot कुड से 

निकलती है । हमारे इजीनियज उसको 
ऐग्जामिन कर रहे है, WX यह ठीक 

बैठेगी तो सरकार उस पर गौर करेगी L 
डा0 हरनाम सिह जी ने दादु पुर नलवी 

नहर का जिक्र किया । यह केस सौी0 

डब्ल्यू0 सी0 के पास भेजा हुआ है | वहा 

से जब केस कलीयर हो जायेगा तभी 

हरियाणा सरकार उस पर कोई निणय 

ले सकेगी. * 

12-3-90 

उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

इसके लिए पुरी कोशिश की जाएगी । दूसरा उत्तर प्राप्त नही हुआ । 

वैकल्पिक प्रस्ताव यह बविचाराधीन है कि 

जो वहा के किसानों से पानी के ज्यादा 
घाजिज लिए जा रहे है उनको उस दर मे 

कम्पनसेशन दिया जाए ।



-« 

55 

सदभ झाइ्वीसन सस्कार द्वारा की. 

गई कायवाही 

87 

88 

यह बार्तालाप AT ही बढ़ता रहा 

g पिछले सैशन में भी सिंचाई - 
तथा बिजली मत्नी हारा भ्राश्वासन' 

दिया गया था कि इस वातालाप 

को जल्दी ही पूरा कर लेंगे | क्या 

झब यह सम्भव होगा कि इस 

AT को जल्दी ही पुरा कर 

लिया जाए 7 क्या कोई वैकल्पिक 
व्यवस्था. की. जाएगी. जिससे 

फरीदाबाद जिले के लोगो को 
पानी मिल सके " 

12-3-90 

ताराकित प्रश्न सख्या 1065 के किसानो को इन सभी कठिताईपो को उत्तरप्राप्त नहीं हुआ। 

सदभ मे श्री राम विलास शर्मा समझते हुए सरकार कई हुल निकालने 

द्वारा पूछा गया अमुपूरक प्रश्न — की कोशिश कर रही हे वार बार मीटिंग 

'भ्रध्यक्ष मद्दोदय N कैनाल हो रही है | सरकार ता यहा तक सोच 

आऔर (e कैनाल का पानी रही है कि जो कमतसेशन हम यू0 पी0 
काफी रकवें की सिंचाई नहीं कर. गवनमेंट को दें वह झावियाने के तौर पर 

पाता दूसरे वह पानी रैगुलर नहीं अपने किसानो को ही बे दिया जाए 

मिलता जिस कारण किसानों 
को बडी श्रसुविधा होती है 1 मैं 

माननीय मत्नी जी से यह जानना 

=g कि क्या हरियाणा सरकार 
के विचाराधघीन ऐसा कोई प्रस्ताव 

हे जिससे इन किसानों को रैगुलर 

सिचाई के साधन उपलब्ध होते 
रहें शत 

13-3-90 

ताराकित प्रश्न सख्या 1066 पर. स्पीकर साहब, जैसे मैंने अभी बताय! हे कि 
श्री भगवान सहाय रावत द्वारा... ये 52 स्टडज बताने की बात टैक्नीकल 
पूछा गया शभ्रनुपूरक प्रश्न-“मत्नी... ऐडवाइजरी कमेटी ने ऐप्रूव की थी | उनसे 

महोदय ने A जवाब में बताया से 27 तो बना दिए गए बाकों के 25 मे 

है कि बहा पर (यमुना पर से 4 का काम इस महीन माच की 15 

फरीदाबाद के गाबों के पास तारीख थानी महीने के सकिण्ड हिस्से मे 

टोठल 52 स्टडज बनने थे |*™ शुरू होने जा रहा है WX यह काम 31 

रूस "क्या मत्नी जी बताए कि. मई तक खत्म कर दिया जाएगा e s 

इनमे से कितने स्टडज बनने है 

और कितने बनने रोक दिए गए हैं ?” 

उत्तर प्राप्त 7L हुआ।
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%0 सदमे झाश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कासबाही' 

1 2 3 4 5 

13-3-90 

89 ताराकित प्रश्न सख्या 1055 पर. **1 “ “दूसरी बात इन्होने दादछुई माइनर उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

कामरेड हरपाल भिंह द्वारा पूछा... की कही यह 1987 मे मजूर हुई थी लेकिन 

गया अनृपूरक प्रश्न मैं इसका काम फतेहाबाद डिस्टीव्यूटरी से 

सरकार के नोटिस में लाना लिंक होता है जिसकी रिमोडलिंग आर 

चाहता g कि पिरथला माईनर लाईनिंग का काम शुरू हे | यह काम 

को पवका करते समय कुछ एरिया 4/90 तक पुरा हो जाएगा उसके बाद 

ऐसा है जो कि नीचा चला गया. इदाछूई माईनर के काम को हाथ मे ले 

है। चौधरी भजन लाल जी... सकेंगे, उससे पहले सभव नहीं है ) 

के वक्त में यह विशेष कृपा की 
गई थी | लोग कम्पलट करते हे 

कि 2@ तक पानी नहीं जाता | 

इसलिए हमारी रिक्वेस्ट हे कि 
ठीक तरह से इसकी लैवलिंग की 

जाए | नागली माईनर की लैवलिंग 

भी की जाएं | तीसरी माईनर चन्दड 

(इदाछुई माईनर) मजूर हुई पडी है, 
मेरे पास सरकार का लटर § लेकिन 

st तक विभाग कीं ओर से कोई 

कायवाही नहीं की गई है । क्या 

सरकार इस बारे मे अपनी स्थिति 

स्पष्ट करने की FAT करेगी ?” 

14-3-90 i 

90 कामरेड हरपाल सिंह द्वारा पूछे इदाछुई माईनर का निर्माण काय फतेहाबाद उत्तर प्राप्त नही हुआ । 

91 

गए ताराकित प्रश्न सख्या 1056 

के भाग (ख) के उत्तर मे -- 
क्या सिंचाई तथा बिजली मतन्नी 

कु पया बताएगे-कि टोहाना निर्वाचन 
क्षेत्र मे ----माईनर के कब तक 

मुकम्मल किए जाने की सभावना हे ? 

ताराकित प्रश्न GO 1056 के 
सदभ मे कामरेड हरपाल सिंह 

द्वारा पूछा गया अनुपुरक प्रश्न-- 
“प्रध्यक्ष महोदय, यह माईनर 
(इन्दाछुई साईनर) 1987 में 

मजूर हुई थी लेकिन वह T 
तक पुरी नही हुई हे। मैं यह पूछना 
चाहता g कि घन लगाने का क्या 

क्राईटेरिया है, कौनसे एरिया को फस्ट 
प्रायरिटी देकर चूज कथा जाता है ? ” 

विल्लिका की रिमाडलिंग श्रौर पक्का करने 

के काय से जुड़ा हुआ है जिसके पूरा 

होने उपरान्त ही शुरू किया जाएगा । 
निर्माण काय वा पुरा होने का समय घन 

की उपलब्धि पर निभर है । 

14—3—90 

स्पीकर साहब, यह माईनर  फतेहाबाद 

डिस्ट्रिब्यूटरी से निकलनी हे झौर इसका 
काम तकरीवन कम्पलीट हो चुका हे । 

1-4~1990 तक काम प्रा कम्पलीट 
हो जाएगा । इस समय मामूली सा काम 

रहता हे | 

उत्तर प्राप्त नही हुआ |
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी स0 
गई कायवाही' 

1 2 3 4 

14-3-90 

92 

93 

94 

N 1990-91 का बजट भाषण कै +स्नइसके अतिरिक चालू उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 
वष में 661 किलोमीटर लस्बे रजवाहों 
व नालो के पक्का होने की श्राशा हे जिससे 
राप्य मे पक्के नालो व रजबाहो की कुल 
लम्बाई 18 हजार 750 किलोमीटर हो 
जाएगी' | 

15-3-90 

श्री रतन लाल कटारिया द्वारा पूछा (क) हा । 
गया ताराकित प्रश्न सख्या 1037- 

(क) क्या सरकार को इस तथ्य (@) पानी की सतह को बढाने के उपायों उत्तरप्राप्त नही हुआ । 
की जानकारी है कि बबैन के लिए एक विस्तत सर्वेक्षण का 
क्षेत्र का जल स्तर नीचे चला प्रस्ताव है 1 
गया है, तथा 

(@) यदि ऐसा हे तो पुर्वोक्त 
क्षेत्र के जल स्तर को बढाने 
के लिए यदि कोई पग 
उठाए गए या उठाए जाने 

प्रस्तावित है, तो क्या ? 

29-3-90 

=t अजय सिंह यादव द्वारा ” इस समस्या की गहराई को समझते उत्तर प्राप्त नही हुआ | 
(म्हेदरगढ तथा रिवाडी जिलो मे हुए सरकार नीचे लिखे कदम उठाना 
भूमिगत पानी का स्तर नीचे गिरने चाहती है-- 
के बारे में) दिया गया बक्तव्य । (के) उन क्षेत्रो मे जहा के पानी की उपलब्धि 

की स्थिति काफी खराब है, मे पड़ने 
बाले पम्प घरो का उच्चतम स्तर 
पर बविद्युतिकरण करने हेतु प्रयत्व 
किए जाएंगे ।
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OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

ELECTRICITY DEPARTMENT 

Note -—In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate to 1t, the 

same may be transferred to the Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan 

Sabha Secretariat 
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पुरक प्रश्न-“स्पीकर साहत्र दोनों 

गावो (चोरकरवा तथा मजूरा में 

बिजली घर बनाने बारे) जमीन के 

लोग अपनी इच्छा से जमीन देने के 

लिए तैयार हो गए है। मैं माननीय 

उनमे से एक गाव चोरकरवा है और इस 
गाव के पास ही एक गाव डाचर है जहा पर 

हम 33 के0 वी0 का सब स्टेशन बनाने 
जारहे हे जिससे इस गाव चोरकरवा की 
भी प्रोब्लम हल हो जाएगी | इस सब 

33 KV Sub station at 
Dachar था 1991 92 
132 KV Sub station 
at Jundla s likely 
to be commissioned 
by July 1990 

(1 8 90) 

%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स़0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

1 माच, 1989 

95 श्री हरनाम सिंह हारा पूछा गया. (%) निर्माण काय श्रभी प्रारम्भ किया जा The mat er regardung The Committee 
b} 1Ke ताराकित प्रश्न स0 813--' क्या रहा है । इआम008 NagerTher  know "t 

mal Power PrTilo ect by os:tion सिचाइ तथा बिजली मत्नी कृपया the Nationel Thermal rpegas'rd s बताएगें कि-- (@) निर्माण काय के प्रारम्भ होने ¥  Pow.r Corporation 15 
40 मास की अवधि के झ्दर झदर e oy मार... (19900 e vVt o ndia 

A for i1nvestment dec ही 210 मँगावाट की पहली यूनिट 500 and finanhza.teloln (%) TR थमल प्लाट के 1 th £ - के चालू होने की सभावना हे और Of the sourceof ex निर्माण की बतमान स्थिति LY t roal asststance 
© दूसरी तीन यूनिट-प्रत्येक 6 मह्दीने Th. matter 15 9४178 कथा न्शि तथा pursa d with the 

के बाद चाल होनी सभावित g1 Govt of India at the 
« highest level 

(@) पुर्वोक्त प्लाट के कब तक (=6 790) 
7. निमित किए जाने तथा चालू - e एप - - - होन की सभावना है? ' . ~_ " " . 

1 माच, ~1989 

दढ्डा TS गाव मे; चिकन The work of settng  The Commuttee 96 चोधरी श्री कृष्ण हुडडा द्वारा पुछा 'भलोट गार्व मे 2070 बी 0 ए0 एक टोसफाम र। एफ a permaneqt 33  woald गए पर 
गया ताराकित प्रश्न स0 823-' FT— से यक्त- एक अस्थाई 33 के0 वी0 उप 3% 5... पल नल - poknmonwoa mlalfhelsst 

1 - सिंचाई तथा बिजली W कृपया. पदले ही जन 1987 से अस्तित्व मे, है। mtaling2x 5 MVA  regard “न 
5 b 33/11 KV Transfor बताएंगे कि क्या भलोट (रोहतक) एक स्थाई उप FE भाच, 1990 तक पद गा progress (31 10 90) - 

d Cted 10... मे 33 के 0 वी 0 सब-स्टेशन स्थापित. निर्मित होना सभावितत हैं । Completed. durng फट 
करने का कोई प्रस्ताव सरकार के year 1990 91 ऐसा है, 6 8 90) विचाराधीन है, यदि ऐसा है, ¢ 
तो इसके कब तक स्थापित किए 
जाने की स्भावना है ?' 

8 माच, 1989 
97 ताराकित प्रश्न स0 727 पर सेट... मैं बजाज साहिब के साथ काछवा गाव मे उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

लक्षमन दास बजाज द्वारा पूछा गया... गया था WK वहा के लोगो ने इसके लिए 
LT T पिछली बार काछवा माग की थी | मेने कहा था कि में उसको 
मे इन्होने खुद ही एनाउस किया था... ऐग्जामिन करवाउँँगा | वह एग्जामिन हो 
कि वह पर 33 के0 वी0 का सब रहा हे ओर अगर विभाग को उसकी जरूरत 
स्टेशन जल्दी लग जाएगा लेकिन वह महसूस हुई तो वह जरूर बनेगा । 
WY तक नहीं लगा, क्या उसके 
लगने की उम्मीद है ?”” 

10 माच 1989 
Due to financial/cons The Commuttee 98 ताराकित प्रश्न स0 883 पर स्पीकर साहव, माननीय सदस्य ने झपने मेन. Duefofiaancialjeons  The G 5० 

श्री रिसाल सिंह द्वास पूछा गया झनु- सवाल मे दो गादां का जिकर किया है 1 plannea to complete  Lnow the fatest 
position 1 thig 
regard 

(11 9 90)
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा को टिप्पणी ५ 
स0 गई कायवाह्ी 

"1 2 T - -3 T -4 5 T~ 
- थे न -- - — - o e न - - o 

मल्नी जी से जानना चाहता हु कि क्या स्टेशन को बनाने का काम अगस्त, 1989 
मत्नी जी उस प्रस्ताव पर दोबारा मे शुरू कर दिया जाएगा श्रौर एक साल - - 

विदार करके उसे मजुर करने की के श्रदर काम्ू कम्पलीट हो जाएगा । जहा 

कृपा करेगे ?” तक AW सदस्य के दूसरे गाव AW 

। का ताल्लुक हे जुण्डला मे एक 33 के 0 वी 0 का' 

सब स्टेशन बताने का' मामला विंचारा 

धीन है । ज्यो ही वह सब स्टेशन कम्प्लीट 

होगा इस गाव की प्रोन््लम भी हल हो 

जाएगी | 

15-3-89 - 

99 श्री कु दन लाल भाटिया द्वाद्य पूछा. हा, हरियाणा बिजली 9t द्वारा स्थिर विद्युतिकी There are three 60 The Commttee 
गया ताराकित प्रश्न स0 861-“क्या.. श्रेसीपिटेटर, जो धुए से उत्पन्न प्रदूषण को s  फानीग 

सिंचाई तथा बिजली 7t छपया नियत्नित करते ¢, के @M पर ऐसे नए फर्म of लव. मिस e 
बता गे कि क्या थमल विद्युत सयत्र, @O 7 कराड रुपये से झधिक A लागत से. T are funchonog oo 
फरीदाबाद के घुए द्वारा हुए प्रदूषण लगाए जा रहे हूं । o पम्प o lbnemws 
को 'रोकने के लिए कोई थोजना - ones and the work 

- 18 likely to be comp 
सरकार के विचाराधीन हे, यदि ऐसा leted by October 

हैं, तो उपर यथानिर्दिष्ट प्रदूषण को पर , सम, 

रोकने के लिए o तक क्या पग - pagpera i 
उठाए गए हू?” 006 by 1992 93 

एल 890 - 

16—-1-90 - 

100 ताराकित N स0 1016 9 स्पीकर साहब, बल्लभगढ मे 216 मेगावाट उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

श्री उदय भान हारा पूछा गया झन- का गैस बेस्ट S लगबाते की प्रोपोजल 

पुरक प्रश्न,” * * * फरीदाबाद मे हम सबसिट कर चके g । लेकिन एन0 टी 0 

गैस-ढेस्ड थमल प्लाट लगना था, पी0 सी0 के भी झडर wfagww है कि 800 

उसकी क्या प्रगति हुई है बौर कब तक मैगावाट का गैस I प्रोजैक्ट वहा लगाया जाए। 
बहु लगाया जा रहा है ।” _ 

16-1-90 - 

101 श्री हरनाम सिह हारा पूछा गया शाहबाद (ढोला माजरा) मे एक 220 के 0 
झत्ताराकित प्रश्न सख्या 1 64--क्या.  वी0 सब-स्टेशन तथा नलवी (ब्रीजडपुर) 

ढीला माजरा (शाहबाद), पिपली मे एक 66 के0 थी 0 सब-स्टेशन बतमान समय 

तथा बीजडपुर (शाहबाद) मे नए. मे निमाणाधीन हे जिनका धन की उपलब्धी 
बिजली घर स्थापित करने का कोई. पर निभर करतें हुए लगभग वष 1990-91 के 

प्रस्ताव सरकार के विचाराधीन है o= तक QU हो जाना सम्भावित हे । 

यदि ऐसा है, तो पुर्वोक्त विजली घरों 

के कब तक स्थापित किए जाने की T 

सभावना है ? 

उत्तर प्राप्त नही हुआ ।
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%0 | सदम | झाश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

- स0 गई कांयवाही 

न. | 2 3 4 

16-1-90 
102 हरियाणा के गावो तथा शहरों मे 132 %0 वी0.. उप-केद्र..  कतीना उत्तर प्राप्त नहीं हुआ । 

बिजली की कमी सबधी ध्यानाकषण के चालू होने पर जो. फरवरी, 1990 में 

प्रस्ताव के जवाब मे । चालू होना निर्धारित है, जिला मटेद्रगढ 
के उपरोक्त खबों में प्रणाली की बाधाए 
झासान हो जाएगी. और बिजली Al 

स्थिति पर्याप्त मात्ना में सुघर जाएगी | A 

वतमान समय मे हम 210 मैगावाट 

पानीपत की नई चालू यूनिट को शीघ्र 
स्ट्रीम मे शामिल करने का प्रयास कर रहे ' 
है जो हमारी स्थिति को श्रौर भी अधिक 
सुदढ़ तथा स्थिर करेगी | 

16-1-90 B 

103 हरियाणा के गावो तथा शहरों में स्पीकर साहब, जीद जिले मे प्रोफैसर परमा उत्तर प्राप्त नहीं हुआ । 

बिजली की कमी सबधी ध्याना नन्द जी का जो विधान सभा क्षेत्र हे नह मेरे 

कषण प्रस्ताव के जवाब मे श्री विधान सभा क्षेत्र के साथ बिल्कुल मिलता 
परमा नद द्वारा पूछा गया अनु- हुआ क्षेत्र है। जिस इलाके की माननीय 
पुरक प्रबन- मैंने अपने काल अटैशन सदस्य चर्चा कर रहे है उस इलाके मे मै 
नोटिस मे यह कहा था कि बिजली 
की कमी के कारण तोरिया श्रौर 

सरसों आदि आयल सीडज की 

जो फसलें हैं उन पर जो असर पडा 

है उसका नुक्सान इस वक्त तो 
नही दिखाई पढ़ता लेकिन आगे 

चल कर बहुत ज्यादा नुक्सान होता 

है। इसके साथ साथ मेने यह 
कहा था कि जीद जिले मे जो 

ट्यूबबैल का एरिया है जहा पर 

AR पानी की बहुत कमी है, 
बहा पर बिजली बहुत कम मात्रा मे 

मिली है श्रौर इस समय भी उन 
किसानो को बिजली बहुत कम 

मिल रही हे। मैं आपके हाय 
मत्नी जी से यह जानना चाइता हू 

कि क्या उन किसानों को बिजली 

पुरी मात्रा मे सप्लाई की जाएगी ।” 

इलैक्शज के दौरान और इलैक्शज के पश्चात 
गया था। उस समय मै एक गाव बरसोला 

AW गयाथा। वहा पर आस पास के काफी 

गावों के लोग आए थे । उस इलाके मे 6 7 

गाव ऐसे है जिनमे कई सालो से पानी की बडी 
भारी समस्या हे। उन गावों के अलावा कुछ 

उचाना इत्के के गाव भी हैं जिनमे पादी की 

बडी भारी समस्या है। जिस समय मे वहा 

पर गया उस समय चौधरी देस राज जी भी 

बहा पर मौजूद थे। मैं अपने साथ इजीनियज, 

एस0 ईज0 और एक्सीयन्ज को लेकर गया 

था। उस समस्या को पुरी तरह से एग्जामिन 

किया गया अर उसके लिए हमने एक हल 

भी सोच लिया &1 उसकी स्कीम बना कर, 

उसकी प्रोजक्ट रिपोट बना कर बहुत जल्दी 
हम मुख्य मत्ती जी के पास मजूरी के लिए भेज 

रहे है। हम बहुत जल्दी आने वाले सैकड़ों 

सालो के लिए उन गांवों की पानी की 

समस्या को दूर करेगे। वाकई उन गावो के 
अन्दर पानी की समस्या कई सालो से 

लटकी हुई है । उस समस्या को दूर करने 

के लिए हम योजना बनाएंगे AR उस 
योजना को बहुत जल्दी मजूर करवा करके 
उस पर काम शुरू करवाएऐ |
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 
गई कायवाहीं 

1 2 3 4 5 

104 ¥ 1990-91 का बजट भाषण | 

105 अस्वाला शहर में 66 के 0 वी 0 

स्टेशन स्थापित करने सबधी 
पर श्री शिव प्रसाद द्वारा पूछा 

गया ताराकित प्रश्न स0 1094 

14 3 90 
राज्य में बिजली को आपूति में सुधार लाने उत्तर प्राप्त नहीं हुआ 1 

हेतु पूरे वष योजनाबद्ध तरीके से निरन्तर 

प्रयत्न किए गए है। फलस्वरूप जहा वष 

1988 89 में 1 करोड़ 80 लाख यूनिट 

बिजली प्रतिदिन उपलब्ध करवाई गई वहा 

मौजूदा साल मे 2 करोड 10 लाख यूनिट 

बिजली प्रतिदिन के हिसाब से उपलब्ध 

कराई गई है । आने वाले समय मे इस 

स्थिति मे झौर अधिक सुधार लाने के 

प्रयास किए जा रहे g | 99 1990-91 

¥ 210 मणावाट क्षमता का अतिरिक्त सयत्न 

पानी में लगाने हेतु काय आरम्भ करने का 

प्रस्ताव है । 
+ + % -+ %* 

उपलब्ध बिजली का पूरी तरह प्रयोग करने के 

लिए S तथा वितरण प्रणाली को सुदढ 

करने के उपयुक्त उपाए किए जा रहे है। 

16 3 90 

ट्वा, अम्बाला शहर में 66 के0 A0 उप केद्र उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

बष 1991 92 में पूर्ण होना निर्धारित है । 

19-3-90 

106 हरियाणा राज्य बिजली बोड मे 

रिक्त स्थानों सबधी कैप्टन अजय 

सिंह द्वारा पूछा गया अताराकित 
X स0 191 

तदनुसार वाछित जानकारी एकत्र 

करने में निश्चित रूप से कुछ समय लगेगा | 

इस परिस्थिति मे मेरा आपसे निवेदन है कि 

इस प्रश्न का उत्तर देने के लिए सरकार 

को 3 मास का समय दिया जाए । 

उत्तर प्राप्त नही हुआ ।



OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

PUBLIC WORKS DEPARTMENT 

(B & R BRANCH) 

Note —Incase an assurance shown outstanding aganst a particular Department does not relate to 1t 
the same may be transferred to the Department concerned under mtimation to the Haryana Vidhan Sabha 
Secretariat 

65



66 

| %0 यदभ हू आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 
4 (P 

1 2 3 4 5 
___________ e e = e e = —m e m e 

19 3 90 

107 ताराकिन प्रबत स0 1078 & सरक।र ने AN 900 कि0 मो 0 लम्ज्ो सडके उतर प्रात नहीं हुआ । 

सदभ मे श्रो होरा नद AT द्वारा बताने क। फैपता लिया था। इप साल 450 
पुछा गया अनुपूरक प्रसन-- अध्यप किनोनोटर लम्बी सडको पर काम 97 रहा 

महोदय, मैं आपके माध्यम से AR इन में से 90 किनोमोटर ged इसी 
मुख्य A AT महोदय से जानना साल के अत तक मुकम्मल हो जाएगी । मैं 

चाहता हू कि इत दौरान मे कितनी. इनको जानकारी के लिए यह थी बता देना 

लम्बी सडके (लिंक रोइज) a1 चाहता हू कि कुछ सडके अ डर कस्ट्रक्शन हू 

चुकी AR कितनी सड़कें अंडर. कुछ पर अथ बक हो चुका है, कुछ पर पत्थर 
कस्ट्रक्शन हू ? जो सडके झडर fastar जा चुक। है और कुछ को सोलिंग 

-~ एस्टक्शन हे वे कितनी लम्बी है और हो चुकी है। गा एप 
वे कब तक बनकर तैयार हो जाएगी ।” 

12 3 90 

108 “ताराकित प्रश्न सप्या 1034 के... स्पीकर साहब, WY सदस्य महोदय के मेन उत्तरप्राल नहीं हुआ 1 

सदभ मे श्री रतन लाल कटारिया सवाल के पाट T का जवाब “थिस” मे 

द्वारा पूछा गया अनुपूरक प्रश्न दिया हैं श्रोर जो इन्होने अत्र स नोमेडरी 
स्पीकर साहब, यद्द बडी खुशी की fom है, उस पर भी विचार कर लिया _ 

बात है कि माननीय मन्त्नी जी ने जाएगा | 

किसी सवाल का 'यस मे तो 
जवाब दिया। लेकिन इन्होंने 

*बी” भाग का जवाब दिया हे कि 

इम्पलिमेंटेशन फण्डज की अवेले- 
विलिटी पर डिपैड करेगी | । 

स्पीकर साहब, मेरा सवाल यह 

है कि क्या लाडवा से शाहबाद वाया 
बबैन स्टेट हाई व हमारे ही काय- 

काल मे बन कर तैयार हो जाएगी 
था बाद मे तैयार होगी ?”” 

13-3 90 

109 99 1989-90 के सप्लीमैटरी + # # * हमारी कोशिश होती है कि उत्तर प्राप्त नहीं हुआ। 
ऐस्टिमेट्स (दूसरी किस्त) पर थी0 डब्ल्यू0 डी0 को सड़कों की मुरम्मत के 
हुई बहस के उत्तर में । लिए ज्यादा से ज्यादा पैसा दिया जाए । इस 

बार भी हम मार्किटिंग बोड से पसा ले कर 
पी0 डब्ल्यू0 डी0 को देने के लिए कहेंगे ताकि 

सडकों की अधिक से अधिक मरम्मत हो सके । 

14 3 90 

110 9Y 1990-91 का वजट भाषण | चालू बष के दौरान 270 किनोमीटर लम्बी उत्तरप्राप्त नहीं §AT | 

नई सडके बनाने की आशा है जबकि 
आगामी वष में 220 किलोमीटर लम्बाई
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%0 सदभ झाश्वासन सरकार द्वार की हे ४ पु टिप्पणी स0 गई कायवाही 

1 < 2 3 4 5 

की नई सडके बनाने का लक्ष्य है । AW 

1989 90 में 290 किलोमीटर लम्बाई 
की सड़कों को सुदृढ़ तथा चौडा करने का 
काय किया जा रहा है जबकि वष 1990 

91 & दौरान 200 किलोमीटर लम्बी 

सड़कों को सुदढ व चौड़ा करने का लक्ष्य 

रखा गया है | बल्लबगढठ से हरियाणा _ 
उत्तर प्रदेश सीमा तक राष्ट्रीय राजमाग 

को चार मार्गी बनाने का काम एशियन 

“विकास बैक की सद्दायता से जनवरी, 1991 - 
से शुरू किए जाने की आशा है । इसके 

अतिरिक्त मर्यल से करनाल तक शेरशाह 
सुरी माग को चार मार्गी बनाने का काम 

भी 1990 91 के अन्त तक पुरा कर लिया 
जाएगा । राज्य की विभिन सड़कों पर 

16 पुलो का निर्माण काय चल रहा है । 

यद्द सब काम करने के लिए घष 1990-91 

मे 20 करोड़ रुपये के खर्चे की व्यवस्था 
प्रस्तावित है । इसके अतिरिक्त हरियाणा 

कृषि विपणन बोड के द्वारा ग्राम सम्पक 
सड़कों के रख-रखाव के साथ साथ 14 

करोड 62 लाख रुपये के खर्चे से 450 

किलोमीटर लम्बाई की सडके बनाने का 
प्रस्ताव है । 

- 16-3-90 N B 

111 कैप्टन अजय सिंद्ट यादव द्वारा (@) रिवाडी से रामगढ़ तक सडक पुरी उत्तर प्राप्त नही हुआ । - 
पूछा गया ताराकित प्रश्न से 0 हो चुकी है सिवाय पुल के जिसका - 
1088— 199091 तक पुरा हो जाने की - 
(%) क्या रिवाडी निर्वाचन क्षेत्र सम्भावना है । दूसरी लिक सड़कों 

मे निम्नलिखित पक्की के लिए कोई अवधि निर्धारित नहीं - 
योजक सडको के निर्माण की जा सकती L - 
का कोई प्रस्ताव सरकार के - 
विचाराधीन है — 

(1) लोकरी से ढाकिया 2 नि - 
किलोमीटर - 

(2) गोकलपुर से खुम्बाबास - 1 
(3) बुडानी से फदनी - e 
(4) निखरी ¥ रसगान बरास्ता - r 

) डूगरवास
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सदभ टिप्पणी 

2 

112 

113 

(5) असदपुर से मलहेडा 

(6) कालेका से सगवाडी 

(7) जाडरा से बोडिया कमालपुर 

(8) खयालियाबास से खड़बाली 
(9) बडाला से सगवाड़ी , तथा 
(@) यदि ऐसा है तो उपरोक्त 

सडको के कब तक निर्मित किए 

जाने की संभावना है ? 

ताराकत प्र0 स0 1062 पर 

'शरी सुरे द्र कुमार भदान द्वारा 
पूछा गया अनुपुरक प्रश्न स्पीकर 

'साहब मलत्नी जी ने अपने जवाब 
में कहा है कि 156 (सड़कों, पुल, 

इमारतों तथा जल प्रदाय ठको के 

नमूने ) नमूने कम स्तर के पाए 
गए। क्या ये काम रिजैंक्ट कर 

दिए गए या दोवारा ठेकेदारों से 

करवाये गए जो काम ठेकेदारों से 

दोबारा करवाए गए, क्या उनमे से 

[से किसी के बारे में स्पैसिफ्किली 
बताएगे P 

ताराकित प्रश्न सख्या 1122 के 
सदभ मे कैप्टन अजय सिंह यादव 
द्वारा पूछा गया अनुपूरक प्रश्न 

“  इहोने (पी0 डब्ल्य0 डी0 
मिनिस्टर) अपने लिखित उत्तर 
मे कहा है कि रिवाडी के अन्दर 

बाई पास नही बनाया जायेगा मैं 
इन्हे पुन बताना चाहूगा कि 
रिवाडी नया जिला बन गया है 

झौर वहा पर ट्रफिक भी बहुत 

अधिक बढ गई है जिस कारण 

आये दिन दुघटनाएं बढती जा 
रही है। मैं इन से जानना चाहता 

हूं कि हैवी ट्रैफिक को ध्यान में 
रखते हुए बहा पर यह रोड 

बनाया जाना क्यो पोसिबन नहीं 
हे? 

आश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 

3 4 

3 

20-3-90 

अध्यक्ष महोदय यह प्रश्न मोड AT कर उत्तर प्राप्त नही हुआ। 
बहुत बार पेश किया गया है। पुरानी सरकार 
के वक्त की यह शिकायत है और ऐसा भी 
सुनने मे आया था कि उस वक्त के अधि- 
कारियो और टेकेदारो ने मिल कर कुछ 
गड़बड़ की थी । सरकार उसकी नये सिरे 
इकवायरी करवाने का आश्वासन देती है । 

29-3 90 

” मैं सदस्यों की जानकारी के लिए उत्तर प्राप्त नहीं हुआ । 
बताना चाहुगा कि हरियाणा सस्कार ने केद्र 
सरकार को नेशनल हाई बे न0 8T 10 को 
मिलाने के लिए लिंखा है।
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] 

%0 सदभ झाश्वासन सरकार हारा की टिप्पणी 

"o गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

29 3 90 

114 ताराक्त प्रइन सख्या 1122 § 2 इस बारे मे मे इन्हें बताना चाहूगा कि एसे. उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

सदभ मे कप्टन अजय सिंह यादव पुलो के लिए 50 परसट पैसा हरियाणा 

द्वारा पूछा गया झनुपुरक प्रश्न - सरकार की तरफ से और 50 परसट पैसा 

“अध्यक्ष महोदय, मै आपके रेलवे की तरफ से दिया जाना होता है । 

माध्यम से मत्नी महोदय से पुन इन पुललो के बनाये जाने के लिए हमने रेलवे 

जानना चाहता ह कि जब यह वालों के साथ अब तक 18 लटज का आदाम- 

स्वीकृति (रिवाडी झझर श्रौर प्रदान किया है। जब रेलवे वाले अपना 

रिवाडी-नारनौल रेलवे लाईन पर सैक्शन कर देगे तो हम काम शुरू कर दगे | 

ऊपरि पुल) 1986 मे मिल गई. हमारी तरफ से कोई देरी नही है भ्ौर न ही 

थी तो इसको बनाये जाने मे अब... कोई कमी है । 

देरी क्यो है ?” 

29 3 90 

115 ताराकित प्रश्न सख्या 1122 के अध्यक्ष महोदय, बडखल लेक को जो सडक उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

सदभध मे चौधरी महेंद्र प्रताप सिंह... जाती हे उस पर सोवर ब्रिज बनाने की तज- 

हारा पूछा गया अनुपुरक e -- बीज हे जिसके लिए आधा पसा हुड्डा दे 

मैने इनसे जानना चाहा था कि रहा हे भ्ौर आधा पैसा रेलवें दंगा । पूल 
कितने ब्रिजिज बनने प्रस्तावित सैक्शनड हो चुका हे झौर हमने अपना शेयर 
हैं? इसके अलावा, फरीदाबाद जमा भी करा दिया है ) 

के बारे मे गुप्ता जी ने जो फरमाया 

था उसके बारे मे भी इन्होंने कुछ 
नहीं कहा ।”* 

29 3 90 

116 ताराकित प्रश्न सख्या 1122 के स्पीकर सर, विचार कर लिया जाएंगा । उत्तर प्राप्त नही हुमा | 
सदभ मे श्री बलबीर सिंह चौधरी 

द्वारा पूछा गया अनुपूरक प्रश्न 
“स्पीकर साहब, में आपके द्वारा 

आदरणीय मन्ती महोदय से जानना 
चाहूगा कि कला कैथल मे ओवर 

ब्रिज बनाने के लिए सरकार विचार 

करेगी ?”
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%0 सदभ आश्वासन सरकार दारा दी टिप्पणी 
0 गई कायवाहड्ी 

1 2 3 4 5 

10 3 89 

117 ताराकित प्रश्न स0 867 पर श्री... जल्द ही हो ST | उत्तर प्राप्त नहीं हुआ 4 
मगल सन द्वारा पूछा गया अनुप्रक 

प्रश्न-“अध्यक्ष महोदय, मे आपके 

माध्यम से यह जानना चाहता हू 
कि इस (कैबिनेट की एक सब 
कमेटी जा वाटर रेटस, AT 

रेटस व सीवरेज रेटस रिवाइज 
बारे बनाई हुई है) सब कमेठी का 

फैसला कब तक हो जाएगा ।”” 

10 3 89 

118 ताराकित प्रश्न स0 867 पर स्पीकर साटब, यह सारा मामला कमेटी के उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 
कामरेड हरपाल सिह द्वारा पूछा जेरे गोर हे क्या जाइटेरिया था, क्या नहीं 
गया अनुपुरक प्रश्न -“स्पीकर था इसको ठीक तरह से फालो किया है या 
।साहेब, मै मत्नी जी से जानना नहीं इन सारी बाता पर गौर करके कमेटी 
चाहता हु कि वाटर चारजिज और अपनी रिपोट देगी । 
डिवैल्पमेंट चाजिज बढ़ाते हुए शहरी दि 
आशवादी के अन्दर बेतनभोगी लोगों - 
श्रौर WG की इकम का भी कोई 
क्राईटेरिया रखा गया या नहीं ?” 

22 12०87 
119 ताराकित प्रश्न स0 4 पर श्री स्पीकर साहब वीरपाल जी का 1984 का. बादशा ग्राम समूह जल मिट दु०्पाप्माधडठ 

धीरपाल सिंह द्वारा पूछा गया अनु- गुस्सा जायज हे । जब हम उस स्कीम पर वित्तरण योजना के श्रत- मकर the latest 
पूरक प्रश्न ' मे तो एक छोटी @ बहुत जल्दी काम करने जा रहे हे । गत 6 गाव आते है जिन... (2191) 
बात इनसे जानना चाहता § | वहा 

(बाडसा, जिला रोहतक ) पर खारा 
पानी ] 1 पानी की जाच हो चुकी 
है। 1984 में मेने इस स्कीम के 
बारे मे सवाल किया था लेकिन 
आज तक वहा पर लोगो को पीने 
के पानी की कोई सुविधा नहीं दी 
गई है। क्या मत्नी महोदय बताने 
की कृपा करेंगे कि वहा के लोगो के 
लिए पीने के पानी की कोई स्कीम 
विचाराधीन है।”” 

के नाम निम्न है बाढसा 
2 मुण्डाखेडा 3 इस्मा- 

ईलपुर 4 देवरसाना 
5 लौहात 6 लगरपर 

इस योजना का A- 

मोदन 17 97 लाख 

%0 का रिजोलूशन न 0 
3 दिनाक 18-7-78 

को सैनीट्री बोड दवारा 

किया गया है । इस 

योजना मे पानी नलकूप 
से प्राप्त करके वितरण 

करने का प्रावधान है। 

इस यौजना का डिटेल 

उस्टीमेट के भाधार पर
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सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 
गई कायवाही 

टिप्पणी 

4 

अनुमोदन सैनीद्री बोड 

के रजलूशन न0 3 
दिनाक 5-5-86 के 

झन्तगत 28 62 लाख 
रु0 के लिये किया गया 

था । जिसके प्रथम 

चरण की अनुमानित 

राशि 12 72 लाख 

WE । तथा दूसरे 
चरण की श्रनुमानित 

राशि 16 15 लाख 

लाख रु0 है । प्रथम 

चरण के श्रन्तगत जो 

काय करने थे बह o 
हो चुके तथा अब तक 

इस पर 12 42 लाख 
रुप खच हो चुके हैं | 

प्रथम चरण के अन्तगत 

गाव बाढसा मे एक 

नलकूप लगाया. गया 

था प्ौर टिस्ट्रीनिशन 

लगाया गया था 199 

1984 मे बादसा में 

लगे नलकप का धानी 
पीने योग्य नहीं था | 

तथा दूसरे चरण के 

काय के भ्रन्तगत एक 

टयूबवैल गाव _ बढेडा 
(गुडगाव) में बोर 
किया गया था । लेकिन 

उनका पानी भी पीने 

य नहीं पाया गया 
अत दूसरे चरण का 

काय बद कर दिया 
गया। 

हरियाणा शहरी 

विकास प्राधिकरण & 

गुडर्गाँवा शहर की जल 

आपत्ति के लिये एक 
नहर वनानी शुरु की 

है। इन गावों के लिये
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सदभ झाश्नासन सरकार द्वारा की 
गई कायवाह्ी 

टिप्पणी 

4 

इस नहर के पानी 
उपलब्ध हो सकता g | 

अत शहरी जल बित- 

रण योजना का झ्नुमान 

बुला कर भेजा गया | 
जिसकी स्वोकृति अभी 
अपेक्षित हे तथा मदर 

के काय पूर्ण होने मे भी 
अभी काफी समय है । 

इस समय इन गाव 

मे पंचायती o से 
पानी लेकर ही निर्वाह 

किया जा W@y । कुछ 

माह पूव केद्वीय भूमि 

अनुसघान बोड ने ग्राम 

¥ सौण्डी मे एक - 

बवैल जो कि लगभग 

1000 फूट गहराई 
तक ड्रिल॒ किया गया 

नीचे पानी की @ 

ठीक नहीं पाया गया 

परतु 165 फूट नीचे 
एक पानी का स्त्रोत 

ऐसा प्राप्त हुआ है जिस 
के 79 समय तक पीने 

का पानी प्राप्त किया 

जा सकता हे । इस 
विषय में पूण रिपोट 

केद्वीय भूमि अतुसधघान 
e से प्राप्त होनी 

अपेक्षित है, केद्रीय 

भूमि ननुसघान बोड 
के विशेषज्ञों ने: यदि 

यह ट्यूबबल पारित 

कर दिया तो इस 
ट्यूबवल को ग्राम 

मुण्डाखेडी स्थित पाईप- 
लाईव से जोड़ दिया 
जायेगा | इस काय 
का सबे बक कर लिया 
गया है। 14800 फुट 
दूरी मे 8 इच श्राई
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सदभ साश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवबाह्ी 

टिप्पणी 

4 

120 ताराक्ति प्रश्न स0 23 पर श्री ~ 

कुदन लाल भाटिया द्वारा पूछा 
गया अनुपूरक प्रश्न-“फरीदाबाद 
मे पीने के पानी की भारी समस्या 

है क्या मत्नी महोदय इस समस्या 
को हल करेगे ? 

121 99 1988 89 के बजट पर 

अनुदानों की AT पर चर्चा | 

25-3 1988 

इस समय ऐसी शिकायत मेरी' जानकारी मे नहीं 
है कि फरीदाबाद मे पानी की कमी है । लेकिन 
मैं श्री भाटिया की जानकारी के लिए SR 

बताना चाहूगा कि 20 करोड रुपये की एक 

योजना हुड्डा. झौर फरीदाबाद कम्पलैक्स 
दोनो ने मिल कर तैयार की है = योजना 
के अन्तगत 2 करोड गेलन पानी यमुना नदी 

मे व्यूबबैल लगा कर सप्लाई किया जाएगा । 

दस लाख रुपये इस योजना के लिए दिए गए 
g | भूमि भधिग्रहण के लिए प्रयत्न किए जा 

1 
जी 

रहे है 

कक*केहमारे जन स्वास्थ्य मत्नी जी चूकि 
यहा पर बिराजमान है इसलिए इहोने जो कहा 

है कि गगा ग्राभ मे अलग से वाठर वकस 

होना चाहिए, वे इस बात की AR विचार 
करेंगे । 

डीक ए सी पाईप 
लगाई जाएगी । इस 

काय को बाढसा ग्रुप के 
दूसरे चरण को अनु- 
मोदित राशि 16 15 
लाख §0 के श्रतगत 
किया जाएगा ) 

( 14-9-90) 

इस विषय पर कार्यालय 

को भी T तक 

केघल 6 40 लाख T 

प्राप्त हुए है । तथा 

एक कृये के लिये भूमि 
फरीदाबाद... मित्रित 

प्रशासन फरीदाबाद ने 

अ्भिग्रहण की है। इस 
के अतिरिक्त न @ 

मिब्नित प्रसामन फरी 

दाबाद श्ौर न हुड्डा 

ने कोई भी घन राशि 

जमा कराई है । इस 
लिये इस =W पर 

कोई भी काय प्रारम्भ 

नहीं दो सका । 

{14~9-90) 

गगा ग्राम के अलग से 

जलघर बनाने का 

अनुरोध मान. लिया 
गया है । इस योजना 

को कार्यावित करने 

¥ लिए एक श्रतूमान 

राशि 3980 लाख 

W0 केद्वीय सरकार 

दवारा डिस्ट्रक डिवलप- 

मेंद प्रोग्राम (sro डी0 

पी0) के श्रतगत स्वी- 

कृत हुआ है और इसे 
15 80 लाख %0 

उपलब्ध कराये. गयें 

2t काय प्रगति पर 

हैं तथा वतमान वें 

The Commyttes 
would like to 
know as 10 
why this 
scheme has not 
been completed 
uptil now msp 
ite of the fact 
that the Govt 
gave categorical 
assurance on 
the floor of the 
House that R, 
20 crores would 
be spent on ths 
scheme 
Commuttee wo 
uld like to know 
the reasons as to 
why this schema 
has not been 
completed The 
Committee would 
also like to 
know the lat.st 
position of फिट 
scheme 

(21 91) 

The Commttee 
would lhke to 
know the latest 
po ition 1 this 
regard 
(2 1 913
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%0 सदभ झाश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवबाही 

1 2 3 4 5 

' (1990-91) ¥ झौर 

धनराशि उपलब्ध होने 

पर यह काय सम्पान 

होगा 1 

(14-9-90) 
22 2 89 

122 जनाज मडी सढौरा मे पीने के पानी हा जी । इस दप 1989 90 में q किए. उत्तर प्राप्त नही हुआ । 
की सुविधा सवधी श्री नाग सल जाने की सभावना हे | 
द्वारा पूछा गया अताराकित प्रश्न 
स0 107 

123 

13 989 

श्री कु दन लाल भाटिया द्वारा पुछे उत्तर प्राष्त नही हुआ | 
गए ताराकित प्रश्न स0 993 का 
भाग (%) तथा (ख)-- 

(क) 

(@) 

क्या फरीदाबाद की जवाहर, (क) हा। 

डबुआ तथा MY बस्तियो 

के मकानों को पानी के 

कनैक्शन देने की कराई योजना 

सरकार के विचाराधीन हे, 
तथा 

थदि ऐसा है तो ऊपर के (ख) समय निश्चित करना सस्मव नही है । 

भाग (क) में यथा निर्दिष्ट यह धन राशि के उपलब्ध होने पर 
मकानों को पूर्वोबत पानी के निभर करता है। 

करनैक्शन कब तक दिए जाने 
की सभावना हे ? 

1 3-9 89 

124 ताराकित प्रश्न स0 993 पर श्री. स्पीकर साहव, इनका सुझाव बहुत अच्छा हे. उत्तर प्राप्त A हुआ | 

& लाल भाटिया द्वारा पूछा हम ऐसा ही करेंगे। 
गया अतुपूरक प्रश्न, “स्पीकर 
साहब, अगर पैसा आने तक इन्त- 

जार करनी है तो मै यह कहट्टगा कि 

डबुआ कालोनी HIT जवाहर 
कालोनी मे पाच सौ क़नैक्शन दिए 
हुए ह। अगर साथ साथ यह 
आदेश दे दे कि जो आदमी डिवैल्प- 
मेट चार्जिज श्रौर हाउस टैक्स दे 
देगा उसको घर मे कनेक्शन मिल 
जाएगा। ऐसा करने से पसे की 

समस्या आटोमैटिकली हल हो 
जाएगी |
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टि परणी - 

o गईं काय्रवाही 

1 2 3 4 -5 - ~—= 

- ना व ना 

17-1 90 

125 राज्यपाल महोदय के अभिभाषण... ** “ हरियाणा की मौजूदा सरकार हरियाणा हरियाणा राज्य मैं कुल दे पसंद 

पर हुई चर्चा | प्रात के एक एक गाव को यानी हरियाणा के 67 53 गाव है, जिसमे ही री zeply 

सभी गावों झौर 81 कस्वो तथा शहरों में 

बसने व ले लोगो को इस साल के 31 दिसम्बर 

तक स्वच्छ पीने का पानी देने का वायदा कर 

चुकी है। मैं यह बात दाने के साथ कह 

सकता हू कि इस सरकार के इजीनियर सरकार 

के इस वायदे को इस साल के 31 दिसम्बर 

से पहले पहले सर AW देगें । फिैंह 

5686 समस्यायुक्त तथा 

1059 श्रसमस्पायुक्त 

है, 1 दिहम्बर, 1989 
को 5687 ग्रामो में 

(5367 समस्यायुवत 

तथा 320 सममस्या- 
युक्त) पेयजल' सुविधाये 
उपलब्ध थी तथा शेष 
1058 ग्रामो (319 

समस्यायुवन तथा 739 
असमस्यायुक्त) में अभी 
उपलम्ध करवानी थी | 

इन शेष ग्रामो को 31 

दिसम्बर 1990 तक 

पेयजब सुविधाये प्रदान 
करने के लिये एक 
विशेष योजना (एक्स 

प्लान) निर्धारित की । 
जन स्वास्थ्य विभाग ने 

उपरोक्त लक्ष्यों को 

प्राप्त करने के लिये 

निम्नलिखित पग उठाये 
है-- 

1 केद्वीय सरकार से 

त्वरित ग्रामीण जल 

वितरण योजना के 

झतगत 84 गावो के 

लिए (76 समस्यायुवत 

तथा 8 असमस्यायुक्त 

ग्राम) 8 26 करोड रु0 

की फरवरी 1990 में 

अनुमोदित करवाई गई 

तथा जनवरी 1990 से 

अब तक के द्वीय सरकार 

ने उक्त योजना के तहत 
3 52 करोद रु0 झनु- 
दान के रुप मे उपलब्ध 

mittee desired 
to know as to 
whether the cate 
gorical assurances 
given by the 
Govt on the 
floor of the 
House has been 
fulfilled by 315: 
December 1990 
or not if not the 
reply should be 
sent to फिट 
Commuittee by 
15th February 
1991 positively 
alongwith the 
reasons for not 
fulfiling the 
assuranee 

(23 191)
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आश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 
टिप्पणी' 

4 

करवाये g | चालू वष 
मे झौर राशि मिलने 

को भी सम्भावना है । 

2 24-1-90 को 

हरियाणा राज्य सफाई 

बोड की विशेष मीटिंग 

सेशेष 621 गावा के 

लिये 330 योजनायें; 

27 43 करोड 20 

की त्यूनतम श्रावश्यकता 
कायक्रम के मतगत 

अनुमोदित करवाई गई 
तथा इनको कार्यावित 

करने के लिए 2 50 

करोड र0.. उपलब्ध 

करवाये | 

3 राज्य सरकार ने कई 
QST को कार्यावित 

करने के लिए 1989 

90 की वार्षिक योजना 

में 4 00 करोड रु0 की 

झतिरिक्त राशि प्रदान 

AR यह राशि भी 

नई योजनाओं को 

वितरण की गई। 

4 विभाग ने 234 

ट्यूबवत्त विभागीय रिगो 
तथा कृषि विभाग की 

सहायता से लगा लिए 
हैं तथा आवश्यक निर्माण 

सामग्री जुटाने के लिए 

प्रबघ कर लिए हैं । 

5 दिसम्नर 1989 से 

लेकर 31 जुनाई, 1990 
तक 473 भ्रतिरिक्त 

गांवों मे पेयजल सुविधा 

प्रदान की गईं है तथा 
585 गाव शेष रह गये 

जिनमे यह सुविधा
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%0 सदभ 
o 

प्ाश्वासन सरकार द्वारा कों- 

गई कायवाही 

4 

126 चष 1989 90 के सप्लीमैंटरी 

ऐस्टिमेट्स (दूसरी किस्त) पर 

हुई बहस के उत्तर मे । 

127 9% 1990-91 का वजट-भाषण | 

13390- 

IR नौजवान घिधायक कप्तान 
अजय सिंह जी ने कहा कि रिवाडी की सड़कों 

की हालत बहुत खराब है श्रौर पूरा पानी उप- 
लब्ध नहीं है। अध्यक्ष महोदय, जहा तक 

पीने के पानी का सबध है हमारे मुख्य मत्री 

जी मे प्रदेश की. बागडोर सम्भालते ही 
घोषणा की थी कि इस साल 31 दिसम्बर 

तक प्रत्येक गाव WX शहर में जहा पानी 

की कमी हे, पीने का पानी उपलब्ध कर- 
वाया जाएगा | शहरों के अदर पानी की 

सुविधा है लेकिन जहा जहा पानी की कमी 
है उन शहरों मे भी पर्याप्त पानी लोगो 

को उपलब्ध करवाया जाएगा । प्रत्येक 

गाव मे पीने का स्वच्छ पानी उपलब्ध 
करवाया जाएगा । (तालिया) इसके लिए 
हमारी सरकार बहुत गम्भीर है भर हमारे 

अधिकारी इस काम में लगे हुए है | 

14-3 90 

की क e M के K ऋ की शा 

चालू वित्त वष के दौरान, 320 समस्या 
ग्रस्त गावो श्रौर 50 गैर-समस्या ग्रस्त गावों 

को इस स्कोम (स्वच्छ पेय जल स्कीम) के 

अतगत लाने का प्रस्ताव है | 

प्रदान करने के लिये 

काय प्रगति पर है । 

विभाग ने इन शेष ग्रामो 

मे भो पेयजल सुविधायें 
उपलब्ध करवाने के लिये 

31 दिसम्बर, 1990 का 

लक्ष्य निर्धारित किया 

हैतथा यह भाशा की 

जाती है कि मत्नी मंद्दोदय 

दवारा विधान सभा में 

दिया गया झाश्वासन 

पूण कर लिया -जायेगा। 

(24-8-90) 

उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

उत्तर प्राष्त नह्दी हुभ्रा।
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¥0 सदभ TR सरकार द्वारा की टिप्पणी 

“go - - गई कायवाह्ी 
— . 

1 - 2 3 4 5 

& [ o ¥ 

- हमारी सरकार ने मास दिसम्बर, 1990 

तक सभी गावों को, जिनमे 211 समस्या- 
~ ग्रस्त A 709 गैरसमस्याग्रस्त गाव हैं 

यह सुविधा देने की योजना बनाई है 1 

इस स्कीम को पूरा करने के लिए वष 

1990-91 के दौरान 28 करोड 50 लाख 

-रुपए का खर्चा प्रस्तावित है । * # 4 
जे L 4 + & ¥ *® 

T 1990 91 के दोरान 5 करोड 50 
लाख रुपए की लागत से शहरी क्षेत्रों ¥ 

जल-सप्लाई तथा मल निकास व्यवस्था मे 

सुधार भी किया जाएगा । हरियाणा देश भर 
से पहला राज्य होगा जहां सभी ग्रामीण 

तथा शहरी क्षेत्रों मे स्वच्छ पेय जल सप्लाई 
सुविधा उपलब्ध कराई जाएगी । 

15 3 90 

128 % अजय सिंह यादव द्वारा 

पुछा गया-ताराकित प्र0 स0 - 
1087 

(कि) क्या रिवाड़ी कस्बे मे नहरो.. (क) जीह्दा। 
द्वारा पेय जल सप्लाई करने की 

कोई योजना सरकार के विचारा 
धीन है, तथा न - - 

() यदि ऐसा है, तो ऊपर & (ख) इस =% के लिए उ47 00 लेख 
भाग (%) में यधानिदिष्ट TQ की प्रशासकीय स्वीकृति हरियाणा 
योजना को कब तक अतिम राज्य सर्फोई बोड ने अपने प्रस्ताव 
रूप दिए जाने की सभावना e 30 दिनाक 8 8 89 द्वारा 
है? प्रदान कर दी है L 

16 3 90 

129 वष 1990 91 के बजट पर * * * 4 
सामान्य चर्चा एक टारगैट फिक्स किया गया हैं कि इसी 

साल 31 दिसम्बर तक प्रत्येक गाव मे पाईप्ड 

बाटर यानी पीने का स्वच्छ पानी पहुंचाया 
जाएगा | 

उत्तर प्राप्त नही हुआ |
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

19-3-1990 

130 वष 1990 91 ¥ बजट अनुमानों 
पर हुई चर्चा के सदभ मे । 

कब झभी मुख्य R महोदय ने घोषणा की. उत्तर प्राप्त नही हुआ 

थी और टारगेट फिक्स किया था कि हरियाणा 

के अदर चाहे कोई प्रोब्लम विलेज है या AW 

प्रोब्लम विलेज है, उन्हें 31 12-1990 तक 

पीने का स्वच्छ जल पहुचाएगे | जो वायदा 

किया हे उसे पुरा किया जाएगा । अभी 

परमानद जी ने कहा है कि पैसा नही है 

तो इन गावों मे पानी कैसे पहुचाएगे | 
अगर इस रुपए में जो हमने बजट मे रखा 

है, काम नहीं चलेगा श्र पानी नहीं 
पहुचेगा तो श्रौर रुपए का प्रबध करेगे 

लेकिन लक्ष्य पूरा किया जाएगा ।



OUTSTANDING ASSURANCES 

Relatng m the 

EDUCATION DEPARTMENT 

Note —In case an assurance shown outstanding aganst & particular Depaitmert does not relate to i, 
Sthe same may be transferred to the Department cencerned under mtimaticn 10 the Haryana Vidhan Sabha 
ecretanat 

न (83)
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

21-12 1987 

131 ताराकित प्रश्न सख्या 1 पर श्री I उतकी इस तजबीज की ताईद करता हू धाइला के अतिरिक्त समिति इस सबध 
हीरानद आय द्वारा पूछा गया यह बात सरकार के विचाराधीन है । जिन जिन. लोहारू, मिठठी' सुरेरा मे आ तम स्थिति 
AT श्रश्त-**“कक््या इस बात... जिलों मे टीचज की कमी हे श्रौर खास तौर तथा ओडा मे जे0 बो0. जानता चाहती 
पर भी विचार करेगे कि जिन- पर जे 0 बी 0 टी 0 की, वहा पर गवनमैंट अदाजा ठी0 स्कूल खोल दिए है । 
जिन इलाकों मे टीचज की कमी लगाकर कि कितने कितने टीचज की कमी हे, गए है तथा गूडगावा'  (25-6-90) 
है वहा पर भी जे0 बी 0 टी 0 सैटर. जे0 बी0 टी0 सैटर खोलने के लिए तैयार है एवं सोनीपत मे डाईट 
खोलेगे श्र उस इलाके के लोग... और गवनर्मैंट की तरफ से कोशिश हो रही है के अतगत जे बी टी 
को जे0 बी 0 टी 0 मे ऐडमिशन देने. कि उन इलाकों को आइडैटिफाई किया जाए. कक्षाए प्रारम्भ हो चुकी 
मे प्राथमिकता दी जायेंगी ।” जह्दा टीचज की बहुत कमी है ताकि वहा पर है शेष जिलों में डाईट 

जे0 बी0टी0 सैटर चलाए जाए। “रे खोलीजानी है । 
जिन इलाकों में बच्चो को ज़े0 o टी0 की (25-6=90)" - - 
सुब्रिघा नहीं मिली है, हम हर तरह से उस 

इलाके के बच्चो को प्रायरिटी देंगे । 

7-4-1988 

132 ताराकित प्रश्न स0 215 के सदभ _. अध्यक्ष महोदय इस भवन से क्रालेज छलोलने  बल्लभगढ मे कालिज विन नुटकि 
मे श्री योगेश चद् शर्मा द्वारा पूछा... का प्रस्ताव जेरे गौर है , खोलने की प्रोपोजल ther  position 
गया अनुपूरक प्रदन-” रकैंक ) सरकार के अडर कसी. पक o O 
घल्लबगढ मे गाधी भवन की डरेशन है। यह बिह्डिंग एक कह 
बिल्डिंग पर 20 लाख रुपए जच कालिज के लिए सुटेबल पु that i« was 
हुए है और बिल्डिंग तैयार पड़ी है 
श्र इस समय खाली है। मैं 

मन्त्री जी से यह जानना चाहना हू 

कि क्या उस बिल्डिंग मे स कार 

स्त्री कालेज खोलने पर विचार 
करेगी 7 

/ 

नहोने के कारण यह 

निणय लिया गया था 

कि हुडडा ¥ पद्धह 
एकड जमीन कालिज 
के लिए ली जाए। 

हुड्डा ने जो. जमीन 
एक्वायर की थी उसके 

बारे मे सुप्रीम खलोट से 
सटे ले ली गई है । हुड॒डा 
से जमीन मिलने के 

बाद & वहा पर कालिज 

खोलने पर विचार किया 

जाएगा । हमारा हुडडा 
के साथ एप्रीमेट है कि' 

जहा पर भी हुड्डा बहुत 

बडी कालोनी बनाएगा 

वहा g कालिज खोलने 
के लिए जमीन देगा । 

इस बक्त जमीन का 

केस सब जुड़िस है । 

to stari a colle 
geat this stage 
because the mat 
ter was sub 
judice as the 
land was to be 
required 
HUDA छापा some 
people had ob 
tained stay from 
Supreme Court 
for non acqum 
smion of land 
by HUDA The 
Commuttee there 
fore decided that 
this assurance 0८ 
kept pending t;ll 

the 
building of the 
College 9०४ got 
constructed at 
the earliest 

(25 6 90) 

=



पक 

सरकार द्वारा की... टिप्पणी - 

कुदन लाल भाटिया द्वारा पुछा 

गया अनुपूरक प्रश्न---'स्पीकर 

साहब, क्या मत्नी जी बताने की 

कृपा करेंगे कि हुड्डा करे औफिस 

स्कूल की बिल्डिंग से क्यो खोले 

हुए है 

फरमाया कि दफ्तर स्कूल की बिल्डिंग मे 

खुले हुए है। वें इसलिए खुले हुए है कि जब 

भवन हुड्डा द्वारा जय 

विभागों को दिए हुए है। 

सैक्टर बनाये गए तो बेफ्तर की विल्डिंग कई बार मृख्य प्रशासक 
नहीं बनी थी । अब बिल्डिंगज बन रही है 

और अब स्कूल की विल्डिंग को जल्दी ही 
बैकेट किया जाएगा 1 

हुड्डा को इन चार 

भवनों को अय विभागों 

से खाली करवा कर 

शिक्षा विभाग लो सौंपने 

हेतु लिया गया W% 

उत्तर मे हुडडा ने लिखा 

है कि फरीदाबाद मे 

मिनी सैक्रीटरीएट का 

भवन निर्माणाधीन _ है 

इसके पुरा होने तक 

स्कूल भवनों को खाली 

%0 सदभ झाश्वासन 
स0 गई कायवाही 

1 2 3 ) 4 5 

- जमीन मिलने पर ही 

वहा पर कालिज खोला 

जाएगा 1 

7-4 1988 (25-8-90) 

133 ताराकित प्रश्न स 0 382 पर जरूर करेंगे | समायल एवं. घाइसू 205, represen 
कामरेड हरपाल सिंह द्वारा पूछा नाम के हाई स्कूल e - 
गया अनुपुरक श्रइन-- “स्पीकर सम्बाधित विधायक के  before the Com 
साहब *** 15 20 गाव ऐसे हैं ' - - A A तथा somlmue“mls—mgaunmder 

_..... जिनके लिए समायला भर धाडसू मे g सब BT e वि 
पहले ही हाई स्कूलज है जो इनके जिला हिसर मे नहीं. e e asum 
क्र्यटेरिया को पुरा भी करते है। है। गत इन. गावो. सटे JheDmec 
कया सरकार इन गावों को सुविधाएं के बारे में स्थिति स्पष्ट. Bducation an 
देने के लिए इन पहले स्कूलज को करना. असम्भव §4  mittee the exact 
अपग्रेड करने का कोई विचार वैसे टोह्ाना के रा उ सरल, ५, १० 
रखती है ? क्या सरकार इन व वि को जमा दो स्तर पिन अर 
स्कूलज को जल्दी ही अप-प्रेड i तक अपग्रेड कर दिया 2टसमड by the 
करेगी ] गया है ! सम 2 

. (25-6-90) लग एड 9 
may be intima 
ted to the 
Committee w1 
thin a period 
of three months 

(25 6 90) 

23 8 87 

134 ताराकित प्रश्न स0 598 पर श्री... स्पीकर साहब, यह भाटिया जी ने सही फरीदाबाद में 4 विद्यालय बिल व फकूकाएह० 
know the latest 
position about 
this assurance 

(25 6 90)



झाधवासन... सरकार द्वारा की 

गई कायबाही 

4 5 

135 ताराकित सख्या 819 के सदभ में 

श्री भगवान सहाय रावत हारा पूछा 

गया अनुपूरक प्रश्न---“ क्या मत्नी 

महोद॑या बताएगी कि हर जिले में 
& 0 बी 0 टी 0 ट्रेनिंग सैठटर कहा 

खोलने जा रहें है 7 फरीदाबाद 
मे कहा पर खुलेगा । 

136 सेठ लछमन दास बजाज द्वारा पुछे 

गए ताराकित प्रश्न 90 802 के 

उत्तर AT सरकारी हाई स्कूल, 

प्रेममगर करनाल को. लडकियों 

तथा लडको के स्कूल मे पथक- 

पथक विभाजित करने का भी कोई 

प्रस्ताव सरकार के विचाराधीन है ? 

28 8-87 

स्पीकर साहब, 1 अम्बाला मे मोहरा 
2 भिवानी मे बिरडी कला, 3 जीद में 

इक्कस, 4 मंहेप्रगढ मे प्रौपर मह्देद्रगढ 
5 रोहतक में. मद्दीना तथा सिरसा 

मे डीग नामक स्थानों पर अगले साल जिला 

शिक्षा तथा प्रशिक्षण सस्थान खोलने का 

विचार है । गुड्गाव WK सोनीपत में 

वीसवा मील मे डाइटस शीघ्र ही स्थापित 

किए जा रहे है 1 फरीदाबाद को अगले बष 

में नहीं लिया जा रहा है इसलिए यह सैटर 

बहा पर अगले दष नहीं खुलेगा । कुछ्क्षेत्र, 

करनाल तथा हिसार जिले भी अगले साल 

नहीं लिए जा रहे है । 

1431989 

& 

| 

4 \ 

करने की समस्या बनी 

T it | नवीनतम स्थिति 

बराबर पूछी जा रही है। 
इस आश्वासन बारे 

कायवाही शहरी सम्पदा 

विभाग दारा भ्रपेक्षित - 

g1 (25—6-90) 

गुडगाघ तथा बीसवा इस सम्बघ मे 
मील सोनीपत मे *डाईट' समिति  sfaw 
की स्थापना कर दी गई स्थिति. जानना 

&1 मोहरा (अम्बाला) चाहती है ! 

बिरडी कला (भिवानी)  (1-8 90) 
ey (जीद) महें द्रगढ, 
मदीना (रोहतक) तथा 
डीग (सिरसा) मे ही 

ग्ढाईड. छोलने का - 

अनुमोदन भारत सरकार 

द्वारा कर दिया गया है 
लेकिन अभी तक फडज 

रिलीज नहीं किए गए । 
इन सस्थानों मे जें0 बी 0 

टी0 की कक्षाएं भी 

चलाई जाएगी । फरीदा- 

बाद जिले में *डाईट' स्था- 

पित्त करने की अनुमति . 
भारत संरकार से स्वी- . 

गकृति प्राप्त नहीं हुई । 

भारत सरकार से स्वी- - 

कृति घ्राप्त होने पर सभी 
जिलो मे “डाईट' खोली 

जाएगी । 

(25-6-90) 

सरकार के स्तर पर समिति इस सम्बंध 

विचाराधीन &1 मे आतिम स्थिति 
(1-8 90) जानना चाहती 

g1 

(1-8-99)



87 

%0 सदभ गा -. आश्वासन A सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स0 गई कायवाह्दी हि 

1 2 3 4 5 

11-9-89 
. 

137 ताराकित प्रश्न 90 943 पर श्री इसके बारे मे THO एस0 एस0 बोड को उतर प्रात्त नही हुमा । 

138 

139 

हरनाम सिंह द्वारा पूछा गया अनु- 
पुरक प्रश्न- स्पीकर साहब, 
#*कभेजो 28 हाई स्कूल और 

2 सीनियर सैके =0 स्कूल अपग्रेड 
किए गए है इनके लिए कितने 
मास्टज झौर मिस्ट्रैसिज भर्ती की 
गई हूं? दूसरे क्या इन स्कूलो में 
स्टाफ भेज दिया गया है ?” 

राज्य मे विशेष रूप से मेवात क्षेत्र 

मे, स्त्री शिक्षा को बढावा देने के 

लिए यदि कोई wr उठाए गए या 
उठाए जाने प्रस्तावित €, तो क्या 

के सबध ¥ श्री भगवान सहाय 

'राबत द्वारा पूछे गए ताराकित 
प्रश्न स0 995 के उत्तर A} 

ताराकित प्रश्त स0 995 पर श्री 

भगवान सद्दाय रावत द्वारा पूछा 

गया अनुपुरक प्रश्न-“***मेवात 
और फरीदाबाद जिले मे तीन 

कालेज है। मे आपके माध्यम 
से मत्नी महोदय से यह जानना 

चाहता g कि क्या सरकार मेवात 

डिबल्पमेंट बोड से जमीन और पैसे 
की सहायता उपलब्ध करवा करके 

वहा पर हथीन क्षेन्न में कोई 

लडकियों का कालेज खोलने के 
बारे मे विचार करेगी ? 

रिक्वीजिशन भेज दी गई है.। एस0 एस0 

एस0 बोड से मैथ AR साईस मास्टज भौर 
लेडीज टीचर की लिस्ट हमारे पास आ 

गई हैं । जो नाम हमारे पास आए हैं 
उन्हें हम जल्दी ही छपवाने जा रहे है। दूसरे 

मैं इन्हें बताना चाहूगी कि जहा जहा पर स्कूल 
अपग्रेड किए गए है बहा पर स्टाफ पहले हो 

काफी से ज्यादा भेजा गया है । 

12-9 89 

(1) वष 198> 86 से लेकर 1988 89 को 

अवधि मे राज्य में v के लिए 400 

रा0 wro वि0 खोले जा चुके हे इनमें 20 

विद्यालय मेवात क्षेत्र , मे खोने गर हैँ । चालू 
वष में कयाश्ो के लिए 100 झौर रा0 प्रा0 

वि0 खोलने का प्रस्ताव है । हैं हैं के ¥ * के 
(1) मेबात क्षेत्र मे स्थित सभी महाविद्यालथ 

सहदशिक्षा के है । लडकियों के लिए कुछ 

महाविद्यालय खोलने के प्रस्ताव पर अगली 

पंचवर्षीय योजना मे विचार किया जाएगा o 

12-9-89 

अध्यक्षः महोदय, मेवात' का चहुमुखीं विकास 
करने के लिए मेवात डिवैल्पर्मैट बोड का गठन 
किया गया था । यदि मेवात डिवेल्पमैंट 

बोड मेबात क्षेत्र मे कोई कालेज या स्कूल 

खोलने के लिए-हमे अपनी स्कोम तैयार करके 
देगा तो हम जरूर खोलेंगे । इसके इलावा 

अध्यक्ष महोदय, आठवी पच वर्षीय योजना मे 
23 कालेज खोलने का सरकार का बिचार है 
जिस मे मेवात मे भी कालेज खोला जाना 
विचाराधीन है। - 

- 

उत्तर प्राप्त नही GAT | 

उत्तर प्राप्त नही हुआ |



श्री भगवान सहाय रावत द्वारा' 
पूछा गया अनुपुरक प्रश्न-“जिला 
फरीदाबाद मे एक भी ओ 0 टी 0 

बी 0 एड 0 डिप्लोमा इन एजूकेशन 

की कलासिज या ट्रेनिंग कोसिज 

T मै मत्ती जी से जानना 
चाहता हू कि क्या वहा पर 
“डाइट” स्कीम के अतिरिक्त 

झौर जिलो की भाति झो 0 टी 0, 
जे 0 बी 0 टी 0 आदि के ट्रेनिंग 
कोसिज खोलने पर विचार किया 
जाएगा P 

पुर नमक को छोड़कर कही भी कोई जे 0 बी 0 
टी0 भौर Mo टी 0 का कोस नहीं चल रहा । 

जैसा कि इन्होंने “डाइट की स्कीम के बारे में 

कहा, इस बारे मे मैं इन्हें बताना चाहुगी कि 
“डाइट” स्कीम के तहत हम 12 के 12 
जिलो मे ओ0 टी0 और जे0 बी0 टी0 प्रशि 
क्षण केद्र खोलने जा रहे है। इसलिए संरका र 
ने यह निंथय लिया है कि जब 12 जिलों मे 

थे “डाइट” के अधीन खुलने जा रहे है तो 
अलग से पैसा खच करके कोई शभौर भ्रणिक्षण 
केद्र न खोला जाए | 

%0 सदभ झाश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
0 गई कायवाही 

-~ . s s 1 2 3 4 5 

12 9 89 

140 ताराकित प्रश्न स0 995 पर श्री बिल्कुल विचाराधीन है । मेने कहा है कि उतर प्राप्त नहीं हुआ । 
भागीराम द्वारा पूछा गँया अनुपूरक॑ आठवीं पतवर्षीयें यॉजनां के अ्दर हमने 
प्रश्न--'“***0ऐलनाबाद कास्टी- 23 नए कीलेजिज खोलने कां प्रस्ताव रखा 
च्यूऐसी के अदर ऐलनाबाद S है, उस समय ऐलेनाबांद॑ मे भी खौलने का 
रतिया दो कस्वे पडते है लेकिन घरस्तावि हमारे विचाराधीन है। 
इन दोनों कस्वो मे अभी तक न 
तो कोई लड़को का कालेज है भ्ौर 
न ही कोई लडकियों का कालेज 

है। अभी मत्ती मद्दोदया ने अगली 

पच वर्षीय योजना में कालेज खोलने 

की वात कह्दी है। इसलिए मै मत्नी 

महोदया से जानना चाहता हू कि 
क्या वहा पर कोई कालेज खोलने 
का प्रस्ताव सरकार के विचाराधीन - 
है?” . 

12-9 89 

141 ताराकित प्रश्न स0 995 पर डा0... अध्यक्ष जी, यह 39 अभी अर्डर कर्सीड्रेशन उतर प्राप्त नही हुँगा । 
बज मोहन द्वारा पूछा गया अनु- है क्योकि जिस समय इस कालेज ने हमसे 
T प्रश्न-' मै मन्नी महोदया से. एन0 श्रो0 सी0 लिया था उस समय उसे 
पूछना चाहता हु कि पलवल मे जो... एनं0 आ्री0 सी0 इसी शत पर दिया गंयां &t 
सरस्वती गल्ज कालेज है उसको कि वह 5 बष तक॑ कोई ग्रांट ने मागें लेकिन 
जो ग्राट सरकार की तरफ से जानी. फिर भी सरकार उसको ग्राट देने पर विचार 
है, वह जाएगी या नहीं अगर कर रही है। 
जाएगी तो कब तक चली 
जाएगी P 

12-9 89 

142 ताराकि्ति प्रश्न स0 995 परे अध्यक्ष जी, इसे समंये मेबात क्षेत्र के फिरोज उतर प्राप्त नहीं हुभा।
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%0 सदभ झाश्वयासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाह्दों 

1 2 3 4 5 
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143 शाराकित प्रश्न स0 995 पर 23 नए कालेजों के खोलने के सबध मे हमने उतर प्राप्त नही हुमा | 
श्री जय सिंह राणा द्वारा पूछा हरेक जिले का ब्यान रखा है। करनाल जिला 
गया अनुपूरक प्रश्न- मै मत्री भी हरियाणा प्रात का ही एक. जिला है 
मह्दोदया से जानना चाहूगा कि इसलिए उसका भी प्रस्ताव विचाराधीन है । 

क्या जब आठवी पचवर्षीय योजना 

मे 23 नए कालेज खोले जाएंगे, उस 

समय करनाल मे भी कोई कालेज 
खोला जाएगा ?” 

12 9 89 

144 ताराकित प्रश्न स0 995 पर अध्यक्ष महोदय, इस बारे मे में स्थिति बिल्कुल उतर प्राप्त तद्दी हुआ | 
श्री हीरा नद आय द्वारा पुछा स्पष्ट कर देती g1 इस बार 8 ट्रेनिंग सैटरो 

गया अनुपूरक प्रश्न-“मत्नी महोदया. का ऐडमिशन नोटिस तो तुरत जारी होने 
ने आज भी आश्वासन दिया हे कि... ब्राला है क्योकि 8 स्थानों के लिए हमे भारत 

“डाइट” स्कीम के तहत Ao टी 0... सरकार अपनी अनुमति दे चुकी है। 3 स्थानों 

TS 0 बी 0 टी 0 ट्रेनिंग सटर पर हरियाणा सरकार हारा ये सैटर खोले जा 

खुल रहे हे। इस बारे मे दो साल... रड़े है। 

से हाउस मे लगातार आश्वासन 
दिए जा रहे हं कि ये सैटर खुल रहें 
हूं। लेकिन अभी तक कही पर भी' 
नही खोले गए है। अब मै इनसे 

यह जानना चाहता g कि ये ट्रेनिंग 
सैटर खुल रहे है या नहीं। अगर 

खुल रहे है तो कब तक खोल देगे 7” 

12-9-89 

145 ताराकित प्रश्न स0 995 पर ¥ के के के. * की. के के 

श्री शिव प्रसाद द्वारा पूछा गया 
अनुपुरक प्रश्न-“स्पीकर साहब, 

अम्बाला छावनी, अम्बाला शहर में 
कोई भी लडकियों का गव्नमैंट 
कालेज नही हैं। मै मत्नी महोदया 

से जानना चाहता g कि क्या 
गवनमैट सीनियर सैकेडरी स्कूल 
,की जो काफी बडी बिल्डिंग है 
उसमे आने बाले बष से गवनमेट 
(गल्ज कालेज चालू करते पर 
विचार करेगी ?” 

उतर प्राप्त नंद्दी हुआ । 
आप अम्बाला मे अलग से कालेज॑ खोलने की 

माग क्यों नहीं कर रहें। WA से 23 
कालेजिज खोलने के प्रस्ताव पर जब विचार 

करेगें तो अम्बाला मे भी कालेज खोलने पर 

विचार करेंगे ?
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=0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा को टिप्पणी 
स0 गई कायबाही 

1 2 3 4 5 
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146 श्री भगवान सहाय रावत द्वारा उतर त्रात्त नहीं हुझा | 
पूछे गए ताराकिन प्रश्न स0 996 
का भाग (F) तथा (ख)- 

(के) क्या हथीन निर्वाचन क्षेत्र मे. (क) मेवात माडल स्कून सोस।इटो, 157 
एक माडल स्कूल खोलने का ड्वारा T ब्लाक मे एक माडल स्कूल 

कोई प्रस्ताव मेवात विकास खोलने का प्रस्ताव है । 

बोड के विचाराधीन है तथा 

(@) यदि ऐसा है, तो पूर्वोक्त (&) गाठवी पचवर्षीय योजना की अवधि _ 
स्कूल को कब तक खोले के दौरान । 
जाने की सभावना है ? 

139 89 

147 श्री उदय भान द्वारा पूछे गए 

ताराकित प्रश्त स0 988 का 

भाग [ख)- ही 
(@) क्या राजकीय महाविद्यालय, (@) राजकोय महाविद्यालय, होडल मे उतर प्राप्त नही हुआ । 

होडल मे साइस कक्षाए पुन विज्ञान को कक्षाए आरम्भ करने का 
आरम्भ करने का कोई प्रस्ताव सरकार का ध्यान आकर्षित कर 

प्रस्ताव सरकार के विचारा- रहा हैं। आतिम निणय साइस ब्लाक। 
घीन हे, यदि ऐसा है, तो प्रयोगशाला के g होते पर लिया ' 

इन कक्षाओओ के कब तक जाएगा | 

आरम्भ किए जाने की - 

सभाषना है * 

13 9 89 

148 ताराकित प्रश्न स0 988 पर मे. के. & केक * 

149 

श्री उदय भान द्वारा पुछा गया 
अनुपुरक प्रश्न- “अध्यक्ष महोदय, 
मैं माननीय मत्नी महोदया से यह 

भी जानना =g कि वहा 

(राजकीय महाविद्यालय, होडल ) 
पर साइस प्रयोगशाला कब तक 
खोले जाने की सभावना है 7” 

ताराकित प्रश्न स0 988 पर 

श्री भगवान सहाय रावत द्वारा 

जहां तक इनका दूसरा सवाल है कि वहा पर उपरप्राप्न नहीं हुआ । 

साइस की क्नोसिज कब तक खोन दा जाएगो 

उस सबध मे मै इ हे बताना चाहुगी कि वह्दा - % 
पर साइस क्लासिज खोलने के लिए 8 66 - 
लाख रपये की. Tefbrdfea ऐप्रुवल दे दी - N 
गई है। ये प्रयोगशालाएं अगले सन्त तक - वि 
बनकर तैयार हो जाएगी श्रौर अगले साल से - 
ही वहा पर साइस की क्लासिज शुरु हो - M - 

जाएगी | - 

13 9 89 प् 

अध्यक्ष जी, यह टेकन झोवर कलेज है । उतर प्राल नही हुआ । हि 
जिसमे केवल एक एकड भूमि है झोर बिल्डिंग B
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%0 सदभ भाश्वासन| [सरकार द्वारा की § हूं टिप्पणी 
स0 . गई कायवाही |? . जय 

व सर T 3 4 5 

[प्रछा गया अनुपुरक प्रश्न-' अध्यक्ष. बनी हुई है । यह वित्ल्डग छोटी है इस 
महोदय, शिक्षा मत्नी महोदया ने बिल्डिंग को बढाने के लिए और जगह ऐक्वायर 
साइस क्लासिज खालने के लिए की जानी है। जमीन ऐक्वायर करने के लिए 
साइस ब्लाक की शत लगाई है ।. लैंड ऐक्विजिशन _की प्रोसीडिंग्न होने के बाद 
होडल का कालेज 4 कमरों में हों बिल्डिंग बनाने की कायवाही करेगे 
चल रहा है। मैं मत्नी महोदया से. बिल्डिंग बढाने की बात पहले से ही सरकार 
यह जानना A कि क्या साइस के ध्यान में हे। 
ब्लाक बनाने के लिए श्रौर बिल्डिंग 
बढ़ाने का कोई प्रस्ताव सरकार के 
विचाराधीन है ?” 

13 9 89 

150 ताराकित प्रश्न स0 988 पर अध्यक्ष महोदय इस समय हरियाणा में 16 उतर प्राप्त नहीं हुआ | 

151 

श्री हीरा नद आय हारा पूछा गया 
अनुपूरक प्रश्न-“अध्यक्ष महोदय, 
हमारी शिक्षा मन्नी महोदया बहुत 
हीयाग्य मत्री हे। मैं इनसे 
जानना चाहता हू कि इस समय 
हरियाणा मे कितने ऐसे कालेज 
हे जहा साइस ब्लाक नही g | इन 
कालेजा मे साइस ब्लाक की कस्ट्र 
T कब तक हो जाएंगी P 

ताराकित प्रश्न 0 988 पर 
चौधरी किशन सिह सागवान द्वारा 
पु गया अनुपूरक प्रश्न-“अध्ठक्ष 
महोदय जब श्री खुर्शीद अहमद जी 
शिक्षा मत्नी थे, तो उ हने गोहाना 
मे साइस क्लासिज शुरु करने का 
आश्वासन दिया था। वहा पर 
बिल्डिंग तैयार है, लैबोरेटरी भी 
तैयार है श्रौर साइस ब्लाक भी 
तैयार है। मैं माननीय मत्नी महो 
दया से यह जानना चाहूगा कि क्या 
इस ऐकेडैमिक सैशन से वहा पर 
साइस क्लासिज शुरु हो जाएगी ?” 

सरकारी श्रौर 34 गैर सरकारी कालेजिज 
ऐसे हूं जहा पर साइस ब्लाकस नहीं है शऔर 
वहा पर साइस क्लासिज नहीं चल रही है। 
आठवी पंचवर्षीय योजना मे सभी 16 सरकारी 
कालेजो मे साइस कक््लासिज प्रारम्भ कर दी 
जाएगी ) 

139 89 

अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य ठीक कह उतर प्राप्त नहीं हुझा । 
रहे हे कि गोहाना मे 6 कमरे मुकम्मल है | 
श्री खुशद अहमद जी ने जो आश्वासन दिया 
था, हम उसका पूरा करेगे। इस वष के बजट 
मे वहा साइस क्लासिज प्रारम्भ करने का 
प्रावधान नहीं है लेकिन आगामी सैशन मे 

" में साइस क्लासिज प्रारम्भ कर दी' 
जाएंगी ।



92 

%0 सदभ आश्वासन सरकार हारा की टिप्पणी 

स0 गई कायबाही 

1 2 3 4 5 

152 ताराकित प्रश्न स0 988 पर 
[श्रो उदय भान हारा पूछा गया 

(अनुपुरक प्रश्न-“अध्यक्ष मद्दोदय, 
होडल कालेज के लिए जमीन 
(ऐक्वायर करने की कायवाही 1 

'काफी सालो से चल रही हे। मैं 
माननीय शिक्षा मत्नी महोदया से 

यह जानना चाहूगा कि जमीन 
अधिग्रहण कब तक पूरी हो 
,जाएगी 7 

153 कामरेड हरपाल सिंह दारा पूछे 
गए ताराकित प्रश्न स0 975 का 

भाग (%) तथा (ख)-- 

' (क) क्या राजकीय इदिरा गाधी 

। महाविद्यालय, टोहाना मे 
एक खेल का मेदान बनाने 

का कोई प्रस्ताव सरकार के 

विचाराधीन है तथा 

(ख) यदि ऐसा हे, तो पूर्वोक््त 

प्रस्तांव के कब तक कार्या 
o किए जाने की सभावना 
है? 

154 ताराकित प्रश्न स0 975 पर 

कामरेड g सिंह द्वारा पूछा 

गया अनुपूरक अ्रश्न-' यह इंदिरा 
गाधी कालेज पहले एक प्राइवेट 

इस्टीच्यूशन से शुरू हुआ, उसके 

बाद इसका नाम नैशनल कालेज 

बदल दिया गया था। e 
कालेज के बाद यह टेक WA हो 

कर गव्र्मैंट कालेज बन गया | 

गवनमैट कालेज बनने के बाद 

काग्रेस की हकुमत आई AT 
उन्होंने इसके साथ इदिरा गाधी का 

नाम जोड़ दिया था । क्या बहन 

जी कोशिश करके दोबारा इदिया 

जी का नाम हटा सकती है ?” 

1 3-9 89 

अध्यक्ष महोदय, एक बार यह जमीन अधिग्रहण उतर प्राप्त नद्दी हुआ | 
करने के लिए दफा 4 श्र दफा 6 की 

नोटिफिकेशन भी हो गई थी. लेकिन उसके 

बाद ला डिपाटमैंट ने इसमे कोई oW 

कमी निकाल दी । दोबारा फिर सैक्शन 4 

की नोटिफिकेशन दिनाक 3 1 89 को इशू 
की गई है। दफा 6 का नोटिस अभी होना 

बाकी है । 

139 89 

(क) जीहा। उतर प्राप्त चही हुआ | 

(ख) इदिरा गाधी राजकीय महाविद्यालय, 
टोहाना के साथ लगती 56 कनाल 2 AR 

भूमि जो कि पजाब वक््फ बोड की सम्पति 
हे, को लीज पर प्राप्त करने के लिए पजाब 

बक्फ बोडके साथ बातचीत चल रही है । 

जब यह भूमि पजाब T बोड द्वारा 
कालेज के नाम अलाट कर दी जाएगी तब 

कालेज को खेल के मैदान उपलब्ध 
करवाये जा सकेंगे | इसलिए समय 

अवधि निंशिचत करना सभव नही है 1 

13-9 89 

कोशिश करके हम इसका नाम बदल देंगे । उनर प्राप्त नहीं हुआ ।
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 
स0 गई कायवाहीं 

1 2 3 4 

12-3-90 

155 ताराकित प्रश्न सख्या 1038 & 

156 

सदभ मे डा 0 मगल सेन द्वारा पूछा 

गया अनुपूरक प्रश्न-“स्पीकर 

साहब हमारे आदरणीय मत्नी 

महोदय ने पहले तो यह फरमा 

दिया कि वहा (गुडगाव मे ) कालेज 

खोलने का कोई प्रस्ताव विचाराधीन 
नही हे। अब फरमा रहे है कि 
हुड्डा से जमीन के लिए खतोकिता- 

बत हो @ है, पत्ताचार हो रहा 

21 क्या उस पत्नाचार में यह 

लिखा है कि हुडडा 15 एकड 

जमीन दे, कालेज खोलना है या 

नहीं खोलना है, इस बारे मे सरकार 

का कया स्टड है ?”' 

a9 1989 90 के सप्लीमैंटरी 
ऐस्टिमेट्स (दूसरी किस्त ) पर हुई 

बहस के उत्तर | 

अध्यक्ष महोदय, हरियाणा मे 25 जगहों से उत्तरश्राप्त नहीं हुमा । 

माग (कालेज खोलते बारे) भा रही है और 
उसमे गुडगाव मे कालेज खोलने का मामला 

भी विचाराधीन है । 

13390 

अध्यक्ष महोदय, सागवान जी ने एक उत्तर प्राप्त नहीं g । 

बात यह कही कि मेरे हल्के मे स्कूलों का दर्जा 

बढाया जाए । ऐसी ही माग कुछ दूसरे 

साथियों ने भी वी है। मैं हाउस की जानकारी 

के लिए बताना s कि पिछले साल जब 

श्रीमती सुषमा स्वराज शिक्षा e थी तो उस 

समय काफी स्कूलों का दर्जा बढाया गया था | 

इस बारे मे मुख्य मन्ती जी ने एक कमेटी बनाई 

हुई है और में उस कमेटी का अध्यक्ष हू और 
शिक्षा मन्नी जी इस समिति & सदस्य है। 

इसके अलावा कई दूसरे औफिसज भी इस 

समिति के सदस्य g | हमने इस समिति 

की आज ही बाद दोपहर मीटिंग बुलाई 

21 उस मीटिंग मे इस बात पर विचार 

होगा कि हम बजट को देखते हुए कितने 

el का दजा वढा सकते है । अभी यह 

प्रश्न दिचाराघीन है । स्कूलों का दर्जा 

बढाने की हमारी नीयत भी है । म॑ सदस्यों 

की जानकारी के लिए बताना = कि 

वित्तीय स्थिति को देखत हुए इस काम को 
हम अवश्य करेंगे ।
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157 ताराकित प्रश्न स0 1036 के 

सदभ मे श्री भगलसैन हारा पूछा 
गया YT T~ T 

साहब हो मनिस्टर साहब ने 
हाउस को यह बात कहकर 
सरप्राईज़ किया कि भारत सरकार 

न कहा है कि ने चूकि देश भर 

की आबादी के हिसाब से मैडिकल 
कालेज खोलते हे इसलिए हरियाणा 

की बात को उन्होंने ना AL कर 
दिया § जानना agm कि यह 

ना मजूरी पहले काग्रेस शासन की 
थी या अब जो हमारे आदरणीय 

प्रधान मत्नी श्री वी 0 पी 0 सिंह 
झौर हमारे ही नेता चौधरी देवी 
लाल जी हे, उनकी है?” 

स्पीकर साहब, यह जो. ना-मजूरी का शब्द उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 
है, यह पहली सरकार के लिए था। आज 

की केद्वीय सरकार के लिए, भले कामे के लिए 
कोई ना-मजूरी नहीं है। इसके लिए ना-मजूरी 

पहली सरकार ने दी थी । अब अग्रोहा का 
मैडिकल कलेज बन जाएगा तो हम तीस रा 
कालेज बनाने के लिए भी कोशिश करेंगे 1 

14 3 90 - 

158 श्री सीता राम सिंगला द्वारा पूछे 

गए ताराकित प्रश्न सय्या 1050 

के भाग T के उत्तर भे--क्या 
शिक्षा मन्नी बताएगे कि---क्या 

'राज्य मे सरकारी सहायता प्राप्त 

प्राइवेट स्कूलो मे काय कर रहे 
कमचारियों को उनका बेतन पिछले 

6 मास से नहीं मिला है, यदि ऐसा 
है, तो कमचारियों को वेतन कब 

तक बाटे जाने की सम्भावना है ? 

प्रबधको द्वारा धन के अभाव के कारण वेतन उतर प्राप्त नहीं हुआ | 
का भुगतान नहीं किया गया हे । वेतन का 

भुगतान इन स्कूलो के प्रबधकों द्वारा शीघ्र 
ही किए जाने की सम्भावना है । 

14-3-90 

स्पीकर साहब, प्राइवेट स्कूलो को मैनेमंट उतर प्राप्त नहीं हुआ | 
के खिलाफ एऐक्शन लेने का हमे कोई श्रधिकार 

नही ह हम तो केवल उनको दी जाने बाली ऐड 

ही रोक सकते है | WX प्राइवेट स्कूलों की 
को पूरी ग्राट देती है, तो उन स्कूलों. मैनेजमैट झपने टीचज को वेतन नहीं देगी तो 
के मुलाजिमो को 6-6 महीने AR जो 75 परसट ग्राट का पैसा हे वह हम सीधा 
साल साल भर तक तनख्वाह क्यो नहीं उन टीचज को दे देगें। - 
मिलती ? *#*+**सरकार ऐसे स्कूलों N - 
की 'मैनेजमैंट के खिलाफ ऐक्शन क्यो 
नही पत्ता ? 

159 ताराकित प्रश्न स0 1050 के सदभ 
मे शी सीता राम सिंगला द्वारा पुछा 
गया AL प्रश्त---“शअध्यक्ष 
महोदय, जब सरकार प्राईवेट स्कूलों



%0 सदभ ध्राश्वासन सरकार द्वारा को टिप्पणी 
स0 गई कायवाह्ी 

1 2 3 4 5 

14-3-90 

160 ताराकित प्रश्न स0 1050 के सदभ स्पीकर साहब, कई ऐसे प्राइवेट स्कूल हैं जिन उत्तरप्रा त नहीं हुआ । 

पु
 

मे श्री परमान द द्वारा पूछा गया की' मैनेजमैंट Sy को वेतन कम देती है भ्ौर 

झमुपूरक प्रश्न--“शअध्यक्ष महोदय, दस्तखत ज्यादा पैसे पर करवा लेती है । इस 
माननीय मन्नी जी ने फरमाया है कि. प्रकार की. गई कम्पलेट्स झभो सरकार 
जिन प्राइवेट स्कूलो की मैनेजमैंट के पास भ्राती है । ऐसी समस्या के लिए मामला, 
अपने टीचज को वेतन नही देती उनके सरकार के विचाराधीन है । ऐसे प्राइवेट स्कूलों 
खिलाफ ऐक्शन लेने का उनको झधि- मे ऐडमिनिस्ट्रेटेज़ लगा दिए जाएं यह प्रोपोजल 

कार नह्दी है। मे माननीय मत्नी जी... सरकार के विचारा धीन है। 
जी से यहू जनाना चाहता g कि - 
क्या निकट भविष्य में ऐसा कोई - 
कानून बनाने की. प्रोपोजल 

सरकार के विचाराधीन है जिसके 

तहत ऐसी मैनेजमैटस के खिलाफ 

कोई ऐक्शन लिया जा सके ?” 

14-3-90 \ 

161 वष 1990-91 का बजट अभिभाषण है * # # & के ¥ ¥ @y वष के 

162 

दौरान 100 प्राइमरी, 50 मिडल, तथा 

25 उच्च विद्यालयों का W स्तर तक 

दर्जा बढाने को प्रस्ताव है । लडकियों 
की शिक्षा को प्रोत्साइन देने के लिए चालू 

gy के दौरान 100 श्र विद्यालय खोले 
जा । है कै के अत के के के से 

14-3-90 . 

के ऊे के ऊे के सह हे W 1989-90 के 

दौरान तावडू मे राजकीय महाविद्यालय 
खोला गया है WK श्रगले वष राज्य मे 
दो 'राजकीय महाविद्यालय खोले जाने का 

का प्रस्ताव § * * * * राष्ट्रीय शिक्षा 

नीति के भ्रन्तयत वष 1990-91 के दौरान 
तीन महाविद्यालयों मे बिज्ञान विषय आर 

रनातकोतर स्तर पर रोजगार उनमुखी 
कायक्रम तथा नए विषय आरम्भ करनें का 

प्रस्ताव है । वष 1990-91 के दौरान एक 

झोपन यूनिवर्सिटी अथवा दूरस्थ शिक्षा यूनिट 

स्थापित करने तथा प्रयोगात्मक आधार पर 

कुछ महाविद्यालयों को स्वायत्त महाविद्यालयों 

मे बदलने का भी प्रस्ताव है | हमारे 

वष 1990-91 का बजट भाषण 

उत्तर प्राप्त नद्दी हुआ । 

उतर प्राप्त नही हुआ ।
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ठिप्पणी 

2 3 4 

163 

164 

165 

राज्य को सावजनिक पुस्तकालय अधि 
नियम पारित करने में उत्तर भारत का 

सवप्रथम राज्य होने का गोरव प्राप्त है | 

नए बने चार जिलों मे उप भडलीय स्तर के 
पुस्तकालयो का दर्जा बढा कर जिला 
पुस्तकालय बनाने का प्रस्ताव है | 

15-3-90 

ताराकित श्रश्न सख्या 1068 पर 4 कमरे इस बरसात से पहले ही बनवा दिए 

श्री उदय AW हारा पूछा गया... जाएंगे | टोटल कमरे 14 बनवाए जाएगे । 

अनुपूरक प्रश्त-- “**इध्यक्ष 2—-3 और कमरे भी हम इसी साल बनवाने 

महोदय मे भ्रापके माध्यम से की कोशिश करेगे। जहा तक बाकी कमरों 

मतन्नी जी से यह जानना चाहता हू का सबध हे; इनको शीघ्र बनवाने के लिए 

कि टोटल कितने कमरे बनवाने. हम कोशिश करेंगे लेकिन इनके लिए समय 

का निणय लिया गया है निश्चित नहीं किया जा सकता o 

(राजकीय उच्च विद्यालय खास्बी 
मे) बाकी के कमरों के लिए 

धन की व्यवस्था कब तक हो 

जाएगी श्रौर ये कमरे कब तक 
बन जाएंगे ?” 

16-3-90 

सम्बद्ध महाविद्यालयों के लिए करत इस सूचना को एकत्रित करने में 
उप नियमों मे सशोधन करने के. काफी समय लगने की सम्भावना है । समय 
लिए हिंदायते देने सबधी श्री के अभाव मे यह सूचना एकव्रित नहीं हो 
हीरा नव श्राय द्वारा पुछा गया. पाई हे । अत आपसे अतुरोध हे कि इस 
अताराकित प्रश्न स0 186 YR के लिए कम से कम दो मास कां 

समय झोर दिया जाए । 

16-3-1990 

4 1990-91 के बजट पर ¥Rk 
सामान्य चर्चा । इस बारे में कल ही शिक्षा मत्नी जी ने यह 

AT दिया था कि जो उस मे 8 और 

पढ़ें लिखे झादमी है उनको हम एकामोडेट 

करने की पुरी-पुरी कोशिश करेगे । 
* * * *® L] 

मेने कह दिया है कि ट्रेड श्र पढे लिखे 

लोगो को एकमोडेट करने की पुरी कोशिश 
करेंगे ) 

उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

उत्तर प्राप्त नही हुआ । 

उत्तर प्राप्त नही हुआ । 

कक
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16=3-1990 
7/ 

166 बष 1990-91 & बजट पर 

सामा चर्चा । 

167 कप्टन अजय सिंह यादव द्वारा 
पूछे गए झताराकित प्रश्न स0 
189 के भाग (क) के उत्तर 
से-- 

(क) क्या वष 1990-91 के 

दोरान रिवाडी निर्वाचन- 

क्षेत्र मे निम्नलिखित स्कूलों 

का प्राइमरी मिडल, मिड्ल 

से हाई तथा हवाई से 10 

जमा 2 पद्धति मे दर्जा 

बढाने का कोई प्रस्ताव 

सरकार के विचाराधीन § — 

प्राईमरी से मिडल 

एठ
 

व 
- 

था
. 

N 

भंटसाना 

जोनावास 

झासिया की पचोर 

राजपुरा खालिया 
किशनगढ 

मालाहेडा 

फदनी 
डाकिया 

मिडल से हाई 

था
. 

की
. 

N
 

o
=
 ततारपुर ईस्तमूरार 

सहारनवास 

रामगढ़ भगवानपुर 
'रालियावास 

कापडीवास 

ककेसट्सके अलावा श्री जय सिद राणा ने 
तरावडी मे एक कालेज खोलने की बात कह्दी । 

मै उनको बताना Wi कि अगले साल 
कालेज खोलने का सरकार का विचार है। 

जहा भी वह खोलना होगा, उसके बारे में 

सोच विचार करके फैसला किया जाएगा । 

19-3-1990 

(%) भाग “क” में वर्णित विद्यालयों को 

स्तरोनत करने के लिए नाम के 

अनुसार वप 1990-91 के दौरान 
इस उदुदेश्य के लिए गठित समिति 

द्वारा विचार किया जाएगा । 

उत्तर प्राष्त नहीं हुआ । 

उत्तर प्राप्त नद्दी हुआ |
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गई कायवाही 

टिप्पणी 

4 

हाई से 10 जमा 2 पद्धति 

168 

169 

घारूहेडा 

जाडरा 

मसानी 

जडथल 

पाशियावास 

बीकानेर । छठ
 

दा
 

क्
र.
 

N
 

 ध
ध 

ताराकित प्रश्न स0 1071 पर 
श्री उदय भान द्वारा पूछा गया 

गया अनुपूरक प्रश्त--'मैं झ्रापके 

माध्यम से मत्नी महोदय से यह 
पुछना चाहृगा कि यह बिल्डिंग 

(राजकीय महाविद्यालय होडल) 
जो अभी भ्रधूरी पडी है, यह 
कब तक पूरी हो जाएगी श्रौर 
क्या साइस क्लासिज जल्दी शुरू 

होगी क्योकि हसनपुर हथीन 

Wik फिरोजपुर झिरका श्रादि- 
ये तीनो क्षेत्र इसी कालेज 

पर डिपैड करते गैर 

लड़कों के साइस पढ़ने के 

लिए कोई दूसरा कालेज नही है। 

क्या Wl जी इस कालेज की 
बिल्डिंग को जल्दी ही पूरा 
करवाने का भाश्वासन देंगे ?”” 

ताराकित प्रश्न स0 1060 पर 

कामरेड हरपाल सिंह द्वारा 

पूछा गया भअ्नुपूरक प्रश्न--- 

स्पीकर साहब, मत्ती महोदय ने 

1980 की' बात बताई है 1 
उसके बाद A 10 साल बीत 

गए. । वहा भूना की पंचायत 
झाज भी जमीन देने के लिए 
तैयार है । देहात की जनता 
के प्रति हमारी भी कुछ जिम्मेवारी 
g1 मैं मत्नी महोदय से इस बारे 
मे आश्वासन =gt कि भूना 

20- 3-90 

कैककककक स्यहू भवन BT तक TGT सनर प्राप्त नही हुआ | 
चुका है । जल्दी ही इसके पूरा होने की 

सम्भावना है । इसके अ्रलावा स्पीकर साहब 

रणजीत सिंह जी ने जो सवाल किया था, 

मैं उसको उस समय समझ नहीं पाया था | 
लेकिन अब मै उनका भी जवाब आपकी 

इजाजत से देना चाहता हू | इस साल 5 

कालेजो मे साईस क्लासिज चलाने का प्रस्ताव 

सरकार के विचाराघीन है । 

20-3-90 

1985 मे पंचायतों कीं तरफ से माग 

o1 थी | इस बारे मे पच्चीस डिमाडज 

पंचायतों की तरफ से और हमारे विधायक 

साथियों की श्रोर से श्राई हुई हें । 
सरकार उन पर विचार कर रही § कि 

कालेज कहा खोला जाए लेकिन अभी कोई 
फैसला नहीं हुआ है | 

उतर प्राप्त नही हुआ । 

गे
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सर्दर्भ ग्राश्वासन सरकार द्वारा की 
गई कायवाही 

टिप्पणी 

170 

171 

172 

की पंचायत श्रगर भवन न सही 

तो जमीन ही श्रगर प्रोवाइड' कर 

दे तो क्या सरकार वहा पर 
कालेज खोलने पर विचार करेगी?” 

20-3-90 

तासकित प्रश्न स0 1060 पर श्रष्यक्ष महोदय, ठीक है; हथीन की डिमाड उतर प्राप्त नही हुआ | 
श्री भगवान सहाय रावत द्वारा... भाई हुई है | अगर वहा पर पद्ह एकड 
शुछा गया अनुपूरक प्रश्न--” या. जमीन मिल जाए अर बिल्डिंग बना 
मत्नी महोदय बताने की कृपा दी जाए तो वह पर कालेज खोल दिया 
करेंगे कि अगर हथीन मे पद्रह॒ जाएगा । 
एकड जमीन दे दी जाए श्रौर 

बिल्डिंग बना दी जाए तो क्या 

वहा पर कालेज खोल दिया 
जाएगा ?” 

20-3-90 

ताराकित प्रश्न स0 1060 पर... श्रष्यक्ष महोदय, ऐलनाबाद की माग आई उतर प्राप्त नही हुआ | 
श्री भागी राम द्वारा पूछा गया. हुई है भौर उस पर विचार कर रहे हे। 
WY प्रश्न--““अ्रध्यक्ष महोदय, 
पिछले सैशन के दौरान मै' बहन 
सुषमा जी जो उस समय शिक्षा 
मन्नी थी, ने इस सदन में झाइ 
वासन दिया था कि अगले साल 

मतलब यह है कि इस साल 

ऐलनाबाद मे कालेज खोल दिया 
जाएगा । क्या मतन्नी जी उस 

श्राश्वासन को पुरा करेगे Y 

29- 3-90 

श्री राम बिलास शर्मा हारा उतर प्राप्त नही हुआ | पुछे गए ताराकित प्रश्न से 0 
1109 के उत्तर में — 
(%) क्या डी0 भ्राई0 ई0 टी0 (%) जी हा। 

योजना' के भ्रधीन महेद्र 
गढ में एक प्रशिक्षण ey 
खोलने का कोई प्रस्ताव 
सरकार के विचाराधीन हे, 
तथा - 

(@) यदि ऐसा है, तो केद्र के (ख) भारत सरकार से राधि उपलब्ध 
कब तक खोले जाने की होने पर इसे चालू किया जाएगा 1 
सम्भावना है ?



%0 सदभ झाश्वासन सरकार द्वारा की ! टिप्पणी 
o _ . .. - - o _._ गई कायवाही __. _ 

1 कि 2 3 . 4 5. . 

29-3-90 

173 ताराकित प्रश्न सख्या 1109 

के सदभ मे श्री कैलाश चद ! 

[शर्मा द्वारा पूछा गया झनुपुरक 
प्रश्न -- स्पीकर साहब, मैं यह 

जानना चाहता हु,कि ये 6 सैत्टज 

(डी 0 झाइ0 ई0 टी 0 सैटज ) कहा 
कहा पर खोले जा रहे हे इसके 

श्रलावा एक बात मैंने इनसे यह 

पुछी थी कि महेद्रगढ में जो 
ट्रेनिंग सैटर खोलने जा रहे हैं, 

। उससे कितने विद्यार्थी एक साथ 
पढ़ सकेंगे ? ' 

ताराकित प्रश्न सख्या 1109 

के सदभ मे श्रीमती कमला वर्मा 

वर्मा द्वारा पूछा गया श्रनुपूरक 

प्रह्म --“स्पीकर साहब, हरियाणा 
स्टेट में चार ऐसे जिले है जो 

अभी झभी बने है । क्या उन 

चार जिलों & से यमुना नगर 
में भी कोई ऐसा सैटर खोलने 

के लिए प्रपोज़ल भेजेंगे ? 

174 

1 

श्री राम बिलास शर्मा द्वारा पूछे 

गए ताराकित प्रश्न सख्या 1110 

का भाग कि 

175 

(क) क्या राजकीय महाविद्यालय 

मह्देद्रगढ मे महिलाओ के 

लिए एक पथक विंग के 
निर्माण का कोई अस्ताव 

सरकार के विचाराधीन है ? 

176 ताराकित प्रश्न सख्या 1110 
&gy में श्री राम बिलास शर्मा 

हारा पूछा गया अ्रनुपूरक प्रश्न - 
“क्या शिक्षा Al महोदय इस 
काम (राजकीय महाविद्यालय 
महेड्रगढ़ मे महिला निंग खोलना) 

स्पीकर साहब, श्रम्बाला, महेद्रगढ, रोहतक, 

भिवानी, जीद श्र सिरसा में ये 6 

oy और खोले जा रहे हे इनमे से प्रत्येक 
मे 75 विद्यार्थियों को दाखिल किया जा 
रहा है । 

29-3-90 

स्पीकर सर, चार नए जिले हमारे बने है। 

हरियाणा को इसके खोलने के लिए 10 

एकब भूमि देनी पडनी है हमने इनके जिला 

शिक्षा अधिकारियों को लिखा हुआ है कि 

वह भूमि का पता लगा कर श्रौर केस 

बना कर भेजे | हम केस भारत सरकार 
की भेजेंगे कि यह चार जिले भी इस स्कीम 
मे कब्र किए जाए 

29-3-90 
राजकीय महाविद्यालय, महेद्रंगढ में महिला 
विग खोलने का मामला बिचाराधीन है । 
भवन निर्माण का प्रश्न बिग खोलने के 
निणय उपरान्त ही उत्पन्न होगा । 

29- 3-90 

स्पीकर सर, सन 1988 ¥ माग आई थी 

कि यहा पर गल्ज कालेज बनाया जाए शभ्ौर 
रब मांग भाई है कि यहा पर गल्ज़ बिग 

अलग से बना दिया जाए । यह मामला 
सरकार के विचाराधीन है भर हम अलग 

से गल्ल विंग बहा बना देंगे Ak उस मैंसे 

उतर प्राप्त नहीं हुआ ! 

उतर प्राप्त नही हुआ | 

उतर प्राप्त नही हुआ |
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%0 सदभ आश्वासन सरकार हारा की टिप्पणी 

स0 गई कायबाही 

1 2 3 4 5 

को करवाने T कोई तत्परता से बिल्डिंग वहा बन जाएगी | 
दिखाएंगे ताकि यह बिल्डिंग जल्दी ~ 
से जल्दी बन सके ?” 

19-3-90 

177 W9 1990-91 के बजट झनु- श्री दुर्गा दत्त झन्नी जी ने बोलते हुए कहा 

मानो पर हुई चर्चा के सदभ मे. कि अलेवा के श्रदर एक 10 जमा 2 
विद्यालय की स्थापना की जाए । साथ 

- में माजरीप्रेगा श्रौर हसचपुर माईनज की 

भी माग की गई । इन सब बातो पर 

पूरी तरह से विचार किया जाएगा ।
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0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा टिप्पणी 
स0 की गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

14-3-90 
178 ताराकित प्रश्न सख्या 1026 अध्यक्ष महोदय, पिछली चुनाव-समितियों सरकार ने. प्रचायत' The Commmttee 

179 ताराकित प्रश्न सख्या 1026 
के सदभ मे श्री राम बिलास 
शर्मा द्वारा पूछा गुया' A 
प्रश्न-- 'भ्रध्यक्ष महोदय, क्या 
विकास मत्नी महोदय यह बत 

के सदभ में श्री मनी राम द्वारा 
पूछा गया अ्नुपुरक प्रश्न-- 
"झध्यक्ष महोदय, मैं श्रापके 
माध्यम से मत्नी महोदय से यह 
जानना चाहता हू कि पंचायत 

| 

समतियि के चुनाव कब हुए थे, 

ये कब करवाए गए और इन 

चनावों को I से करवाने के 

क्या कारण है ?” 

लाने की कृपा करेगे कि जो नए 
खड या ब्लाक बने है उन्हे भी 
पंचायत समितियों के चुनावों के 
साथ चुनाव का अधिकार मिलेगा 
तथा जो पच या सरपच राजनैतिक 
कारण से A1 किसी भ्रत्य कारण 

से सस्पैड थे, क्या यह अधिकार 
उनको भी मिलेगा ?' 

की' T जनवरी, 1990 तक थी e 
पचायत समितियों के पिछले जो. चनाव 
हुए थे बे इनकी काग्रेस पार्टी की सरकार ने 
1983 ¥ करवाए थे आर थे हार गए थे। 
लेकिन उन पंचायत समितियों को झोथ 1985 

मे दिलवाई गई | इनकी = 1985 से 
शुरु हुई मानी गई है अब हम समय पर ही 
यह चुनाव करवा रहे है । 

14-3-90 
अध्यक्ष महोदय, ब्लाक नए बने हो या 
पुराने, चुनाव तो सभी मे होगा । जो सस्पड 
हुए हे या जिन पर ऐलिगेशनज़ है, उनको 

, चुनाव में बहाल करने बारे मामला कानून 
के अनुसार ही 3 किया जाएगा । 

समितियों के पाचवे आम 

चुनाव मास जुलाई, 

1990 से मास अक्तूबर 

1990 तक पूर्ण करवाने 
का निणय लिया =T 

परन्तु मास जुलाई, 90 
मे भारी बषा होने के 

कारण कई जिलों मे वाढ 

भरा जाने के कारण 

सरकार ने यह चुनाव 
स्थगित कर दिए थे । 

उसके बाद सरकार ने 

यह चुनाव मास फरवरी, 

1991 से मास अप्रैल 
1990 तक T करवाने 

का निणय लिया था 

परन्तु भारत सरकार 
हारा जनगणना करवाये 

जान के कारण अब यह 

चुनाव अप्रैल 1991 के 
बाद करवाने का निणय 

लिया. गया है और 
हरियाणा सरकार ने यह 

मान निया है । 

1-2 91 

चुनाव के समय इस 
पर कायवाही कर 
ली' जायेगी । 

1-2 91 

after going thro 
ugh this assu 
rance felt that 
the reply given 
by the Govt 15 
absolutely eva 
sive and there 
appears no truth 
in the reply sent 

the Govt 
Therefore the 
Commuttee de 
cided that the 
Department 
be called fororat 
examimnation शा. 
one of 1ts subse 
quent meetings 

(13 2 91) 

The Committee 
afrer 2oing thro 
ugh this assu 
rance felt that 
reply given by 
the Govt 15 
absolately eva 
sive and there 
appears no truth 
1n the reply sent 
by the Govt 
Therefore the 
Department 
should be called 
for oral exam 
nationm one of 
its  subsequent 
meetlings 

(132 90
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g0 

सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाहदी 

टिप्पणी 

3 4 

180 ताराक्ति प्रश्न सख्या 1036 

के सदभ मे श्री दुर्गादत्त झत्नी 

क्लौरा पूछा गया [रू प्रश्त--- 
“मैं मत्नी मद्दोदय से जानना 
चाहती हू कि 
पर कुल कितना 

कालेज 

होगा ?3 
ष्सका क्या प्लान हि श्रौर भ्रव 

तक कितना e |हो चुका है”? ' 

वन 
बल
 

कथ
ा 

नग
र 

# 
ग
ए
ए
ए
ए
प
ए
ण
ए
ग
ण
ण
 

14-3-90 

अध्यक्ष महोदय, भ्रग्रोह्दा मडिकल कालेज के उतर प्राप्त नहीं gAT 

लिए 267 एकड जमीन एक्वायर की जा 

चुकी है | उस जमीन का काफी W तक 
किसानो को मुझावजा दिया जा चुका है 
< दिया थी जा रहा है । उसका नक्शा 
वगैरह तैयार हो रहा है । कस्ट्क्शन बक 

जल्दी ही शुरू हो जाएगा । उस पर 

टोटल खच का ऐस्टिमेट 50 करोड रुपए 
के करीब है । फस्ट फेज मे इस पर 25 ' 
करोड रुपए खच किए जाएगे जिस मे से 

इस साल दो करोड रुपए खच होगे । उसके 
बाद जितना खच श्राएगा सरकार करेंगी ।
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
"o गई कायवाही 

1 2 - 3 4 5 

23-3-88 

181 ताराक्ति W& सय्या 344 पर... कैलींगजेंकक के & = राम नारायण इस दिन विन case 15 

चौधरी सतवीरसिंह कादयान द्वारा. रैंक ks कमचारी के विद 3 prehtty colom; 
~ ime the 

पूछा गया अनुपुरक प्रबन-- क्या. जिन व्यत्तियों (@ Al अशुन सवार, राम अनुशासनिक कायवाही हिट desrres 

मन्नी जी बताएंगे कि मलाधियान, नारायण, दिलोप सिंह, s सिंह, करन बारे सिविल सजन, soud b 
बी0 एस0 सी0 या डी0 डी 0 दी 0 

के घोरी करने के श्रारोप में 

गुरचरण सिंह, तथा श्रवतार तिह) का मैंने 

ऊपर जिक्त किया है, उनमे से न0 3 से 8 

कितने कमचारियो को दोषी पाया. तक को चाजशोट किया गया था आर 
गया है । यदि काई दोपी पाए... उन्होंने अपना जवाब भी विभाग को दे 

गए है, तो उनके खिलाफ क्या दिया है । विभाग इस पर जड़ी ही 
- एक्शन हुआ gt - -निणय ले लेगा ।- - - - 

सिरसा से कमचारी' को 
नोटिस g4 किया गया 

आरोप पत्न तथा उस पर 

टिप्पणों मांगी गई हैं । 

उसके प्राप्त होने 

आवश्यक कायवाही की - 

पर 

जाएंगी । यदि कमचारी 
दोषी पाया गया तो 

अनशासनिक कायदाही 
करे ली जाएगी | 

श्री 

एस एम झाई 
गुरचरण सिंह 

इस 

कमचारी के. @ 

विभागीय कायवाही 

करने हेतु जाच रिपोर्ट 
अपेक्षित है जाच रिपोट 

प्राप्त होने पर यदि 
कमचारी दोषी पाया 

गया तो उसके विरुद्ध 
अनुशासनिक कायवाही 

कर ली जाएगी । 
(30-7 90) 

- 

श्री दलीप सिंह एस 
एम झाई. कमचारी 

के बिरुद्ध विभागीय 

कायवाहदी हेतु डॉ0 
के0 एल0 सेठी जिला 
स्कूल चिकित्सा अधि- 

कारी, जी'द को नियुक्त 

किया गया है । जांच 

रिपोट प्राप्त द्ोने पर 
यदि कमचारी दोषी 

पाया गया सो. उसके 

घिर्दध अनुशासनिक 

कायवाही की जाएगी | 
(30-7-90) 

pleted as early 
as possible and 
the case may be 
finalised at the 
earliest and the 
Committee may 
be mformed 
accordmgly 

(26 9 90)
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क्रम सदभ आश्वासनें सरकार द्वारा को षिप्पणी 
g गई कायवाही - 

1 2 . 3 4 5 

25979, 1988 
} 

182 श्री मोहिद्र सिंह दहिया द्वारा... (क) रोहट विधान सभा क्षेत्र मे एक ग्राम प्राम रोहढ, जिला. _ The Commutee 
would like to 
know the latest सोनीपत में. बष 
फ्०्डाणाा था this 

1990-91मे प्राथमिक 
में प्राथमिक स्वास्थ्य केद्र स्थापित 
स्थापित करने का प्रस्ताव है । 

पूछे गए ताराकित प्रश्न सख्या 
162 का भाग (क)--जिला 

पूछा गया ताराकित प्रश्न सख्या (%) (1) सहायक स्वास्थ्य केद्र T8 । 1989 90 ¥ सामृ- 

regard 
सोनीपत के 'रोहट निर्वाचन क्षेत्र के स्वस्थ्य केशव स्थापित * (26 9 90) 
यदि किड्डी गाने में नए प्राथमिक करने हृतू. स्वीकृति 
स्वास्थ्य केद्र खोले जाने प्रास्ताबित प्रदान कर दी गई है । 

- है तो उनके नाम क्या है ? (30 7-90) 
25 माच, 1988 

183 श्री बेद सिंह मालिक दुवारा ग्राम पुरखास में बब The Commutte 
would like (0 
know the time 
by which Com 

192— (11) सामुदायिक स्वास्थ्य ¥ दाधिक स्वास्थ्य केद्र mumty Health 
5 Centre m village 

की स्थापना का प्रस्ताव Pgrkhas 10 Dis- (%) क्या जिला सोनीपत्त की --जी हा। tact  Sonepat तहसील गनौर के किन्हो था लेकिन घनाभाव के छत! ७७ opened 
ल गनौर के किन्ही, कारण वष 1989-90... 2990) 

स्वास्थ्य केद्र सावजनिक, 
सामुदायिक स्वास्थ्य &% 

(@)  सातवी पचवर्षीय योजना अवधि के अत मे यह सामुदायिक 
तक एक सामुदायिक स्वास्थ्य केद्र R स्वास्थ्य ¥F स्थापित 

32 T न, निया कार ! था | अब इस ग्राम में 

ण्था वष 1980-91 मे 

(ख) यदि ऐसा है, तो उपरोक्त सामुदायिक स्वास्थ्य 
केद्रो के कब तक खोले 7 स्थापित करने का 

जाने की सभावना है ? प्रस्ताव है जिसके लिए 
बजट में धन की व्यवस्था 

करवाई गई 1 
(30-7-90) 

13-3-90 ! 
184 99 1989-90 के सप्लीमैंटरी 

ऐस्टिमेटस (दूसरी किस्त) पर 
जि हुई बहस के उत्तर A 

उन्होंने (श्री कुदन लाल भाटिया) यहा. उतर प्राप्त नहीं हुआ 

बी0 के0 हस्पताल की भी बात कहीं थी 

कि उसकी हालत बहुत खराब है । मैं मानता 

हू कि उसकी हालत खराब है लेकिन मैं । 
उन्हें एक खुशखबरी देना चाहता हू । 

हमारे पास एक नोन रजिडेट इण्डियन 
मिस्टर भारद्वाज W@ हे जो एक बहुत 
बडा इस्टिचूशन फरीदाबाद मे बनाना चाहते 
है । उसे वे पी0 जी0 झाई0 के पैट्रन 

पर बनाना चाहते हैं । जैसा झपोलों v 
होस्पिटल है बैसा ही वे बनाना चाहते हैं। 
उन्होंने हमसे जमीन मांगी थी, हमने हुडडा 

से उन्हें जमीन दे दी है । उन पर शत 

भी लगाई है कि पचास परसैठ वैडज समाज 

के कमजोर वग के लिए होग और कुछ 
हि परतैटेज ऐसी भी रखी है जिसमे श्राउटडौर 

पेशेट से कोई पैसा चाथ नहीं किया जाएगा । 
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0 

"0 
सदभ सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 
टिप्पणी 

4 

185 ताराकित प्रश्न संख्या 1095 
F संदेभ में मास्टर शिव प्रशाद 
हरा पुछा गया श्रनुपुरक प्रश्न -- 
1 क्या धादरणीय मुख्य मत्नी 
महोदय यह बताने की कृपा 
करेंगे कि इस भ्रस्पताल (भ्रम्बाला 
का झस्पताल) को कब तक पुरा 
करवा देगें श्रौर इसका निर्माण 
काय कब शुरू हुआ है ?” 

I} 

ताराकित प्रश्न सख्या 1095 

के सदभ ¥ सेठ लछमण दास 

बजाज द्वारा पूछा गया झनूपूरक 

प्रश्न--“अध्यक्ष महोदय, करनाल' 

मे 3 जनवरी, को झस्पताल का 

उद्घाटन हुआ था | उस घक्त 
यह कहा गया था कि पद्टट 

दिन के अन्दर इस पर काम 

शुरू नहीं हुमा है । क्या मुख्य 
W महोदय बता की कृपा 

करेंगे कि इस अस्पताल पर कब 
तक काम शुरू हो जाएगा ?” 

186 

19—-3—-90 
| 

भ्रष्यक्ष महोदय, 5 श्रापके द्वारा मेस्वर उतर प्राप्त नदी हुआ 

महोदय की जानकारी के लिए झम्बाला 

सिटी & श्रस्पताल के बारे मे यहा पर 
बताना चाइता हू । यह अस्पताल 243 90 
लाख रुपए की लागत से बनना है A% 

इसके लिए सरकार की तरफ से 31-12-1987 

तक 66 86 लाख रुपए खच किए जा 

चुके है | ज्यो-ज्यो सरकार पैसा खच करने 

की' पोजीशन मे होगी, उस पर काम जारी 
रखा जाएगा ।” 

19-3-90 
14 

उस f (3 जनवरी को) यह तय हुमा सतर प्राप्त नदी हुआ 
था कि इस पर जल्दी काम शुरू हो जाएगा। 

अध्यक्ष महोदय, यदि उस पर काम शुरू 
नहीं हुमा है तो इस बारे में पता करवा 
लिया जाएगा श्रौर जल्दी से WY कॉम 

शुरू करवा दिया जाएगा ) 

1 9- 3-80 

187 श्रीमती कमला वर्मा द्वारा पुछे 

गए ताराकित प्रश्न सख्या 1105 
के भाग (क) श्रौर (ख) के 
के उत्तर मे — 

(क) क्या जिला यमुनानगर मे 

मुख्य चिकित्सा भ्रधिकारी 

के कार्यालय को खोलने का 
कोई प्रस्ताव सरकार के 

वबिचाराधीन है, तथा 

(=) यदि ऐसा है, हो उक्त 

कार्यालय के कब तक खोले 
जाने की सभावना है ? 

उतर प्राप्त नही हुआ 

(%) हा । 

(&) शीघ्र टी । 
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%0 सदभ आश्वासन सरकार दारा की डिप्पणी' 
wo' गई कायवाह्ी 

1 2 3 4 5 

23 माच 1988 

188 ताराकित प्रश्न सब्या 392 पर. झव्यक्ष मद्दोदय, ऐसा है कि काम्पलैक्स का. उपर प्राप्त चही हुआ । 
श्री हीरा नद झाय द्वारा पूछा... जो एक्ट है, उसमे 1990 तक चुनाव करवाने 
गया झनुपुरक प्रशन--“म्यूनिसिपल की सैक्शन 6 के तहत एक एऐडवाइजरी 
कमेटीज के चुनाव कराए गए कमेटी बचाने का प्रावधान है जिनके सदस्यों 
और श्रतिनिधियों को श्रधिकार. की सख्या लगभग 40 हो सकती है श्ौर 
दिए गए । क्या मल्नी मद्दोदय उनका कायकाल 5-6 सालो का हो 
बताने की कृपा करेगे कि सकता है | यह ऐडवाइजरी कमेटी बनाने » 
(फरीदाबाद) काम्पलेक्स की का प्रश्न सरकार के विचाराधीन है । 
कठिनाइयों को दूर करने के 
लिए क्या वहा पर चुनाव करा- ) 
एगे श्रौर _प्रगर कराएगे तो कब - 
तक कराएगे ? - 

11-9-89 

189 ताराकित प्रश्न सख्या 960 पर. स्पीकर साहब, मैं सदन को आश्वासन देना उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 
डा0 बज भोहन गुप्ता द्वारा चाहता हू कि हमारी सरकार का उददेश्य 
पूछा गया श्रनुप्रंक प्रश्त-'मेरा भ्रष्टाचार बन्द करना है । मै इसकी इक्वायरी 
एक सवाल तो यह है कि इतने करवाऊंगा कि यह किस श्रफसर ने हिमाकत 
कम किराये की वजह से | की झऔर इतना नुक्सान किया कि छुक 
(जगाधरी नगरपालिका की हजार रू0 की इकम के भ्रगेंस्ट 1 लाख' 
इमारत 92 पर देने के कारण) 21 हजार रुपया खच हो | घर 43 बिठाये 
कमेटी को जो लाखो रुपए एक लाख 21 हजार रु0 की पेशन & दी। 
का AN हुआ है, क्या उसकी. मै इसकी इक्वायरी करवाऊगा और ला 
।रिंकवरी कर सकते है ? दूसरा छिपाटमैंट से पुछ कर शझ्रगर लीज कैसिल 
यह हे कि क्या इसकी लीज | हो सकेगी तो उसको कैसिल करने की भी 
कैसिल कर सकते हैं W श्रगर. कायवाही की जाएगी 1, 4 ) 
भर कुछ नहीं हो सकता तो | 

क्या किराया बढा सकते है ?” | 

11-9-89 . 

190 ताराकित प्रश्न संख्या 986 UX अध्यक्ष महोदय, यह लाखो की प्रापर्टी है, उत्तर प्राष्त नहीं हुआ। 
थी उदय भाग द्वारा पूछा गया... यह तो श्रानरेबल मैम्बर खुद समझ सकते है। ) 
AL प्रइन--“स्पीकर साहब, सवाल यह किया गया था कि क्या वहां पर किसी 
बहा (नगरपालिका, होडल की ने नगरपालिका की प्रोपर्टी पर नाजायज 
सम्पत्ति का अवैध कब्जा ) कब्जा कर रखा है A इस मामले में कोई 
पर उस झादमी (श्री रूपी, ऐक्शन लिया गया है । श्रध्यक्ष महोदय, 
नगरपालिका सदस्य) ने बीस मुझे से पहले फरवरी में इस बारे मे 
लाख की प्रोपर्टी नाजायज तौर. इक्वायरी' इस्टीच्यूट हुई थी ! मैने ओफिसज 
पर दबा रखी है । नगरपालिका से पूछा कि छ महीने इसको क्यो हो गए 



सख्या 

टिप्पणी 

191 

192 

193 

ने लोन लेकर उस पोपर्टी को 

बनवाया था और उस आदमी 
ने उस पर जबरदस्तो कब्जा 

कर लिया । क्या मत्नी महोदय 

बताने की कृपा करेगे कि कब्जा 
कब से है भर जाच मे विलम्ब 

होने का क्या कारण है तथा कब 
से जाच qfer है 7 

12-9-89 

ताराकित प्रश्न सख्या 992 पर 
श्री कुन्दन लाल भाटिया द्वारा 

द्वारा पूछा गया श्रभुपूरक श्रश्न-- 

“प्रध्यक्ष महोदय, उप मुख्य मत्री 

महोदय यह बताने का कष्ट 
करेंगे कि फरीदाबाद टाकनशिप 

के सैक्टज 1,27 3 के फुटपाथों 
की मुरमम्त का काम कब तक 
पुरा हो जाएगा ?” 

दि फरीदाबाद कम्पलैक्स 

(रैगुलेशन एड डिवैल्पर्मैट ) 
अर्मैंडमैंट बिल, 1989 पर हुई 
चर्चा के उत्तर मे ) 

आश्वासन सरकार द्वारा 
_ की' गई कायवाही 

o 3 _ 4 

हैं। अब मैं तार द्वारा इसको ऐक्सपीडाइट 

करवा रहा हू भ्रौर कानून मे जो डिस्क्वालि- 

फ़िकेशन है, उसको भी दूर किया जाएगा । 

यह काम चालू वित्त वंष में पुरा हो उत्तर प्राप्त नही हुआ । 
जाएगा | 

1 2-9-89 

इस सरकार ने यद्द फैसला किया है कि हर. उत्तर प्राप्त नही हुआ । 
झुग्गी झौपडी मे रहने वाले को श्रासान 
किस्तो पर जमीन दी जाएगी श्रौर इसके 

लिए पैसो का इन्ताम भी सरकार करवायेगी। 

बहुत जल्दी ही चौधरी देवीलाल जी उस 
प्रोजक्ट का उदघाटन करने जा रहे है । 
इसके श्रलावा. काम 99 ऐड- 

वाइजरी कमेटी (फरीदाबाद में) बनाने 

की बात कही, हम इस बात पर विचार 
कर लेंगे । 

13~3-90 

श्री सीता राम सिंगला द्वारा 

पूछे गए ताराकित प्रशन सख्या 
1040 के उत्तर में — 

(%) क्या. नगरपालिका, 

शुडगाव के चुनाव कराने 

का कोई प्रस्ताव सरकार 

के विचाराघीन है, तथा 

(क) हा उत्तर प्राप्त नही g 

(&) नगरपालिका की सीमा वद्धि के सबध 

मे उच्च न्यायालय द्वारा स्थगन श्रादेश 

समाप्त किए जाते ही निणय ले लिया 
जाएगा 1
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%0 L) भाश्वासन सरकार हारा 

q0 की गई कायवाही 

1 s g * - < - 4 

(@) यदि ऐसा है, तो उक्त 
नगरपालिका के चुनाव कब 
तक कराए जाने की सभावना 
है? 

194 ताराकित प्रश्न स0 1040 पर 

195 

196 

श्री हीरा नन्द आय द्वारा पूछा गया 

अतुपुरक प्रश्न-- 

‘T जी ने बताया है कि 6 

नगरपालिकाओ के चुनाव अभी तक 

13-3-90 

अध्यक्ष महोदय जिन 6 नगरपालिकाओ के 

चुनाव नहीं कराए जा सके, वे है गुडगाव, थानेसर, 

डबवाली, कालाबाली, रिवाडी और एच 0 एम 0 

ठी0 पिंजौर | गुडगाव झऔौर थानेसर नगर- 
पालिकाओ के बारे में जनता ने कोठ से स्थगम 

नही हो पाए है। मै आप के माध्यम आदेश लिए हुए है। डबवाली और कालाबाली 
से मत्नी जी से यह जानना चाहता 
कि उन 6 नगरपालिंकाओ के चुनाहू 

तन करा पाने के क्या कारण घ' 
झौर उनके 'चुनाव कब तक करवा है 
दिए जाएगे ?” 

ताराकित प्रश्न सख्या 1057 पर 

श्री किरपा राम पुनिया दवारा पूछा 
गया ST प्रश्न-- 

“अध्यक्ष महोदय, मे आपके माध्यम 
से सरकार से ण्ह जानना चाहता हू 

कि म्यूनिसिपल कमेटीज मे सफाई 
कमचारियो को जो आज समाज के 

सब से पिछड़े हुए लोग है, प्रायरिटी 
देकर के दूसरे ऐडह्ोक एम्पलाइज से 
पहले रैगुलर फर दिया जाएगा ? 

हरियाणा राज्य मे नगरपालिकाझओं 

द्वारा या उनके विरुद्ध दज किए गए 
मामले जो पजडब तथा हरियाणा 

उच्च न्यायालय मे भाज तक लम्बित 
पड़े हैं सबधी श्री लछमन दास बजाज 

द्वारा पूछा गया. अताराकित 
प्रश्न स0 184 

नगरपालिकाओ के बारे मे मामला कोट मे लम्बित 
है । लेकिन स्टें आडर नहीं है । उन दोनों 
मगरपालिकाओ के चुनाव जल्दी कराने के 
बारें मे सरकार विचार कर रही है । जहा तक 
एच0 एम 0 टी 0 पिंजौर नगरपालिका के चुनाव 
कराने का ताल्लुक है. वह कमचारियां 
की ही नगरपालिका है श्रौर सरकार उस नगर- 
पालिका के बारे मे विचार कर रही है कि 
उसको खत्म कर दिया जाए । 

- 

15 3-90 

इसे पर विचार कर लिया जाएगा । 

16 3-90 

इसके लिए. जानकारी राज्य मे 
प्रत्येक नगर पालिका से एकत्रित की जानी है 

जिसमे समय लगेगा । इसलिए निवेदन है कि 
इस जानकारी को देने के लिए 3 सप्ताह का समय 
दिया जाए। तदनुसार समय बढाने की कृपा 
करे। 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

उत्तर प्राप्स मेही हुमा । 

उत्तर प्राप्त नही हुआ । 

al
 

»n
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कण स0 सदभ बलाश्वासन सरकार द्वारा की गई 

कायवाही 
टिप्पणी 

4 

197 वष 1990-91 के बजट पर 

सामान्य चर्चा | 

198 दि हरियाणा अबन (कट्रोल आफ 
रैट एड ऐक्विक्शन) अमैंडमैंट, बिल, 
1990 के सदभ मे हुई बददस का 
जवाब देते हुए। 

16 3-90 

इसके लिए मै सदन को बताना चाहूगा कि 
सरकार ने पहली बार एक स्युनिसिपल ग्राट 
कमीशन बनाथा है । पहले इस कमीशन के 
चेयरमैन श्री राम लाल वधवा जी होते थे । वे 
इस विषय के ज्ञाता थे । अब इस कमीशन के 
चेयरमन श्री कान्ति प्रकाश v जी है । मैं 
आशा करता हु कि इस कमीशन की जल्दी & 
रिपोट आएगी । जो भी सुझाव इस कमीशन की 
तरफ से MG सरकार उनको इम्पलीमैंट 
करेंगी । 

दे 3 90 

अध्यक्ष महादय, श्री हीरा 7 आय ने कमचारियों 

झौर सरकार में तालमेल के बारे मे समिति बनाने 

सबधित सुझाव दिया है इस पर जरूर 
विचार किया जाएगा । 

उत्तर प्राप्त नही हुआ ) 

उत्तर प्राप्त नही हुमा |
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- OUTSTANDING ASSURANCES 

Relatmg to the - 

TOWN AND COUNTRY PLANNING DEPARTMENT 

Note —In case an assurance shown outstanding against a particular Department doe< not relate 

to it the same may be transferred to the Department concerned under ntimation to the Haryana Vidhan 
Sabha Secretariat _ 

- 

है
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कऋ0स0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की गई टिप्पणी 

कायवाही 

1 2 3 ~ 4 5 

23 गगस्त 1988 

199 श्री रणजीत सिंह हारा पुछा गया 53 इनमे से 28 शिकायतों का निपटारा किया उसर प्राप्त नहीं हुआ | 
ताराकित प्रश्न स0 598-“क्या जा चुका है। व शेष शिकायतों के सबध मे 
सिंचाई तथा बिजली मत्री' छृपया न्यायोचित कायवाही की जा रही है ! 
बताएगें कि पिछले दो वर्षों के दौरान । 
जिला करनाल में अनाधिकृत निर्माण 

के विरूद्ध यदि कोई शिकायते प्राप्त 
हुई है तो उनकी कुल सब्या कितनी 

है तथा उन पर क्या कायवाह्ी की 
गई है खत , 

9 माच 1989 B 

200 श्री कान्ति प्रकाश भला, एम 0 (F) पचकूला योजना के अ तगत पड़ने वाले 16 गाथों मे नागरिक सुवि- The Commi- 
ttee decided to 
orally examine 

एल0 ए0 द्वारा पूछे ICATARRT गावों मे लगभग 5018 59 एकड में से ¢ उपलब्ध कराने 
प्रबन स 875 के उत्तर मे-- 3765 26 एकड क्षेत्रफल को अधिग्रहण किया. के लिए विभिन झनु- L opirimen- 

' गया है। - मानो का. प्रशासकीय o v e 
() क्या पचकूला परियोजना के क्षेत्र ) मनुमोदन किया जा चुका guent meetings 
के अन्तगत AR वाली नभी गावो की... (@) AR में आवश्यक सुख सुविधाएं है तथा विकास कार्यो को. et SO - 
भूमि आबादी क्षेत्र को छोड़कर प्रदान करने की एक योजना विचाराधीन है । श्रारम्भ करने की कार्य S the Gover 
हरियाणा' शहरी विकास प्राधिकरण वाही की जा रही है। bring the latest 

posttion with द्वारा अजित कर ली गई है , तथा when 1 शहरी सम्पदा पच- 
come 10 attend 

(@) यदि ऐसा है, तो क्या ऊपर के 
भाग (क) मे यथानिदिष्ट इन गावों 
के विकास के लिए हुड॒डा द्वारा चडीगढ 
प्रशासन के पैटन पर सभी आवश्यक 

सुविधाए/सहुलियते उपलब्ध कराने 
का कोई प्रस्ताव सरकार के विचारा- 
घीन है ? 

कुला उद्योगिक क्षेत्र 

फेस-1 गाव अभय- 

पुर मे जल आपूर्ति, 
मल' निकास, ईटो 

की गली तथा विद्युत 
सुविधाएं. प्रदान 
करना | 

राशि 9 17 लाख 

शहरी सम्दा सैक्टर- 

4 पचकुला के गाव 

हरिपुर मे पक्की 

गलियों थ रोशनी की 

व्यवस्था... प्रदान 
करना | 
राशि 3 56 लाख 

शहरी सम्पदा सैक्टर 

3 पचकुला के गाव 

हरिपुर मे अल आ- 

पुति एव मल निकास 
की व्यवस्था। 
राशि 8 48 लाख 

the meeting re 
garding these 
assurances 

(161 91)



%0 सदंभ T आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

गई कायवाड्टी 

4 5 

4 शहरी सम्पदा उशो- 
- - - गिक क्षेत्र फेस 71 

पैँचकुला के ग्राम 

बदनवुर मे जल झा- 

पूर्ति एव मल निकास 
गलियों मे रोशनी 

तथा ईटी की गली 

की व्यवस्था | 

राशि 7 65 लाख 
) 5 शहरी सम्पदा सक्टर 

15, पचकूला के गाव 
मादलपेर में जल 

भापुति सल निकास, 
गलिया में रोशनी 

तथा इटो की गली 
- की व्यदस्था | 

राशि 5 69 लाख 
6 बाहरी सम्पदा सक्टर' 

- 2, पचकला के गाव 
माजरी मे. जल 

दि - - गापुत्ति, मल निकास, 
गलियों में रोशनी 
तथा इटो की गली 

की व्यवस्था । 

राशि 5 81 लाख 

7 शहरी सम्पदा सैक्टर 

12 पचकुला के गाव 
' रैली में जल आपूर्ति, 

- मल निकास गलियों 

मे रोशनी तथा ईटो 
की. गली. की 
व्यवस्था । 

राशि 7 28 लाख 

8 शहरी सम्पदा सैक्टर 

12ए पचकुला मे 

गाव रली मे जल 

बापूरति, मन निकास, 

गलियों में रोशनी 
) तथा ईटो की गली — 

X 
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ऋम स0 सदभ आश्वासन सरकार द्वार की टिप्पणी 
की गई कायवाही 

1 2 3 4 5 
- - की व्यवस्था | 

राशि 15 37 लाख 

कुल 63 03 लाख 

9 माच 1989 (11-10 90 

201 ताराकित प्रश्न स0 875 के QW स्पीकर सर मौजूदा सरकार के थाने के पश्चात जहा तक विभिन ग्रामो पद, कसम, 
मे श्री कान्ति प्रकाश भलल्ला द्वारा से इस बात पर बडी गहराई से विचार किया जा मे विकास काय कराने. onally examme 

- the Dopartmen- 
पूछा गया अनुपूरक श्रश्न-“अध्यक्ष.... रहा है कि हुडडा जमीन ऐक्वायर कर ले | कुछ का सम्बघ है और जो पडा representats 
महोदय, पचकूला प्रोजैक्ट के तहत गावो की तो मोस्ट आफ दी लड एऐक्वायर हो ग्राम शद्दरी सम्पदा F ८ subsequent 
7-8 गाव ऐसे है जिनकी सारी चुकी है लेकिन कुछ गाव ऐसे भी है जिनकी सैक्टरो में आते हैं का सडक 
जमीन ऐक्वायर हो चुकी है Al टोटल जमीन हुडडा द्वारा ऐक्वायर हो चुकी है, विकास काय हरियाणा o = desed 

- - t the Gover- 
केवल आबादी बाकी रह गई है हमारे मौजूदा सी 0 एम0 साहब जब सोहना से शहरी विकास प्राधिकरण pment_shouid 
उस आबादी को सीवरेज झर फिर. गुडगाव जा रहे थे तो उन्होंने काटर पुरी गाव द्वारा किया जा रहा है। postion. ek 
एमिनिटीज उपलब्ध नही करबाई गईं  विजिट किया था जिस कारण यह गाव ऐतिहासिक यह सूचित किया जाता... S मिट they 
है। मैं मत्ती महोदय से यह जानना... बन गया । इस्र गाव की हालत भी काफी खस्ता है कि नागरिक सुविधाएं 2 ° mesting . 

चाहगा कि क्या इन गावो को सीबरेज पाई थी । चौधरी साहब ने काटर पूरी विलेज प्रदान करने का सिणय बडा 
और बाकी सहूलियते भी दी जाएगी” &Y खस्ता हालत को देखा तो उन्हें बहुत कष्ट i शहरी विकास 

हुआ | सी 0 एम0 साहब के आदेशानुसार मैंने प्राधिकरण की 43वी 
भी खुद इस गाव का दौरा कया था । जिन बैठक जो. दिनाक 
गावों के चारो ओर सैक्टर फैल गए है, उन गावों 10 10 89 कोसम्पन 

को सीवरेज बगैरा की सुविधा हुइडा प्रोवाईड हुई है में किया जा चुका 
' करें, इस बारे मे हम जल्दी ही फैसला लेने वाले है। 

हैं । गाव काटरपुरी की रेनो 
वेशन का अनुमान स्वी- . 
कृति अधीन है । 

(11 10 90) 

9 माच, 1989 

202 ताराकित प्रश्न स0 875 के सदभ. जमीन के बदले कम्पनसेशन दिया जाता है ।. निष्कासित ब्यक्तियो o he Commy 
ee to orally 

मे कामरेंड हरपाल सिंह द्वारा पूछा... मौजूदा सरकार ने उनको AR रलीफ देने के को शिन 2 शहरी सम्प- eamme  the 
गया अनुपूरक प्रश्न--“स्पीकर साहब, लिए पालिसी बनाई है कि एक प्लाट भी उसी amt मे रिहायशी/ मर्फरपटबसाश््पल 
जिन लोगो के गाव को पुरी जमीन. अबन एस्टेट मे 9y दिया जाए | वाणिज्य स्थल देने बारे. पान िप८द, 1 * 
एऐंक्वायर हो गई है, बहा पर लोगो को हुढडा द्वारा एक सीति सादर - 

रोज़गार & साधन चूकि मुहैया नहीं बताई गई है। gew  feo  desred 
हाते है इसलिए थे बेरोजगार हो जाते द्वारा एक नि्िति fafy  Should वा! ग्ड 
है । क्या उन लोगो को रोजगार की मुख्य विशेषताएं इस... ००7 with them 

s when they come मुहैया करने के लिए पश्रायरिटी दी 
जाएगी ? 

प्रकार है -- 

भूमि अभिग्रहण एक्ट 
1894की धारा 4 के 

अन्तगत जारी की गई 

to attend the 
meeiing regar 
ding thess 
assurances 

(16 1 91) 

»
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—q'o - ना - 

सदभ आपवबासन 

s या - 

सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 

टिप्पणी 

4 - 

अधिसूचना & एक वष 

पूव यदि वें प्रस्तावित 
अभिग्रहुण की जाने वाली 
भूमि के मालिक थे, उस 

मिष्कासिता को प्लाट 

दिये. जायेंगे और तभी 
उपलब्ध किये. जायेगे 

यदि भूमि के मालिकों 

की कुल भूमि 75 प्रति- 
शत अजित की जाती हे 

ऐसे व्यक्तियों को प्लाट 

निम्न प्रकार से नियतन 

. कियेजाने है -- 

(1) शझ्यलोगो मे जो 
व्यक्ति 500 वग गज 

भूमि के मालिक है 
उनको 100 वर्ग गज का 

प्लाट दिया जाना चाहिए 

जो 500 वग गज से एक _ 

एकड तक भूमि के 

मालिक हैं उनको 250 

वग गज का प्लाट दिया 

जाना चाहिए S इससे 

अधिक के भूमि मालिकों 
को 350 वग गज का 

प्लाट दिया. जाना 

चाहिए | 

(2) यदि विशेष भूमि 
के कई सालिक , gar 

उनको प्रति एकड झजित 

की 'गई भूमि के बदले में 
250 वग ) का' एक 
प्लाट देने कौ सीमा के 
भ्तगत समायोजित 
करने के प्रयरत किये 

जाने चाहिए जब वह 

इस आशय का' शपथ
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%0 सदभ आश्वासन सरकार ढारा की टिप्पणी 
स0 --. गई कायवाही 

. - 4 

1 -2 3 4 5 

पन्न नेता g कि उसके 

पास उस नगर मे कोई 
मकाप/छुकान या प्लाट 
नहा ¢ | यह शत श्रीमति 
पिस्ता देवी के केस में 

माननीय सर्वोत्च या 

थादाय द्वारा दिये गये 

निणय. के. अनुसार 

होगी । 

(11 10-90) 

भूमिपतियों का उनकी 
श्रजित की गर्द भूमि के 

लिए मश्नावजा दिया 

जाएगा जबकि S8 इन 

प्लाटो के लिए हरियाणा 

शहरी विकास प्राधिकरण 

द्वारा निर्धारित सोमाय 

अलाटमेट की दर देनी 
पड़ेगी । ऐसे व्यक्ति 
जिनके निर्मित मकानों 

को छोड़ा जाता है को 

उनकी छोडी गई भूमि 

के दिस्से के लिए विकास 

लागत दनी होगी । 

ऐसे यक्तियों जिनकी 

कुछ भूमि या कुछ मकानों 
का अभिग्रहण से मुक्त 
किया गया है और शेष 
भूमि का. अभिग्रहण 

किया गया है, को इस 

थेणी मे सम्मिलित 
नहीं. किया... जाना 
चाहिए ? 

जहा तक वाणिज्य 
स्थल देने का सम्ब घ है 

इस बारे यहू सिणय लिया 
गया था कि ऐसे निष्का- 

सित व्यक्ति जिनकी हुडड 

द्वारा श्रजित की गई 

बिक
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%0 सदभ 

स0 
आश्वासन सरकार द्वारा वी 

गई कायवाही 
टिप्पणी 

4 

203 ताराकित T4 सय्या 936 पर 

श्री घमपाल द्वारा पूछा गया अनुपुरक 

प्रश्न- स्पीकर साहब उप मुय्य मत्ती 

जी ने बताया कि गुडगाव मे किसानों 
को प्लाट दिए गए है। क्या दे 

बताएंगे कि किस गाव के लोगो को 

किस सैक्टर मे W दिए गए हु । 

204 ताराकित प्रश्न स0 1059 के सदभ 
मे श्री हरपाल सिंह द्वारा पूछा गया 
अनुपूरक प्रश्न --“स्पीकर सर, मे 
आपके माध्यम से उप मुय्य मत्नी जी 

11 9 89 

WM शहरी विकास प्राधिकरण को 
उन भूमिपत्तियो की आर से जिनको भूमि सक्टर 
31 और 32 ए मे गुडगएव विकास हेतु अजित 
को गई है 150 आवेदन पत्न प्राप्त हुए है जिन 
पर विचार किया जा रहा है। 

भूमि वाणिज्य क्षेत्रो मे 
पढ़ती § v रिजव 
प्राइस पर. वाणिज्य 

स्थल अलाट किया 

जाएगा, जब भी इनके 

लिए निलामी. रखी 

जाएगी | 

- (11-10 90) 

हरियाणा शहरी विकास 
प्राधिकरण को झोसटीज 

पोलिसो जोकि दिनाक 

10 9 87 को जारो की 

गई है के अतगत केवल 

ऐसे भूमिमालिको को 
प्लाथ अलाट किये जा 

सकते हैं जिनकी भूमि 
दिनाक 10 9 87 के 

पश्चा अजित की गई 
है और वे प्लाट नियतन 
कीअय निर्धारित शर्तों 

को पुरा करते हो! 
सैक्टर 31 32 T गुडगाव 
मे भूमि दिनाक 2 1-9 86 
को अजित की गई थी । 

इस सैक्टर के भूमि 
मालिक प्लाट नियतन 

हेतु भौसटीज पोलिसी 

के श्रतगत नहीं आते । 
इस स्थि ति के दष्टिगत 

उद्दे हुड्डा द्वारा प्लाट 
~ - अझलाट नहीं किए जा 

सकते | 

(27 11 90) 

19 3-90 - 

% STl सरकार आने के बाद प्लाटस भी 
दिए गए | कब्जा अभी हम दे नही पाए हु क्योकि 
डिवल्पमैट के काम इन प्रोग्रैस है प्रौर इसी साल 
मे अस्वाला श्रार पचकूला के डिबल्पमैठ के काम 

भभ 

उत्तर प्राप्त नही AT | 

The Commititee 
after gomng thro 
ugh this assura 
nce decided to 
examine the De 
partment orally 
In_ one of 1its 
subsequent meet 
ngs



124 

सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 
गई कायवाह्ी 

टिप्पणी 

2 3 4 

205 

को बताना चाहता g कि (भूमि पूरे कर लेगे तो उहे कब्जा भी देंगे | 

रहित एव कमजोर वग के लोगो को ) 

इन प्लाटस की एलाटर्मैंट से पहले भी 
कुछ वीकर सैक्शज के लोगों को प्लाट 
अलाट किए गए थे । उनका आज 
तक कब्जा नही 'मिला है । 'में 
आपके द्वारा जानना चाहता £ कि क्या 
सरकार उन का कब्जा दिलाने के बारे 

भे कोई कायवाही करने जा रही है ? 

इसके अलावा करनाल जिले मे स्टोडी' 

गाव है वहा कब्जा होने के बाद भी 
उनसे प्लाट्स छुडाए गए है । क्या 

सरकार उ हे दुबारा से कब्जा दिलवान 
के बारे मे प्रयास कर रही है ? \ 

19390 

ताराकित प्रश्न स0 1059 के सदभ  “**हरियाणा के लगभग सभी जगहों पर अवन उत्तर प्राप्त नही हुआ। 

मे श्री कैलाश चन्द शर्मा द्वारा ST एस्टेटस हम बनाने जा रहे है =1 सक्टर बनाने 

गया अनुपुरक प्रश्न--.. जिन स्थानों जा रहे है। जहा जहा पर & सैक्टर बनने है या 
पर अभी तक हुडडा ने FE कालोनी. बनेंगे हम 10 परसट प्लाट्स वीकर सैक्शज के 
नहीं बनाई है, प्लाटस कार्ट ही नही... लोगों के लिए रिज्व रखते है और रखेंगे । 
है, वहा पर बीकर सकशन के 
लोगो को आज तंक तो नम्बर आया 
ही' नही है, क्या ऐसे स्थानों पर वीकर 
सैक्शज के लोगो को भगरपालिका के 
माध्यम से प्लाटस देने के लिए कोई P 
योजना सरकार के विचाराधीन है ? ' 

11 AT 

भर



OUTSTANDING ASSURANCES 

Relatmg to the 
i ? 

SOCIAL WELFARE DEPARTMENT 

Note —In case an agsurance shown outstanding agamnst a particular Department does not relate to it the 

same may be transferred to the Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan 
Sabha Secretariat * 
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F0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा को टिप्पणी 

स0 गई कायवाह्दी 

1 2 3 4 5 

12 9 89 

206 ताराकित प्रश्न स0 987 पर श्री स्पीकर साहब, समाज कल्याण विभाग ने कई उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

रतन लाल कटारिया द्वारा पूछा गया... साल पहले इस पर गौर किया था लेकिन हाउसिंग 

अनुपूरक प्रश्त--” व्यक्तिगत तौर. बोड ने इसकी इम्पलीमैटेशन मे फाइनशियल' 

पर क्या T महोदय अनुभव करते. इम्पलीकेशन की बात कही | उद्दोने महसूस 

हे कि शहरी क्षेत्रो मे रहने वाले किया कि इतना पैसा उपलब्ध नहीं हो पाएगा, 

अनुसूचित जातियों के व्यक्तियो, जो... इसलिए इस स्कीम को ड्राप कर दिया । अध्यक्ष 

भूमिद्दीन तथा गरीबी रेखा से नीचे... महोदय, मै इस पर सोच विचार करके इस 
जीवनयापन कर रहे हैं, को 'लाट समस्या का समाधान करने की कोशिश करूंगा | 

दिए जाने चाहिए या नही P 

12 9 89 

207 अनुपूरक AW (प्रथम किस्त), सभी विकलागो को फ्री बस सुनिधा उपलब्ध उत्तर प्राप्त नददी हुझा । 

1989 के उत्तर में । 

208 वष 1989-90 के सेप्लीमैटरी 

ऐस्टिमेट्स (दूसरी किस्त। पर 
बहस के उत्तर मे । 

209 वष 1989 90 के सप्लीमैटरी 

एऐस्टिमेंटस (दूसरी किस्त) पर हुई 
बहस के उत्तर मे । 

210 9Y 1990 91 के बजट पर 

सामान्य चर्चा | 

करवाने का प्रस्ताव अभी सरकार के सामने 

नहीं था क्योकि फाईनशल इम्पलीकेशन बहुत 

ज्यादा होगी लेकिन फिर भी इस पर विचार 

किया जा सकता है । 

13 3 90 

¥y परमानद जी ने कहा कि हरिजिन 

कल्याण निगम पहले दस हजार रुपए कर्जा देती 
थी लेकिन अब उसने यह सीमा पाच हजार कर 

दी हैं। इस पर विचार करगे । 

13 3 90 

समाज कल्याण के बारे मे कहा गया है कि 

एस0 एस 0 एस0 बौड ने भर्ती मे हरिजनों और 

बैकवड क्लासिज की रिजर्वेशन की तरफ ध्यान 

नही दिया, उन का कोटा पुरा नहीं किया । 

अध्यक्ष महोदय, रिजर्वेशन मे जो भी बैकलाग है, 

जो कमी है उसको प्रा करने की पूरी कोशिश 
की जाएगी और फरदर पोस्ट्स मे रिजर्वेशन मे 

कोई कमी नद्दी की जाएगी | 

16 3 90 

इस बारे मे डी0 सीज0 विचार कर | हे और 

सरकार भी विधार कर रही है कि किस तरह से 
यह काम बेरोजगार प्रेजुएट्स के माध्यम से 

करवाया जाए | 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ। 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

%



& 3 

OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

FINANCE DEPARTMENT 
4 

Note —In case an assurauce shown outstanding agamnst a particular Department does not relate to it 
the same may be transferred to the Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan Sabha 
Secretariat 
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%0 सदभ आश्वासन सरकार ढ्वारा की टिप्पणी 

¥0 गई कायबाही 

1 2 3 4 5 

12 9-89 

211 अनुपूरक अलनुदानो की मागो पर हुई... * के के. के के. मे * 
चर्चा के उत्तर मे | 

212 39 1990 91 के बजट अवुमानों 
पर हुई चर्चा के सदभ मे । 

213 त़ाराकित प्रश्न सख्या 1100 पर 

भाघे w2 की चर्चा (डिजनी लड 
सबधी ) 

जून तक की पैशन सभी को, भेजी जा चुकी i 
अगले चार महीने जब समाप्त हो जाएगे तो सभी 
को पशन भिजवा दी जाएगी । 

19-3 90 

इससे आगे श्री मनी राम जी ने अपने हल्के को 
समस्या यहा हाऊस मे रखी है उन्होंने कहा कि 

कपास के उत्पादन को देखते हुए डदवाली 

में एक स्पिनिंग मिल लगाई जाए आर साथ मे 

कहा कि मसीता माईनर को भी पक्का किया 

जाए । उनके सुझावों को नोट कर लिया गया 

है। 

193 90 
दै. हे - 

“नल “इस जमीन (6960 एकड जमीन जो 
बडे बडे प्रोश्रटी डीलज़ ने खरीदी है) को खरीदने 
वाले” कौन-कौन ,महानुभाव है उनकी” लिस्ट 
भाननीय सदस्यों को भिजवा दी जाएगी । 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ । 

उत्तर प्राप्त नही हु AT | 

उत्तर प्राप्त नहीं हुमा | 

hY



OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

TOURISM DEPARTMENT 

Note —In case an assurance skcwn outstanding against a particular Department does not relate to 1, 

the same may be transferred to the Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan Sabha 

Secretanat 
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

q0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

7—4-88 

214 ताराकित प्रश्न स0 181 के स्पीकर साहब, हमारे TS 1988 89 की यह... मामला W@ 06 Commutice 

सदभ मे श्री भागमल द्वारा प्लान है, उसमें म्म्बाला डिस्ट्रिट के लिए सरकार से 18-4-99 
पुछा गया अनुपुरक प्रश्नत-- जो गवनर्मेट को हमने ऐस्टिमेट भेजा है. को डिसक्स किया गया 

“स्पीकर साहब, झ्रापके भाध्यम उसमे एक पिंजौर के रेस्टोरेटड किचनबार था और वे s, 

से यह जानना चाहता हू कि. एड टूस के लिए 44 59 लाख झरुपें, पिजौर, पचकुला कार्यों 

झम्बाला मे. कौन-कौन सी. शझम्बाला टाउन के फास्ट फूड काउटर एड पर कुछ वित्तीय सहा- 
प्लेसिज (टूरिस्ट काम्पलैक्स टैम्पज-हटस के लिए 17 18 लाख शझऔर यता देने के लिए तैयार 
बनाने के लिए) प्रोपोजड है?” पचकूला के एक g काम्पलैक्स के लिए हो गए । हम ने पचकुला 

215 ताराकित S सख्या 1100 

पर श्राघे घटे की चर्चा 

(डिजनीलैड सबघी ) 

69 12 लाख रुपये और यमुनानग्र के नये के लिए इस_ वष के 

टूरिस्ट ,काम्पलैक्स के लिए 35 80 लाख _प्लान बजट में 37 00 
रुपये का प्रावधान किया है । लाख रूपये का अलग 

_ प्रावधान किया हुआ हे 

तथा इस प्रौजेक्ट को 

_ 7. _..... ” D जल्दी ही शुरु किया जा 
रहा है । इसके बाद 

पिजौर को कोय भी 
बहुत जल्द श्रारम्भ 

.- किया जा रहा है । जट्टा 
तक अम्बाला कम्पलैक्स 
के लिए विस्तार का 

प्रश्न है, यहा पर भारत 
सरकार से जो श्राफर 

श्राई है उस पर विचार 

किया जा रहा है | 

यमुनानगर का प्रौजेक्ट 

भारत सरकार द्वारा 
अस्वीकार हा गया हे । 

19-3-90 (20 2-90) 

[
 

जव से सष्टि की रचना हुई § तब से उतर प्राप्त नही हुआ । 
ले कर आधुनिक विज्ञान तक के यानी 

चद्र लोक तक के सारे हालात इस मे 

T जाएंगे और जो गाव है, उनको 

भी =8 ढग से डिवेल्प किया जाएगा । 

जिस तरह से दिल्ली में चिराग शर 

नाराना गाव है, श्रगर वहा किसी के पास 

एक छोटा सा कोठडा भी है, तो भी Sy 

कुछ करने की जरूरत नही है, वह मालामाल 

है, उस का काम चलता दे | हम किसी 

decided 10 ora 
पुन examine the 
departmental re 
presentatives 1n 
one of 1ts subse 
quent meetings L]



सदभ आश्वासन सरकार हारा की 

गई कायवाही 

टिप्पणी 

3 4 

216 

217 

218 

कर 

ताराकित प्रश्न संख्या 1100 

पर आधे घटे की चर्चा 

(डिजनीलैंड सबधी ) 

ताराकित प्रश्न संख्या 1100 

पर आधे घटे की चर्चा 

(डिजनीलैंड सबधी) 

खान पान W होटल प्रबध 

पानीपत के हरियाणा सस्थान 
के हरियाणा के किसी बोड/ 
विश्वविद्यालय के सबद्ध करने 
के प्रस्ताव सबधी श्री परमानद 

द्वारा पूछे गए ताराकित प्रश्न 

सय्या 1096 के भाग () के 
के उत्तर में । 

गाव को नहीं उजाड़ेगे और जो छोटा 
किसान है, उस की धरती भी नहीं लेगे। 
19-3-90 

झध्यक्ष महोदय, मै झापके द्वारा हाऊस 
को फिर से तसलली दिलाऊगा st यह 
श्राश्वासन देना AE कि सरकार की मधा 
किसी किसान की जमीन इसलिए लेने की है 
कि उससे कोई 37 है बल्कि सरकार का 
मशा यह है कि एक ऐसा एम्यूजमैंट पाक 
बन जाएं जिससे सरकार की झ्रामदनी बढे। 
किसान की कोई धरती अगर मजबूर 
इससे झायेगी तो हम उसे श्रच्छा कम्पनसैट 
करेगे। 

19-3-80 

मै कलेरीफाई कर चुका हू कि जितनी 
भूमि हमे दरकार होगी उतनी ही ली 
जाएगी इसके लिए वही भूमि ली जाएगी 
जो अ्नप्रोडैक्टिन होगी । 

20-3-90 

T । हरियाणा पथयटन निगम से तिथि 
29-12-87 को निदेशक, तकनीकी शिक्षा 
सघ, हरियाणा को पत्र लिखकर मायता 
प्राप्त करने का झनुरोध किया था । इसके 
उत्तर मे निदेशक तकनीकी शिक्षा ने केटरिंग 
सस्थान पानीपत के निरीक्षण के लिए एक 
तकनीकी समिति भेजी । निरीक्षण के बाद 
तकनीकी समिति ने मायता श्राप्त प्रदान 
करने से पहले कुछ व्यवस्थाए स्थापित करने 
जैसे खाद्य प्रयोगशाला कम्पयूटर प्रयोगशाला, 
बेक्री प्रयोगशाला जनरेटिंग सैट, फर्चीचर 
इत्यादि की सिफारिश की । इनमे से 
मधिकतर सुविधाएं केटरिंग सस्थान पानीपत 
¥ उपलब्ध कर दी गई है श्रौर बाकी 
सुविधाएं उपलब्ध करा देने के बाद निदेशक 
तकनीकी शिक्षा सघ से मान्यता प्रदान करने 
के लिए पुन अनुरोध किया जाएगा । 
निदेशक तकनीकी शिक्षा सघ से मान्यता 
प्राप्त हो जाने के उपरान्त केद्रीय सरकार 
शिक्षा मत्नालय से भी मायता प्रदान करने 
का अनुरोध किया जाएगा । 

उतर प्राप्त नहीं हुआ ! 

उतर प्राष्त नही हुआ | 

उतर प्राप्त नहीं हुआ |



OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

ANIMAL HUSBANDRY DEPARTMENT 

Note —In 08568 an agsurance shown outstanding against 8 particular Department does not relate to 1t, the sam= may be transferred to the D.partment concerned under intimation to the Haryapa Vidhan Sabha 
Secretariat 
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=0 सदभ भ्राइ्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

wo गई कांयवाही 

1 2 3 4 5 
o मन 

30—3—-1988 

219 श्री हीरा नद श्राय द्वारा दिया... स्पीकर साहब, हमारे पास W तक कोई इस सम्बघ मे व्यक्त कमेटी ने निणय 
गया. जिला अम्बाला ब्लौक. दरय्वास्त मृूझावजें के लिए नहीं आई है । किया जाता है कि गाव लिया कि विभा- 
'बराडा के गाव मिल्क धनकोट हम दवाई की जाच करा लेगे और अगर मिल्कधन कोट मे पशुप्नों गीय अधिकारियों 
¥ औद्योगिक रसायन आदि. कोई गलत चीज पाई जाएगी तो. हम को श्री हवा सिंह वी... का मौखिक परी- ७; 

के गलत प्रयोग [के कारण अधिकारियों के खिलाफ एक्शन लेगें । एल डी @ पशुघन क्षण किया जाएं 

पणशु्रों की मत्यु सबधी ध्याना- &% मनका मनकी द्वारा ताकि सट्टी स्थिति 
कबण प्रस्ताव सख्या 11 पर ठीक माप्ना मे दवाई का पता लगसके... 
झनुपूरक प्रश्न | नहीं पिलाई गई जिस के 

परिणाम स्वरुप पशुओं 

की मत्य हुई । इस 
_लापरवाही के कारण 

श्री हुवा सिंह वी एल 
डी ए को इस कार्यालय 

के पत्न =0 860 दिनाक 

1 2-2-88 द्वारा चिल- 

e _स्वित किया गया 1 __. . 

तदोपरान्त इस कमचारी _ 
को इस कार्यालय के 
¥ 22535 दिनाक 

7-7-88 द्वारा घारा 7 

- के भत्गत आरोप पत्नित 

किपधा गया तथा मामले 

पर जाच करने के लिए 

इस कार्यालय के झ्रादेश 

w024 दिनाक 2-1 89 

द्वारा डा0 बी0 के0 

सचदेवा सयुवत निदेशक 
पौल्ट्री निदेशालय को 

जाघ अधिकारी नियुक्त 

किया गया. । जाच 

अधिकारी कीं जाच 

रिपॉट के W पर 
थह कमचारी पणथुश्नो 

को दवाईया पिलाने मे 

श्रनभिस पाया गया | 

उसकी अनभिज्ञता के 

कारण इस कार्यालय 

हारा कमचारी की दो 

बेतन बद्धियों बिना 

हैँ
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सदभ भ्राश्वासन सरकार द्वारा दी 
गई कायवाही 

टिप्पणी' 

4 

220 

221 

ताराकित प्रश्न सख्या 973 पर 

श्री कैलाश चद्ध शर्मा द्वारा 

पूछा गया झनुपुरक प्रश्न--“क्या 
सन्नी महोदय, हर जिला हैड 

क्वाटर पर इस तरह के सटर 

(गायो की अच्छी नस्ल तैयार 

करने) खोलने पर विचार करेगे?” 

a9 1990-91 का बजट 

भाषण | 

12-9-89 / 

स्पीकर साहब, इस तरह के सैटर हर 

जिला & क्वाटर पर खोले जाएगे ) 

14-3-90 | 
कृषि अथ व्यवस्था को सुदढ बनाने मे पशु 
पालत एवम छेरी विकास का एक महत्व 

पूण हिस्सा है श्रौर उसे मजबूत करने 

के लिए हमारे प्रयास निरन्तर जारी रहेंगे। 

इस वष के WG तक, हस्यिणा में 495 

पशु अस्पताल, 478 पशु डिस्पेसरिया, 60 
क्षेत्रीय कृल्लिम वीयसेचन केद्र और 777 

पशुपाल केद्रो की सुविधाएं उपलब्ध होगी । 

इसके श्रतिरिक्त 8 जिलों में एकीकृत 
पशु विकास परियोजना भी चालू है । 
अगले वष के दौरान एक पालीक्लिनिक, 

40 पशु ड्स्पिसरिया खोलने और 30 

विद्यमान पशु-डिस्पेसरिया... का. दर्जा 
T कर पशु अस्पताल मे बदलने का 
प्रस्ताव है | 

सचित प्रभाव से बद 

कर दी गई G| जहा 

तक मुभावजा देने का 

सम्बंध है, इस बारे 
पशुपालक ने अपने 

ब्यानो से प्राथना की 

है जिस मे पशुपालक ने 

स्थष्ट किया है कि यदि 

विभाग से कोई मआवजा 

मिल सकता है तो 
e दिलवाये | परन्तु 

मुझावजा देने के लिए 
विभाग के पास कोई 
बजट/फण्ड का प्रावधान 

नही है । 

(13-7-80)



OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

TECHNICAL EDUCATION DEPARTMENT 

Note —In case an assuranee shown outstanding-agamnst a particular Department does not relate to 2, the 
same may be transferred to the Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan Sabha 
Secretariat - - 
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

23-2-89 

222 ताराकित प्रश्न सख्या 746 पर... स्पीकर साहब, उसकी गवर्नमैंट झाफ इडिया पुनर्वास बिभाग ने भूमि पा पलक, 

श्री योगेश चद॒ शर्मा द्वारा 

पूछा गया. अनुपुरक प्रश्न-- 
“स्पीकर साहब मत्दी जी ने 

फरीदाबाद मे महिलाओ के लिए 

पोलिंटैक्निक खोलने के बारे मे 

बताया है । मै झापके ट्वारा 

मत्नी जी से जानना चाहता g 

कि उसकी बिल्डिंग बनाने का 

काम कब तक शुरू कर दिया 

जाएगा ?” 

ताराकित प्रश्न स0. 746. पर _ 

श्री मगल & द्वारा पूछा गया 
AT प्रश्न--“स्पीकर साहब, 
कर्नाटक W कई प्राईवेट 

इंजीनियरिंग कालेज खुले हुए 
हे, जिनमे हरियाणा के बहुत 
लड़के जाकर दाखिला लेते है। 

में झापके द्वारा मत्नी जी से 
जानना चाहता हु कि क्या कर्नाटक 

की तरह हरियाणा प्रदेश में भी 

प्राईविट इजीनिर्यारग कालेजो को 
ऐन्केज करने के लिए सरकार बिचार 

करेगी ? 

223 

224 99 1989-90 का बजद 

से सक्शन मिल गई है श्र नैक्सट फाईना' देता स्वीकार कर लिया 

शयल ईयर से उसको बनाने का कुछ काम ) भूमि की कीमत की' 

शुरू करेंगे | 

23-2-89 

मै डाक्टर साहब को बताना चाहूगा कि हम 

कर्नाटक की तरह यहां हरियाणा प्रदेश में 
प्राईवेट इजीनिर्यारंग कालेजो को बढावा नहीं 

देगे । हिसार में एक इंजीनियरिंग कालेज 

खोलने की तजबीज की जा रही है और 
एक मैडिकल कालेज श्रग्रोहा मे खोलने की 

तजबीज की जा रही हैं । 

8-3-89 

के हिसार में एक और इजीनिर्यारिग 

सस्थान स्थापित करने का हमारा प्रस्ताव है 

नारनौल, उठावड, गुडगाव तथा जी g 
मे नए बहुतकनीकी सस्थान खोले जा रहे 

हे और मदिलाशओ के लिए फरीदाबाद मे 
एक राजकीय बहुतकनीकी सस्थान की 

स्थापना की जाएगी । 

अदायगी बारे मामला 

पुनर्वास विभाग & 

विचाराधीन है । इस 

स्कीम को अब वल्ड बैक 

प्रोजेक्ट में सम्मिलित 
किया गया है। 

(13 12 90) 

भारत सरकार के उत्तर 
क्षेत्रीय कार्यालय, कानपुर 

द्वारा हिसार मे इजी0 

कालेज खोलने की स्कीम 
के बारे एक्सपट कमेटी 

द्वारा की गई सिफारिशों 
अखिल भारतीय तक 

नीकी शिक्षा परिषद को 

अनुमोदन हेतु AT की' 
जा चुकी हैं और परिषद 
का अनुमोदन शीघ्र प्राप्त 
होते की आशा है। 

(13 12 90) 

हिसार मे इजी0 कालेज 

खोले जाने के वारे स्थिति 

ऊपर दी गई 1 नार- 

नौल तथा उतावड मे 

बहुतकनीकी सस्थानों के 
भवन, निर्माण प्रगति पर 

हैं। विभाग की वाधिक 

योजना. 1990-91 

to know the 
latest position 
i this regard 

(132 91) 

The Comm 
~ttee would like 
to know the 
latest position 
in this regard 

(13291) 

The Commu 
ttee would like 
to know the 
latest position 
1n this regard 

(13 2 91% 

-~ 
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सदभ 

स0 

श्राइवासन, सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 
टिप्पणी 

4 

225 9 1990-91 का बजट भाषण 

14-3-90 

* ¥ * चदट्टावर, आदमपुर, सिरसा तथा 
मुरथल मे चल रहे निर्माण कार्यों में तेजी 
लाई गई है । नारनौल में एक नई बहु- 
तकनीकी सस्था खोली जा रही है । * 
* के 2 * फरीदाबाद में महिलाझों 

के लिए एक बहु-तकनीकी सस्था तथा 

हिसार में इजीनियरिंग सस्थान स्थापित 
करने का काय आगामी वष मे आरम्भ 

किया. जाएगा । झज्जर मे इलैक्ट्रानिक 
इजीनियारिंग तथा मुस्थल मे रसायन 
इजीनिर्यारिंग के नए पाठ्यक्रम भी झागामी 
9 के दौरान झारम्भ किए जाएगे । 

रु0 675 00 लाख की 

अनुमोदित की गई है, 
जिसमे उपरोक्त सस्थानो 

के लिए क्रमश 40 तथा 

50 लाख रुपये का प्राव- 

घान किया गया हे। 

गुडगावा तथा जीद में 
बहुतकनी किया खोलने के 

प्रस्ताव अखिल भारतीय 

तकनीकी शिक्षा परिषद 

ह्वारा भ्रभी अनुमोदित 

किये जाने है । 

(13 12 90) 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ |
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OUTSTANDING ASSURANCES 

) Relating to the 

- INSDUSTRIAL TRAINING DEPARTMENT 

Note —In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate to 1t 
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%0 सदभ झाश्वासन सरकार द्वारा की ठिप्पणी | 

o गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

Fq 

23-2-89 

226 कामरेड हरपाल सिह हारा पूछे. (क) जी हा, औद्योगिक प्रशिक्षण www आई टी आई टोहाना कमेटी ने निण्य 

गए ताराकित प्रश्न सख्या 713 टोहाना मण्डी नगर क्षेत्र के लिए. के लिए 8 एकड भूमि किया कि इस केस 

के उत्तर मे-- भवन बनाने का प्रस्ताव सरकार के का कब्जा. दिनाक मे आततिम स्थिति 

विचाराघीन है 1 27-5-90 को ले लिया. से अवगत कराया 

गया हैं। नक्शे तैयार 
(%) क्या टोहाना मण्डी नगर. (@) यह भवन AT 1992 तक तैयार हो गया है। ख्य वास्तु- जाएं । 

क्षेत्र झाई0 टी 0 झाई0 के जाने की सभावना है । W AW T (27 12 90) 
कार, हरियाणा को 

लिए किसी इमारत के लिखा खाजा चुका है । 
निर्माण का कोई प्रस्ताव - U, 

नक्शे तयार होने उप- 
सरकार के विचाराधीन है, रात कच्चा अनुमानित 

o चिटठा तैयार करने €9 
(@) यदि ऐसा § तो पूर्वोक््त प्रमूख अभिय ता. को 

इमारत के कब तक निर्मित लिख दिया जाएगा! 

किए जाने की ? ए जा सभावना ह " (6-8-50) o 

23-2-89 _ 

297 ताराक्ति प्रश्न सख्या 713 पर श््यक्ष महोदय, अभी मामला विचाराधीन है।. आई0. टी0. आ्ाई0. कमेटी ने निर्णय .. 

कामरेड हरपाल सिह्॒ द्वारा ger टोहाना के लिए s एकड किया कि इस केस 

गया झनुपुरक प्रशन--“झ्रभी मत्ती भूमि का कब्जा दिनाक मे अतिम स्थिति 

महोदय ने AW जवाब मे बताया 27 5 90 को ले लिया. से अवगत कराया 

कि टोहाना के अन्दर 1992 तक गया है । नक्शे तैयार जाए। 

भवन तयार हो जाने की सभावना करने हेतु मुय्य बास्तु- (27-12-90) 

228 

हे । क्या वे बताने का कष्ट 

करेगे कि वह बिल्डिंग बननी कब 

शुरू हुई है ? 

वष 1990-91 का बजट भाषण | 

14-3-90 

बष 1990-91 के दौरान राज्य मे एक 

व्यावसायिक शिक्षण सस्थान स्थापित करने 

का प्रस्ताव है । जिसमे शिक्षा को व्यवसाय 
प्रघान बचाने के लिए झअनुसधघान को बढावा 

दिया जाएगा । आगामी वष मे महिलाओ 

के लिए दो Ak ऑऔद्योगिक प्रशिक्षण 

सस्थान खोलने का प्रस्ताव है | 

कार, हरियाणा को लिखा 
जा चुका है । नक्शे तैयार 

होने उपरात कच्चा 
अनुमानित चिटडों तैयार 
करने हेतु प्रमुख अभि“ 

यता को लिख दिया 
जाएगा | 

(6-8-90) 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

-
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2929 ताराकित प्रश्न सय्या 969 पर 

श्री हीरा नद AT हारा पूछा 

गया 'श्रिनुपूरक प्रश्न --“स्रध्यल 
महोदय, मै आपके द्वारा मत्नी जी 

से जानना चाहता g & इस 
बारे मे (विजिलैस इत्क्वाथरी 
इन फोरेस्ट प्लाटेशन वकस) 
सारी कायबाही कब तक पूरी 

कर ली' जाएगी भझौर क्या इस 
विषय में किसी श्रधिकारी या 

कमचारी के खिलाफ कोई मुक 
दूदमादज करवाया यया. या 

मुकदुदमा दज करवाया. जाना 

बाकी है *. | 

स्पीकर साहब, इस विषय मे कोई मुकददमा 
दज नहीं करवाया गया । विजिलस डिपाट- 

¥z ने इस विषय मे झपनी इन्क्यावयी 

करके रिपोट एडनिनिस्ट्रेंटिव डिपाटमेट को 

भेज दी हैं श्र एडमिनिस्ट्रेटिव डिपाटमेट 

इस विषय मे o की कायवाही कर रहा 

है। 

w0 सदभ झाश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी ¥ 

स0 गई कायवाटह्दी 

1 2 3 4 5 

11-9-89 

उत्तर A नही हुआ । 
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%0 | सदभ श्राश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

g0 गई कायवाही 

1 2 / 3 4 

14- 3-90 

230 9 1990-91 का बजट भाषण ।.. सरकार प्रामीण क्षेत्रो मे किसानों की श्राय. उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

न को बढाने के लिए राज्य मे मछली पालन 

- को प्रोत्साहन दे रही है । इसके लिए 

चालू वय की योजना मे 1 करोड 65 

लाख रुपये के खच का प्रावधान था | 
झम्बाला कुरुक्षेत्र, जी द, भिवानी शौर हिसार 

जिलो मे मछली पालन विकास एजेंसिया 
स्थापित की जा चुकी § | नए बनाए गए 

जिला में भी मछली पालत विकास एजेसिया 
स्थापित करके मछली पालन को और 
बढावा देने का प्रस्ताव है । अगले वष 

भिवानी जिले मे सरकारी मछली बीज 
फाम स्थापित करने का. प्रस्ताव है | यह 

कायक्रम बनाया गया हे कि झगले वष 

600 लाख मछली बीज का स्टाक तयार 
हो श्रौर 22,500 टन मछली का उत्पादन 

हो जिससे अनुसूचित जातिया के 410 

परिवारों की सहायता होगी | इस सम्बंध 

‘ मे सभी योजनाओं को कोयरूप देने के 

लिए शझ्रगले साल की योजना में 2 करोड 

रुपये की 'राशि की व्यवस्था की गई है । 
रू
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Note —In case an assurance shown outs tanding against 8 particular Department does not relate to 1t, the same may be transferred to the Department concerned under mtimation to the Haryana Vidhan Sabha Secretartat 
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
w0 गई कायवाही 

1 2 # 3 4 5 

14-3-1990 

231 श्री सुरेद्र बुमार मदान द्वारा हरियाणा की योजना स्कीमो के लिए 

232 

233 

'गए ताराकित प्रश्न सय्या 1032. योजना आयोग भारत सरकार से श्रनुदान 

कै उत्तर मे-- क्या मुख्य मत्नी F रूप मे 1987-88 मे रुपये 12 76 
कृपया बता ए लि वप 1987 88 करोड, 1988-89 A 15 07 करोड़ 

1988-89 तथा. 1989-90 रुपए मिले. तथा 1988-89 मे रुपए 
AN तक के दौरान योनवा 12 65 करोड स्राने की सभावना है | 
आयोग भारत सरकार से राज्य 
सरकार वो यदि काई श्रनुदान 

मिला तो उसका बयवार ब्यौरा 

क्या है ? - ल् 07 - 
) ' 

14-2-1990 
L] 

ताराकति प्रश्न सय्या 1032 जनता को गुमराह क्रने के लिए नहीं थी 

के सदन मे श्री हीरा नद आय .ok 
द्वारा पूछा [T FqYTF प्रश्न-- में झापकों बताना चाहता हू कि देहाती क्षेत्रों 
“5 श्ापके माध्यम से उप मुख्य मे जहा WG तक केवल 17 प्रतिशत 
मत्नी महादय से यह जानना खर्चा किया जाता था स्रब योजना का 

चाहता § कि क्या यह बात 50 प्रतिशत देहातो में &= किया जाएगा । 

ठीक है कि चाहे काग्रेस के नेता अध्यक्ष महोदय केद्र मे हमारी सरकार को 

कहा करते थे भर चाहे हम बने झभी वहुत श्रर्सा नहीं हुआ है लेकिन 

कहत झा रहे ह कि हमारी फिर भी सरकार अपनी प्रगतिशील नीतियों 

सरकार केद्र में o दो, हम. को शीघ्र ही लागू करना चाहती हे | 

केद्र का पसा हरियाणा मे 

लगाएगे लेकिन ऐसा हो नहीं 

रहा है? क्या यह सारी बातें 

केवल जनता को गुमराह करने 

केलिए हीथी ?' 

14-3-90 

ताराकित प्रश्न सय्या 1032 अध्यक्ष महोदय, मैं इनकी जानकारी के लिए 

के सदभ मे कामरेड हरपाल झौर सदन की जानकारी के लिए बताना 

सिह द्वारा पूछा गया g  चाहूगा कि इस बारे मे हमारी योजना 

प्रश्न--“भ्रध्यपक्ष महोदय यहा पर झायोग से परिचचा हुई है AR हमने उन 

पर बार बार यह बात कट्टी से दरख्वास्त की हे कि इस गाडगिल 
जाती थी कि यदि केद्र मे जनता पामूले को बदला जाए | अभी यह मामला 

दल की सरकार सत्ता मे भ्राई विचाराधीन है 1 

तो नोट बनाने वाली मशीन का 

का मुह हर्याणा की तरफ कर 

उत्तर प्राप्त नही हुआ | 

Lo 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ | 

उत्तर प्राप्त नही हुमा | 

ना
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

"0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

दिया जाएगा । झ्रब ये कह रहे 

है कि इस काम में शाडगिल 

फामूला रुकाबेट बता हुमा है। 
मैं आपके माध्यम से उपमुख्यमत्नी . 

" महोदय से जानना चाहता g 
- कि क्या इस गाडग्रिल फामूले ~ 
L को बीच से हटा का नोटों की 

मशीन का मुह हरियाणा की तरफ 

किया जाएगा 7 मेरे कहने का 

मतलब यह हे कि जो रुकावट 

वनी हुई है उसे O करने 
के लिए ये कोई कायवाही 
करेंगे 7 

|



J 
g 

SC]EfiCE AND TECHNOLOGY DEPARTMENT 

o~ 

151



152 

i “था 
%0 सदभ झाश्वासन सरकार द्वारा की' टिप्पणी 
"o गई..कायवाह्दी 

1 2 3 . 4 5 

14~3 9(0 - 

234 99 1990-91 का बजट भाषण | 

- 

e 

एक A परियोजना शरू की गई है जिसके 
तहत भारत सरकार के श्रतरिक्ष विभाग 

की मदद से 22 लाख रुपये के खच से 

भिवानी जिले मे वष 1989-90 तथा 

1990-91 के दौरान सुखे के प्रभाव 
का झध्ययन किया जाएगा | 99 1989-90 
के दोरान 22 86 लाख रुपये की लागत 
से पलबल गुडगाव आर थानेसर के तीन 

खडा मे एकीकृत ग्रामी़ ऊर्जा कायक्रम 
चालू किया गया हैं और हमारी योजना 

हे कि o वष हम दो qur @ 
मे भी इस कायकम कों शुरु करें |t 

ऊजा ग्राम स्कीम के तहत हिसार जिले 
=9 
के सघलाना गाव का ऊजा गाव इसी 

वप मे बनाया गया हे ¢ * तथा अगले 

बष भी एक अर गाव को ऊर्ता ग्राम के 

रूप में विकसित किया जाएगा । अगले साल 

एक A बायो मास गैसी फायर स्टलिंग इजन 

प्रणाली प्रदेशन प्रयोग' नामक परियोजना 

पर 10 लाख रुपये की श्रनुमानित लागत 

से काय शुरु करन का प्रस्ताव § | 

वष 1990-91 में भी विभिन ऊज़ा सरक्षण 

स्कीमो को R जोरशोर के साथ 
क्रियावित किया जाएगा । 

21841 VS —HG P Chd 

उत्तर प्राप्त नहीं हुआ । 
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